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Governador João Azevêdo liberou recursos para obras de ampliação da rede de esgotamento e de abastecimento da capital e lançou a campanha Praia Limpa. Página 5

4,4 mil imóveis em JP vão receber saneamento

Foto: Roberto Guedes

Campanha vai incentivar 
doação de órgãos na PB
Secretaria de Estado da Saúde abre hoje a ação “Família Doadora”. Recusa de parentes barra 70% dos transplantes. Página 3

Escola de música vai realizar 
primeiro concerto inclusivo
Em comemoração aos 10 anos da entidade, a Escola 
Especial de Música Juarez Johnson promove evento em 
parceria com a Filarmônica Jovem da UFPB. Página 18

Teatro e história na abertura 
da 3a Rota Raízes do Brejo
Uma peça teatral sobre a história do município de 
Belém, primeira sede da edição deste ano da Rota 
Cultural, marcou a abertura do evento. Página 8

Agentes de trânsito recebem 
homenagens do Detran
Série de atividades foi realizada na capital para destacar 
o papel desses profissionais na prevenção de acidentes 
e na redução das mortes no trânsito. Página 6

Paraíba
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Resistência do povo indígena Famílias da Aldeia Vitória, no município de Conde, receberam do 
Governo do Estado equipamentos para apoiar a geração de renda e promover a qualidade de vida. Página 18

Embriagado da água nova do rio, o açude espraiava-se como um gigantesco polvo 
pelos campos de pelada, pelas vazantes, subia pelas paredes e perigava bater de 
testa no teto das casas precariamente construídas dos assentamentos. Enchente 
tinha cheiro de morte, por isso o poeta a elegia para mote.  Página 11

Chove lá fora

William Costa

Messi é eleito melhor 
jogador do mundo 
pela sexta vez
Argentino do Barcelona volta a ser escolhido 
para o prêmio após quatro temporadas e 
quebra o domínio recente de seu maior 
concorrente, Cristiano Ronaldo.   Página 4

Diversidade

Na ONU, Bolsonaro tenta 
amenizar críticas ao Brasil
Discurso do presidente hoje na Assembleia Geral da ONU 
deve adotar um tom moderado para evitar confrontos
e reduzir a desconfiança internacional. Página 15

Mundo
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Os olhos do mundo estarão bem 
abertos hoje para o Brasil. A atenção 
redobrada se explica em virtude do dis-
curso que o presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) deve fazer, nesta terça-feira, na 
abertura da 74ª Assembleia Geral da Or-
ganização das Nações Unidas (ONU), em 
Nova Iorque, Estados Unidos.

Em linhas gerais, a ONU defende o 
fim das desigualdades sociais, o recuo 
da ação predatória sobre o planeta e o 
desarmamento nuclear. Um mundo sus-
tentável com menos armas e mais inclu-
são, educação, justiça e liberdade. No 
encontro deste ano, a organização pede 
mais ações e menos discursos.

Trata-se do maior encontro de líde-
res mundiais. A tradição manda que o 
representante do Brasil faça o discurso 
de abertura da Assembleia Geral, em re-
conhecimento à contribuição dada pelo 
Brasil para a criação da organização in-
tergovernamental, após o fim da Segun-
da Guerra Mundial.

As várias análises já feitas sobre a 
postura de Bolsonaro na ONU indicam 
que o presidente vai tentar, por meio de 
um discurso minuciosamente pensado, 
reverter a péssima imagem que ele e o 
Brasil têm hoje no cenário internacio-
nal, especificamente em relação à pre-
servação da floresta amazônica.

Bolsonaro também estará livre de 
reuniões particulares com outros chefes 
de Estado pelo fato de estar convales-
cendo de mais uma cirurgia relacionada 

à facada que levou no abdômen durante 
a campanha eleitoral. A previsão é de 
que o presidente acorde em casa já na 
manhã desta quarta-feira.

Na esteira dos ataques de Bolsonaro 
a organizações não-governamentais que 
atuam na defesa de índios e do meio am-
biente, por exemplo, o Brasil incendiou-
se, batendo recordes de queimadas. As 
causas da “era das grandes fogueiras”, 
aliás, estão sendo investigadas inclusive 
com apoio internacional.

O que Bolsonaro deverá dizer hoje 
ao mundo? Provavelmente que seu go-
verno quer promover um modelo de 
desenvolvimento econômico sem reser-
vas, ou seja, explorando todo o potencial 
que tem o Brasil, no que diz respeito aos 
recursos naturais, porém sem castigar 
ainda mais o meio ambiente.

A ideia é tentar aparar arestas, criar 
uma blindagem contra eventuais san-
ções comerciais e apresentar o Brasil 
como um país promissor para novos 
investimentos. Bolsonaro entende que 
retaliações internacionais podem preju-
dicar o agronegócio brasileiro, setor que 
o ajudou a se eleger.

Resta saber como o discurso de 
Bolsonaro será recebido. O presidente 
precisa convencer seus pares – em es-
pecial, os líderes de países como Fran-
ça, Alemanha e Noruega – de que suas 
palavras encontrarão correspondência 
em suas ações, daí a expectativa quanto 
à argumentação que ele irá usar.
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Discurso na ONU
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Foi assim que a ape-
lidamos numa festa de 
aniversário de amiga co-
mum, Olga Tavares, que 
festejamos dia desses. Ta-
manha era a animação de 
Ruth Avelino. Cantando e 
dançando, tomando conta 
do palco, com uma desen-
voltura, que só uma Ivete 
Sangalo conseguiria.

Conheci Ruth no pri-
meiro ano oficial das Mu-
riçocas do Miramar, 1988. 
Uns gatos  pingados na Praça e avistei 
aquela jornalista com um barrigão (do seu 
bebê Cecília), e uma flor pintada no umbi-
go. Eu estava fantasiada de noiva, vivendo 
aquela coisa de a dor e a delícia de ser o 
que é! Ruth me chamou atenção.

Anos depois a re-encontrei num 
grupo de mulheres – reais e virtuais – 
há 15 anos acontecendo, o CoisadeMu-
lher, que no início funcionava via e-mail 
e hoje pelo whatsapp. Somos muitas. 
Mais velhas, mais novas, solteiras, ca-
sadas, viúvas, loiras, morenas, assanha-
das, mais reclusas, falantes, silenciosas, 
mas com uma coisa em comum – atentas 
às questões das mulheres, mas não só, 
às questões políticas, culturais, florais, 
das cervejas, bordados, livros, netos/
as, festas, solidões, abismos, limitações, 
alegrias, conquistas, enfim... assuntos 
muitos pra toda hora.

Todo final de ano temos uma con-
fraternização. E trocamos brindes, rega-
los,  histórias e mimos. Ruth não dá para 
quem quer. Sabe fazer sala e, mesmo os 
encontros sendo em outros terraços, ser-
ve, brinda, põe mesa, recebe, abraça, e 
administra tudo. Mas não esquece a sua 
taça de espumante... Quando fazemos as 
oferendas, ela se desmancha em elogios 
pra todas.  

Ruth tem uma preciosidade: um 
amor infinito para com os seus. Uma es-
pontaneidade à toda prova. Cuca fresca. 
Autenticidade extrema. Generosidade. E 
muita solidariedade!. Passei a admirá-la 
e inda mais agora, quando vou nas fes-

tas nossas e ela dança e 
canta com graça. Engra-
çadíssima. Sim! Ruth tem 
um humor desenfreado. 
Coisa que admiro muito. 
Inda mais nas mulheres, 
a quem coube historica-
mente, o papel de juízo, 
muito siso, e bom com-
portamento.

Ruth brinca! É uma 
menina de mais de cin-
quenta anos. Não se deixa 
abater pelas agruras que 

com certeza enfrentou. E é irreverente 
com a sua molequice.  Tem gente que ten-
ta esse modelo, mas se não for verdadei-
ro, fica grotesco, ridículo, sem graça. Tão 
tênue os limites de tudo não? Mas uma 
coisa é certa, cada um é o que é. E Ruth 
é ela. Nome bíblico que tem origem he-
braica e que quer dizer – “Amigo” e ainda 
pode significar , “Companheira”. D. Gema 
sabia das coisas e escolheu a dedo esse 
nome. Sem falar que é um nome forte, 
cheio de personalidade. Como a sua Dona.

No seu trabalho Ruth, a jornalista, 
sempre foi destaque no que fez. Cresceu 
à frente da PBTur, e hoje entendo o seu 
sucesso. Com a sua alegria contagiante, 
seu trabalho e luta, e seu amor com a sua 
terra e, compromisso para com as autori-
dades que nela confiam,  Ruth faz bonito, 
assim como faz com os seus “Assustados” 
– festas que organiza com animação e 
que relembram os encontros da juventu-
de dos anos 70! 

Ruth é uma mulher simples. Mas é 
na sua simplicidade que  mora o segredo 
de tudo. E dorme bem! Sim! Porque hoje, 
apreciamos aquelas pessoas que vivem 
intensamente, mas são pessoas que fi-
cam cansadas, e que se permitem o des-
canso com a mesma intensidade com que 
se entregam a todo o resto. Sem culpa. 
Nem ansiedade. Nem angustura. Sabem 
viver. Tem aquilo que os franceses cha-
mam de savoir-faire! 

Ruth Sangalo, Ivete Avelino ou sim-
plesmente Ruth Avelino. Seu nome é seu. 
Amiga! E companheira. Salve Salve!

 Crônica

Ruth Sangalo

Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br

Conheci Ruth no 
primeiro ano oficial das 
Muriçocas do Miramar, 

1988. Uns gatos  pingados 
na Praça e avistei aquela 

jornalista com um 
barrigão (do seu bebê 

Cecília), e uma flor 
pintada no umbigo 

Nos bastidores, opositores do prefeito de Campi-
na Grande, Romero Rodrigues (PSD), brincam 
que é “a maior demora do mundo”, referindo-se, 
ironicamente, aos constantes adiamentos para a 
entrega do conjunto habitacional Aluízio Campos, 
iniciado em 2013. Ontem, o gestor admitiu que 
“rigorosas exigências burocráticas” do Banco do 
Brasil deverão impedir a entrega dos imóveis em 
11 de outubro, data do aniversário da cidade.  

Na próxima quinta-feira (26), a 
Escola Superior da Magistratura 
da Paraíba (Esma) completará 
36 anos de fundação. Em come-
moração, a instituição de ensino 
realizará  uma série de ativida-
des, dentre elas, a entrega da 
medalha do mérito acadêmico, 
lançamentos de livros e da ter-
ceira edição da Revista da Esma 
‘Direito, Política e Desenvolvi-
mento’, com artigos inéditos. 
O evento terá início às 17h, no 
auditório da escola, na capital.

Na nota emitida ontem, Tibério Limeira registra 
que fez uma escolha, diante da crise que se ins-
talou no PSB: “Esse é um momento triste, porém 
é necessário que façamos nossas escolhas para a 
caminhada na política. Prefiro resguardar minha 
coerência e seguir junto ao governador João Aze-
vêdo, escolhido para dar sequência a esse projeto 
coletivo que vem transformando a Paraíba”.   

“É um momento triste”

Há 36 anos

“não foi a melHor maneira de conduzir uma questão interna”

terminal Pesqueiro ‘rei do ritmo’

crise no PsB: renúncia de cargos e Pedido de desfiliação

Num período de 120 dias. Este 
é o prazo estipulado pela Jus-
tiça Federal para que a União 
apresente projeto consolidado 
que faça o Terminal Pesqueiro 
Público de Cabedelo entrar em 
funcionamento – inaugurado em 
2010, o equipamento já consumiu 
mais de R$ 14 milhões. A decisão 
da 1ª Vara da Justiça Federal em 
João Pessoa determina também 
que as reformas necessárias de-
verão ser iniciadas 240 dias após 
a apresentação do projeto.  

A ALPB realiza amanhã sua 
segunda sessão itinerante desta 
legislatura, em Alagoa Grande 
– a primeira foi em Cajazeiras. 
Os trabalhos serão iniciados às 
14h como sessão ordinária, di-
vidida em pequeno expediente, 
ordem do dia e votação de pro-
jetos. À noite, no Teatro Santa 
Inês, será exibido o documen-
tário “Sua Majestade, o Rei do 
Ritmo”, em homenagem ao cen-
tenário de Jackson do Pandeiro, 
produzido pela TV Assembleia.   

Do governador João Azevêdo, ao ser provocado a falar sobre a crise no PSB, após a renúncia 
de Ronaldo Barbosa à presidência do diretório de João Pessoa: “Não foi a melhor maneira de 
conduzir uma questão interna do partido”, disse, referindo-se à dissolução do diretório estadual, 
“primeiro, se é uma questão interna, deve ser resolvida internamente. Por maior respeito que eu 
tenha por vocês [falando para os jornalistas], jamais trataria de um problema primeiro com vocês 
e depois levaria ao partido. Esse foi o grande erro”.  

“maior demora do mundo”

E a crise no PSB da Paraíba teve novos 
desdobramentos, ontem. O vereador 
Léo Bezerra entregou o cargo de líder 
da legenda na Câmara Municipal de 
João Pessoa, afirmando que “depois 
da saída de Ronaldo Barbosa [da pre-
sidência do diretório de João Pessoa] e 
da forma truculenta como foi conduzido 
o processo do diretório estadual, não 
me sinto mais confortável de perma-
necer na condição de líder da bancada, 
porém permaneço filiado ao partido”. O vereador Tibério Limeira (foto), que integrava o di-
retório de João Pessoa, também renunciou, ressaltando que sua decisão se deu por conta das 
“medidas antidemocráticas adotadas no último mês, diante do golpe dado no diretório estadual, 
da falta de transparência em relação à lista de pessoas que renunciaram na instância estadual 
e da péssima condução da direção nacional do PSB”. Porém, assim como Léo Bezerra, afirmou 
que continuará “honrando a minha função de filiado, enquanto no partido eu estiver”. Terceiro 
vice-presidente do diretório da capital, Rubens Freire adotou posição mais contundente: não só 
renunciou ao cargo, mas pediu sua desfiliação do PSB. Em longa nota, justificou sua posição: “O 
comportamento do presidente [Carlos Siqueira] em todo o processo foi péssimo. Tendencioso, 
atribulado, desequilibrado. Não procurou averiguar nada. Aceitou a primeira versão e a partir 
daí iniciou um conjunto de ações autoritárias e antidemocráticas. Profundamente impróprias 
para um partido político socialista”, evidenciou.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/CMJP
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Estado busca conscientizar população sobre doções e abre às 10h, em João Pessoa, a Semana Estadual de Doação de Órgãos
Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

PB amplia em 200% transplantes 
de órgãos e lança campanha hoje 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

A Paraíba ampliou em 
200% o número de transplan-
tes de órgãos realizados de 
janeiro a setembro deste ano, 
se comparado ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. E a in-
tenção é crescer ainda mais. 
No entanto, falta conscienti-
zação das pessoas em aderir 
a esse gesto de solidariedade: 
70% das probabilidades de 
transplantes esbarram nas 
negativas de familiares dos 
doadores. Com o intuito de 
tentar conscientizar a popu-
lação, a Secretaria de Estado 
da Saúde abre às 10 horas de 
hoje, no auditório do Centro 
Formador de Recursos Hu-
manos (Cefor-PB), em João 
Pessoa, a Semana Estadual 
de Doação de Órgãos.

Na solenidade ocorrerá 
também o lançamento da cam-
panha Família Doadora – uma 
ação da Central de Transplan-
tes da Paraíba. O secretário de 
Estado da Saúde, Geraldo Me-
deiros, afirmou que essa cam-
panha vem se intensificando 
há três meses e colhendo bons 
frutos. “Tivemos o aumento 
no número de transplantes de 
fígado na Paraíba e fizemos o 
primeiro transplante de medula 
óssea com sucesso há um mês, 
no Estado. Há previsão para o 
transplante de coração tam-
bém”, destacou.

O secretário explicou que 

a campanha busca motivar as 
pessoas para que dialoguem 
sobre o desejo de doar órgãos, 
quando for decretada a morte 
encefálica de algum parente. 
“Então, quando, por algum mo-
tivo, os médicos detectarem a 
morte encefálica do indivíduo, 
que os familiares desse ente 
querido permitam a utilização 
dos órgãos em pessoas que 
necessitam viver e dependem 
daquela doação”.

Mesmo com a resistência 
de alguns paraibanos em permi-
tir a doação de órgãos, o secre-
tário lembra que o crescimen-
to no volume de transplantes 
vem se concretizando graças 
às medidas administrativas 
adotadas que envolvem, entre 
outras ações, o remanejamento 
de cargos de coordenação, asso-
ciado à motivação da equipe. Ele 
lembrou que são 26 servidores 
da Central de Transplante de 
Campina Grande, mais 40 servi-
dores da Central de Transplante 
de João Pessoa. “Esse grupo está 
motivado e unido em uma só 
causa, que é permitir o estímulo 
a toda população e fazer com 
que haja um crescimento na 
doação no Estado”.

Campanha
A campanha de doação de 

órgãos constará da divulgação 
de um vídeo na mídia e redes 
sociais de depoimento de trans-
plantados, além da publicação 
de dados na imprensa sobre os 
números de transplantes. 

31o Salão do Artesanato

Primeira-dama visita artesãos 
que vão receber homenagens

A primeira-dama e presi-
dente de honra do Programa do 
Artesanato da Paraíba (PAP), 
Ana Maria Lins, visitou, ontem, 
os artesãos Wilson Figueire-
do e João de Deus, que serão 
homenageados no 31º Salão 
do Artesanato da Paraíba. O 
evento terá como tema “Metal 
que vira arte” e será realizado 
de 10 de janeiro a 2 de feverei-
ro de 2020, na Avenida Cabo 
Branco, em João Pessoa. Esta 
edição do Salão do Artesana-
to busca enaltecer o trabalho 
dos artistas que transformam 
sucatas, arames, zinco, chapas 
de ferro e outros metais em 
obras de arte, além de reunir 
artesãos de várias tipologias, 
como renda, madeira, couro, 
labirinto e outras. 

Para a primeira-dama Ana 
Maria Lins, o artesanato parai-
bano é de extrema qualidade 
e deve ser mais divulgado. Ela 
frisou que as visitas são im-
portantes para que os artesãos 
homenageados se sintam mais 
valorizados e estimulados a 
continuarem produzindo 
belas obras. “Foi muito bom 
conhecer de perto o trabalho 

dos artesãos que serão home-
nageados no próximo Salão do 
Artesanato. Eu achei fantástico 
esse tipo de arte com metais e, 
certamente, o papel do Gover-
no do Estado é valorizar cada 
vez mais o artesanato local. 
Eles são verdadeiros artistas”, 
afirmou a primeira-dama.

A gestora do PAP, Marielza 
Rodriguez, comentou que as 
visitas fazem parte da proposta 
de humanização do programa, 
que busca aproximar mais o 
PAP do artesão, fazendo com 
que o artista seja sempre o pro-
tagonista. “A gente só entende a 
realidade do artesão visitando 
o ateliê, conversando com ele, 
vendo as obras e percebendo 
suas verdadeiras necessidades. 
Então, essas visitas fazem parte 
dessa estratégia de humani-
zação do Salão do Artesanato. 
É importante pontuar que o 
metal nunca foi homenageado 
e aqui temos 12 artesãos lista-
dos que trabalham com esse 
material”, frisou.

O artista plástico, escul-
tor e artesão de Patos Wilson 
Figueiredo comentou que o 
artesanato faz parte da sua tra-

jetória de vida e ser homena-
geado no Salão do Artesanato 
da Paraíba é uma grande sa-
tisfação. “É o reconhecimento 
de um trabalho feito durante 
muitos anos. Cheguei ao ar-
tesanato através do arame e 
depois vieram as esculturas. A 
partir de 2009, tive meu nome 
mais reconhecido após uma 
obra minha ser exposta em 
frente à Universidade Fede-
ral da Paraíba. Daí em diante, 
não faltou mais convite e venho 
fazendo meu trabalho ainda 
mais empenhado. Fiquei muito 
honrado em saber que serei 
homenageado no Salão do 
Artesanato da Paraíba, é um 
grande reconhecimento”, falou.

Imaginário e ficção
Nas peças de Wilson Fi-

gueiredo é possível encontrar 
o imaginário do sertanejo que 
passeia  por ficção científica e 
cenas do cotidiano nordestino. 
O artesão tem obras espalha-
das por diversas áreas públicas 
da capital e seu ateliê fica no 
bairro José Américo, em João 
Pessoa, podendo ser visitado 
com hora marcada.

O artesão João de Deus, 
que também será homenage-
ado no Salão do Artesanato, 
mora na Paraíba há 33 anos, 
mas nasceu no Rio Grande 
do Norte. Ele era mecânico e 
começou por curiosidade a fa-
zer arte com peças de sucata. 
Atualmente, o artesanato, além 
de ser uma fonte de renda, 
também é uma terapia para o 
artista que, após um problema 
de saúde, ficou sem conseguir 
andar. Muitas das peças de João 
de Deus reproduzem persona-
gens como Dom Quixote e San-
cho Pança, além de esculturas 
e peças de adorno, utilitários 
e móveis.

“Depois que fiquei doente, 
há uns cinco anos, o artesanato 
foi meu estímulo diário para 
continuar lutando e hoje é 
minha fonte de renda. É uma 
honra ser homenageado nesse 
Salão, estava mesmo faltando 
essa lembrança aos artesãos 
que trabalham com metal. 
Estou muito feliz e será uma 
satisfação poder participar do 
evento no próximo ano mos-
trando minhas obras”, disse 
João de Deus.

Várias gestantes estão 
vivenciando uma experiência 
diferente graças a uma inicia-
tiva da Maternidade Dr. Pere-
grino Filho, de Patos, que busca 
tranquilizá-las melhor para o 
momento do parto. Com o pro-
jeto ‘Acolher’, iniciado no ano 
passado, as futuras mamães 
têm a oportunidade de receber 
orientações e conhecer o am-
biente onde elas viverão, talvez, 
a maior emoção de suas vidas.

A ideia, explica o diretor 
geral da maternidade, Dr. Um-
berto Marinho Júnior, é tornar 
familiar para as gestantes o 
ambiente que as acolherá 
para o parto, trazendo mais 
tranquilidade a esse momen-
to. “Isso, de alguma forma, as 
tranquiliza, pois, apesar de 
muita gente conhecer e sa-
ber dos nossos diferenciais 
enquanto unidade de saúde, 
referência na assistência às 
gestantes, inclusive, em gra-
videz de alto risco, conhecer 
nossa estrutura, equipamen-
tos, equipes, instalações, etc, 
possibilita que essas gestantes 
fiquem mais seguras quando 
chegarem aqui para terem 
seus filhos, pois já conhece-
ram a nossa estrutura”, des-
taca o diretor.

Visita
Durante as visitas, as fu-

turas mamães, que são acom-
panhadas pela Gerência de En-
fermagem da unidade, passam 
pelo Serviço Social, recepção, 
alojamentos, refeitório, a Ucin, 
a sala de parto humanizado, 
o alojamento Mãe-Canguru, o 
Banco de Leite, entre outras 
dependências da Maternidade. 
Além da visita às instalações, 
há um momento que elas rece-
bem orientações sobre o parto 
normal e humanizado, sobre 

direitos da paciente, incluindo 
aí a opção por ter um acom-
panhante, e sobre aleitamento 
materno, além de orientações 
do que ela pode levar para a 
maternidade, inclusive sobre 
os documentos necessários 
para atendimento. 

O projeto ‘Acolher’ foi 
idealizado pela psicóloga e 
técnica de enfermagem da ci-
dade de Malta, Maria Lidiana 
Gomes, com apoio das enfer-
meiras Ligia Karla e Nallygi 
Gyanca e Rosalba Dantas, que 
desde o ano passado trazem 
grupos de gestantes com essa 
finalidade. Mas qualquer uni-
dade de saúde pode solicitar 
um agendamento de visita 
para o grupo de gestantes 
que atende junto ao Núcleo 
de Estágio, Capacitações e 
Eventos (Nece) da Materni-
dade, via ofício. A coordena-
dora do Nece, Mabel Longo, 
explica que o pedido é enca-
minhado à gerência adminis-
trativa da unidade que faz o 
agendamento da visita. “É um 
procedimento que precisa ser 
agendado para que possamos 
mobilizar as equipes para rea-
lização da visita e das orien-
tações a serem repassadas”, 
reitera Mabel.

Gestantes conhecem 
ambiente do parto

Dívidas protestadas em cartórios 
não prescrevem após cinco anos

Muitas pessoas nega-
tivadas acham que, após 
cinco anos, há a prescrição 
e o nome fica limpo. “Esse 
conceito equivocado vem 
do Código de Defesa do 
Consumidor com relação 
às dívidas que são lançadas 
nos cadastros de proteção 
ao crédito, tipo Serasa e 
SPC”, explica o tabelião 
substituto Vinicius Toscano 
de Brito sobre o verdadeiro 
conceito da suposta pres-
crição de um título protes-
tado em cartório.

Ele acrescentou que 
isso não se aplica aos car-
tórios de protesto, porque 

eles são regulados por 
uma lei específica. A lei diz 
que, uma vez que o título é 
protestado, ele não deixa 
a condição de protestado, 
até que seja feito o cance-
lamento em definitivo. O 
que pode ocorrer, segundo 
Vinícius, é que a pessoa po-
derá solicitar uma certidão 
negativa com, no mínimo 
cinco anos de antecedên-
cia. Se pedir essa certidão, 
o cartório vai dizer que ele 
não tem protesto no referi-
do período.

Uma vez que o título 
é protestado e fica no ca-
dastro do cartório, como 

uma dívida protestada, as 
pessoas podem precisar de 
uma certidão do cartório, 
que diz não haver título 
protestado em nome dela 
naquele período. São vários 
os motivos  que podem levar 
uma pessoa a precisar de 
um título negativo de pro-
testo, que não vai sair, caso 
não haja o cancelamento.

E citou como exemplos 
a prova da condição de pa-
gador junto aos bancos e 
ao comércio em geral; ins-
crições em concurso e ocu-
pação de funções públicas. 
“São vários os motivos que 
podem levar a pessoa a pre-

cisar de uma certidão nega-
tiva de protesto e que não 
vai sair porque aquela dí-
vida ainda está em aberto”, 
reforçou Vinicius Toscano 
de Brito, para quem, geral-
mente se solicita certidão 
negativa de protesto para, 
que geralmente é negada 
enquanto quem precisar 
não conseguir o cancela-
mento.

“Uma vez protestado 
e inscrito no cadastro do 
cartório como uma dívida 
protestada, enquanto não 
for feito o cancelamento, 
a dívida não prescreve”, 
finalizou.

O conhecimento da casa 
de saúde faz com que 
as gestantes fiquem 
mais seguras quando 
chegarem para terem 

seus filhos, pois já 
conheceram a estrutura

Foto: Secom-PB

O evento que terá como tema “Metal que vira arte” será realizado de 10 de janeiro a 2 de fevereiro de 2020, na Avenida Cabo Branco, em João Pessoa
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Comissão de Políticas Públicas da Câmara Municipal de João Pessoa vetou propositura por unanimidade

A Comissão de Políticas 
Públicas (CPP) da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa (CMJP) 
discutiu, na reunião de ontem, 
os pareceres de 35 matérias le-
gislativas. O Projeto de Lei (PL) 
1.147/2019, de autoria da ve-
readora Eliza Virgínia (PP), que 
proíbe atletas transexuais de 
competirem em equipes dis-
tintas do seu sexo biológico, em 
João Pessoa, foi rejeitado pela 
unanimidade dos presentes.

A vereadora Raíssa La-
cerda (PSD), relatora da maté-
ria, emitiu parecer contrário à 
aprovação da projeto, funda-
mentado em pensamentos de 
juristas e especialistas da área 
médica e do esporte. O docu-
mento traz dados do Comitê 
Olímpico Internacional (COI) 
sobre os requisitos para que 
as atletas transexuais possam 
participar de competições com 
mulheres biológicas; além do 
estudo da pesquisadora Joanna 
Harper, do Providence Portland 
Medical Center, nos Estados Uni-
dos, alegando que a diminuição 
de testosterona é suficiente para 
igualar as competidoras tran-
sexuais às mulheres biológicas, 
também chamadas de cis.

No campo jurídico, o rela-
tório destaca a inviolabilidade 
dos direitos civis que garantem 
a dignidade da pessoa huma-
na. “Não devemos suprimir 
direitos de ninguém. Estamos 
aqui para garantir direitos, e as 
atletas transexuais estão com 
seus direitos respaldados por 
textos jurídicos e especialistas 
da área médica e do esporte”, 
justificou Raíssa Lacerda.

A Proposta de Emen-
da à Lei Orgânica Municipal 
07/2019, que pretende au-
mentar de 27 para 29 o núme-
ro de vereadores da capital, foi 
aprovada pela unanimidade 
dos presentes. O relator da ma-
téria, vereador Lucas de Brito 
(PV), emitiu parecer favorável 
à constitucionalidade da pro-

posta, enfatizando que não 
haverá aumento de despesas, 
já que o duodécimo (repasse 
orçamentário do Executivo 
ao Legislativo) continuará o 
mesmo. “O que vai aumentar 
é a representatividade da Casa. 
Teremos mais dois vereado-
res custeados pelo mesmo 
duodécimo, que é repassado 
mensalmente pelo Poder Exe-
cutivo. Não haverá aumento de 
despesas, a Câmara vai ter que 
se adequar com o mesmo duo-
décimo para atender aos 29 ve-
readores”, ponderou.

Entre as matérias em 
destaque, os vereadores ainda 
aprovaram o parecer do rela-
tor João dos Santos (PR) ao PL 
1.000/2018, de autoria do ve-
reador Leo Bezerra (PSB), que 
autoriza a criação do Hospital 
da Mulher na capital paraiba-
na. Todos os parlamentares 
que defenderam a matéria ale-
garam sua importância para a 
população pessoense.

Cinco PLs receberam 
pedido de vista para melhor 
apreciação: o PL 147/2017, 
que estabelece vedações às 
academias de ginásticas e es-
tabelecimentos similares si-
tuados no Município de João 
Pessoa, de acordo com a Lei 
Federal nº 8.078, de 11 de se-
tembro de 1990, do Código de 
Defesa do Consumidor (CDC); 
o PL 896/2018, que institui o 
Plano Municipal de Políticas 
para as Pessoas com Deficiên-
cia - Viver Sem Limites; o PL 
1.008/2018, que estabelece a 
obrigatoriedade de gasto dos 
recursos advindos das multas 
de trânsito; o PL 1.153/2019, 
que dispõe sobre a divulgação 
de informações no site oficial 
do Poder Executivo Municipal 
sobre o andamento das obras 
realizadas sob sua responsa-
bilidade; e o PL 1.259/2019, 
que cria o projeto ‘Nasce uma 
Criança, Planta-se uma Árvore’, 
no Município de João Pessoa.

Projeto que proíbe trans em 
times esportivos é rejeitado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Pela sexta vez

Messi supera Cristiano Ronaldo e é 
eleito o melhor jogador do mundo

Nessa segunda-feira 
(23), Lionel Messi, 32, foi 
eleito o melhor jogador do 
mundo pela sexta vez e tor-
nou-se o maior vencedor do 
troféu no futebol masculino. 

O argentino do Barcelo-
na volta ser escolhido para 
o prêmio após quatro tem-
poradas e quebra o domínio 
recente de seu maior concor-
rente, Cristiano Ronaldo, e 
do maior rival do seu clube, 
o Real Madrid. Também con-
correu ao prêmio em 2019 o 
zagueiro Virgil Van Dijk, 28, 
do Liverpool.

Cristiano, 34, venceu 
duas das últimas três elei-
ções (2016 e 2017), todas 
elas atuando pelo Real. Em 

2018 o vencedor foi o tam-
bém merengue, Luka Modric, 
então vice-campeão mundial 
com a Croácia.

A cerimônia de premia-
ção do The Best 2019 acon-
teceu no Teatro alla Scala, em 
Milão, na Itália. Votaram os 
técnicos das seleções nacio-
nais, seus capitães e jornalis-
tas esportivos de diferentes 
países.

Com o prêmio, Messi 
iguala a marca de Marta en-
tre as mulheres e desempata 
a disputa com Cristiano pelo 
título de mais vezes escolhido 
melhor jogador do mundo.

O primeiro deles a ser 
eleito foi o português, em 
2008. O argentino venceu em 
2009, iniciando uma sequên-
cia quatro títulos seguidos.

Da Folhapress

Da Folhapress

Da Folhapress

Lionel Messi tornou-se o maior vencedor do troféu no futebol masculino

Técnicos do Programa 
PB Rural Sustentável/Proje-
to Cooperar retomam, hoje, 
no município de Cuité, o Se-
minário de Divulgação e In-
formações do Programa com 
a realização do 11º Ciclo. O 
evento acontece no auditório 
da UFCG – Sítio Olho da Bica e 
vai reunir agricultores e pro-
dutores rurais de Baraúna, 
Barra de Santa Rosa, Cuba-
ti, Cuité, Damião, Frei Mar-
tinho, Nova Floresta, Nova 
Palmeira, Pedra Lavrada, Pi-
cuí, São Vicente do Seridó e 
Sossego. 

Discutir as ações, me-
tas e formas de apresentar 
demandas a serem prio-
rizadas, de acordo com os 
critérios estabelecidos pelo 
programa, são os objetivos 
do PB Rural. Os seminários 
são realizados pelo Governo 
do Estado da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Esta-
do da Agricultura Familiar e 
do Desenvolvimento do Se-
miárido (Seafds) e Projeto 
Cooperar. 

Amanhã, a cidade de 

Bananeiras acolhe o 12º se-
minário, que será realizado 
no auditório da UFPB – Cam-
pus III, com a participação de 
representantes dos seguin-
tes municípios: Algodão de 
Jandaíra, Areia, Alagoinha, 
Araçagi, Arara, Araruna, Ba-
naneiras, Belém, Borborema, 
Cacimba de Dentro, Caiçara, 
Casserengue, Cuitegi, Dona 
Inês, Duas Estradas, Esperan-
ça, Guarabira, Logradouro, 
Pilões, Pilõezinhos, Pirpiri-
tuba, Riachão, Remígio, Serra 
da Raiz, Serraria, Solânea e 
Tacima. 

O 13º seminário acon-
tece em Itabaiana no dia 26, 
e será instalado na Maison 
Finesse – Avenida Brasília, 
14, e estão convidadas as 
cidades de Caldas Brandão, 
Gurinhém, Ingá, Itabaiana, 
Itatuba, Juarez Távora, Juri-
piranga, Mogeiro, Mulungu, 
Pilar, Riachão do Bacamar-
te, Salgado de São Félix, São 
José dos Ramos, São Miguel 
de Taipu e Serra Redonda. Os 
seminários acontecem sem-
pre das 8h às 12h.

Técnicos do PB Rural 
retomam seminário

Mais de 20 servidores 
das áreas assistenciais dos 
municípios que compõem 
a 6ª Gerência Regional de 
Saúde do Estado (GRS), 
situada em Patos, partici-
param ontem de uma ca-
pacitação teórica e prática 
para a coleta de material 
nasofaringe e orofaringe, 
realizada em pacientes com 
suspeita de sarampo e co-
queluche. Entre os 24 muni-
cípios da 6ª GRS há indícios 

de dois casos de sarampo 
que aguardam resultado de 
análise laboratorial.

A coordenadora de Vi-
gilância Epidemiológica da 
6ª Gerência, Marivalda Xa-
vier, explicou que quando 
um paciente apresenta sin-
tomas de sarampo é envia-
do para o Laboratório Cen-
tral do Estado (Lacem-PB) 
amostras de sangue, urina, 
de material nasofaringe 
e  orofaringe.  No entanto, 
para fazer a coleta de mate-
rial biológico naso e orofa-
ringe, o profissional precisa 

estar preparado. “Por isso 
convidamos representantes 
dos 24 municípios para se 
capacitar”, frisou a coorde-
nadora.  

A capacitação, realiza-
da no auditório da 6ª GRS, 
contou com a parceria do 
Hospital Infantil Noaldo 
Leite, em Patos. A coorde-
nadora de Vigilância Epi-
demiológica do hospital, 
Janaína Benício, foi quem 
deu as orientações aos pro-
fissionais, entre eles, enfer-
meiros e técnicos da Vigi-
lância Epidemiológica.

Funcionários da 6a GRS 
participam de capacitação
Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) realiza 
hoje uma manutenção 
corretiva na subadu-
tora que alimenta o 
reservatório apoiado 
do R-21, localizado no 
bairro Funcionários 
II, em João Pessoa. Em 
decorrência dos traba-
lhos, o abastecimento 
de água será interrom-
pido em oito bairros.

A suspensão será 
realizada das 7h às 
22h, nos bairros do 
Funcionários (II, III e 
IV), Esplanada (I e II), 
Sepol, Ernani Sátiro, 
Grotão, João Paulo II, 
Geisel e Costa e Silva, 
na capital. A Cagepa 
pede a colaboração de 
todos no sentido de 
limitar o consumo de 
água ao essencial, ao 
longo do período de 
manutenção.

Mais informações 
sobre esse e outros 
serviços realizados 
pela Cagepa podem ser 
obtidas gratuitamente 
pelo telefone 115, que 
também atende liga-
ções de celular.

Oito bairros 
da capital 
ficam sem 
água hoje

Foto: Dia Esportivo/Folhapres

Morte de Ágatha: entidades 
internacionais se manifestam

O assassinato da estudante 
Ágatha Félix, 8, provocou a rea-
ção de entidades internacionais, 
como a Unicef Brasil e a Comis-
são Interamericana de Direitos 
Humanos da OEA (Organização 
dos Estados Americanos).

O governador Wilson Wit-
zel (PSC) também foi denunciado 
na ONU (Organização das Na-
ções Unidas) pela ONG Justiça 
Global, junto com oito entidades 

que atuam em favelas do Rio de 
Janeiro.

A Comissão Interamerica-
na de Direitos Humanos exigiu 
a identificação e a definição de 
responsabilidades pela morte 
da estudante.

“O Estado deve investigar de 
maneira célere e diligente e punir 
os responsáveis”, diz a entidade.

A Unicef Brasil declarou, 
em nota, que “apela para o com-
promisso de proteger o direito 
à vida de cada menina e meni-

no, de prevenir homicídios e 
de priorizar a investigação das 
mortes violentas de crianças e 
adolescentes”.

“A morte da menina Ágatha 
Félix, assassinada por um tiro 
nas costas durante uma ação da 
Polícia Militar no Rio de Janeiro, 
nos revela a dor profunda das 
famílias, os sorrisos e os sonhos 
interrompidos de 32 crianças e 
adolescentes assassinados por 
dia no Brasil”, diz a nota, divul-
gada nessa segunda-feira (23).

Alisson é o primeiro entre os goleiros

Campeão da Champions Lea-
gue com o Liverpool, melhor goleiro 
da Europa e agora melhor goleiro 
do mundo.

A temporada de 2018/2019 foi 
marcante para o brasileiro Alisson, 
26, que nessa segunda-feira (23) foi 
eleito o melhor de sua posição pela 
Fifa. Ele também ficou na seleção 
dos 11 escolhidos pela entidade.

“É um grande prazer receber 
esse prêmio, que representa tudo o 
que eu trabalhei na minha vida até 
chegar aqui”, disse ele após receber 
o prêmio, na cerimônia do The Best 
2019, que aconteceu no Teatro alla 
Scala, em Milão, na Itália.

Ele recebeu o troféu das mãos 
de Marta, jogadora mais vezes 
vencedora do prêmio de melhor do 
mundo (seis vezes), a quem chamou 
de “rainha”.

Na disputa da Fifa, Alisson 
superou o compatriota e seu 
reserva na Seleção Brasileira, 
Ederson (do Manchester City, 
campeão inglês), e o alemão 
Ter Stegen, do Barcelona. O 
técnico do Liverpool, Jürgen 
Klopp, foi eleito melhor técnico 
da temporada.

Durante a Champions Lea-
gue de 2019, Alisson sofreu ape-
nas 12 gols em 13 jogos. 



Napoleão Laureano
Convênio assinado entre prefeituras permitirá que 
hospital referência no tratamento do câncer na 
Paraíba receba mais recursos. Página 7
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Construção de estações permitirá ligação de 4.422 imóveis na capital, com implatação de 41 km de rede de esgoto

João Pessoa vai receber, 
nos próximos meses, obras 
de ampliação da rede de es-
gotamento sanitário com a 
construção de cinco esta-
ções elevatórias de esgotos 
e  implantação de 41 quilô-
metros de rede coletora. Isso 
permitirá a ligação de 4.422 
imóveis nos bairros do José 
Américo, Valentina Figueire-
do, Seixas e Penha. Com os 
serviços, a capital paraibana 
passará a ter cerca de 80% 
de sua área urbana atendida 
pela rede de esgotamento sa-
nitário.

Além disso, será implan-
tado um novo emissário de 
recalque da estação elevató-
ria 47, o que vai minimizar 
a ocorrência de transborda-
mento de esgotos nos bair-
ros de Cabo Branco, Tam-
baú e Manaíra. Para evitar 
transtornos para moradores 
e turistas na orla da capital, 
a obra será executada pelo 
método não-destrutivo, ou 
seja, as tubulações serão im-
plantadas de forma que não 
será necessário perfurar as 
vias. A inovação permitirá 
também mais agilidade para 
conclusão dos serviços.

Já a ordem de serviço 
destinada à ampliação do 
sistema de abastecimento de 
água dos bairros do Centro, 
Torre, Expedicionários e Cris-
to consiste em mais de 1,1 km 
de subadutoras que levarão 
água com melhores condi-
ções de distribuição, pressão 
e vazão para a população des-
sas localidades.

Os recursos para as 
obras – um montante de R$ 
43,6 milhões – foram libera-
dos ontem pelo governador 
João Azevêdo, durante soleni-
dade na Empresa Paraibana 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Obra vai ampliar saneamento 
em JP para 80% da área urbana

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

de Turismo (PBTur). O proje-
to tem parceria da Companhia 
de Água e Esgotos da Paraíba 
(Cagepa) e da Superintendên-
cia de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema).

Na ocasião também foi 
lançada a Campanha “Praia 
Limpa”, que estenderá esses 
atendimentos aos bairros que 
compreendem a orla da ca-
pital, a iniciar pelo bairro de 
Manaíra. As obras serão en-
tregues gradativamente, em 
período que vai de 90 dias a 
18 meses.

O governador do Estado, 
João Azevêdo, pontuou a im-
portância desse tipo de obra. 
“Muita gente não tem ideia 
do reflexo direto na saúde na 

população e da economia que 
podemos gerar do sistema de 
saúde”. Ele destacou o esfor-
ço que a gestão tem feito para 
seguir com o trabalho no mo-
mento em que a economia do 
país atravessa um período 
de “total imobilidade” e des-
tacou a criação de empregos 
que todas essas obras vão 
oferecer.

Ele também afirmou que 
o governo tem trabalhado 
para assegurar novos investi-
mentos em segurança hídri-
ca e esgotamento sanitário. 
“O empréstimo com o Banco 
Mundial, por exemplo, visa 
possibilitar que a Região Me-
tropolitana de João Pessoa te-
nha 100% de rede de esgoto; 

esse é um projeto que prevê 
ampliação de rede e de esta-
ções elevatórias e de trata-
mento. Nós também trabalha-
mos com um empréstimo do 
Finisa, junto à Caixa Econômi-
ca, para garantir investimen-
tos em adutoras e estradas”, 
explicou.

O presidente da Compa-
nhia de Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa), Marcus Viní-
cius, responsável por planejar 
e executar as obras, reforçou 
a relevância do trabalho que 
foi uma promessa do governo 
do Estado e que passa, a par-
tir dessa assinatura, a ser uma 
realidade. Marcus Vinícius 
pontuou também a utilização 
de tecnologia de ponta na exe-

cução de alguns trechos das 
obras, o que vai viabilizar de 
forma rápida e eficiente todo 
o processo. “O emissário que 
nós estamos substituindo na 
praia será através do método 
não destrutivo, ou seja, não 
precisará ‘rasgar’ a rua”. 

Ligações clandestinas
Além de informar e edu-

car, o ‘Praia Limpa’ vai, nesse 
primeiro momento, vistoriar 
cerca de nove mil domicílios 
e estabelecimentos do bairro 
de Manaíra com a intenção 
de detectar pontos de conta-
minação das águas pluviais 
através de ligações clandes-
tinas. As ações da campanha  
terão o apoio da Superinten-

dência de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema), 
responsável por fazer o mo-
nitoramento semanal com 
relatórios em relação à bal-
neabilidade das águas. O 
superintendente do órgão, 
Aníbal Peixoto, reforçou a 
importância da preservação 
das praias e dos prejuízos 
que a poluição traz para a ci-
dade como um todo. “Quan-
do o cidadão comete um cri-
me ambiental, ele não está 
ganhando nada com isso, 
porque à medida em que ele 
é abastecido e servido no 
sistema de esgotamento sa-
nitário, usando ou não, ele 
paga por isso”. Aníbal Peixoto 
acredita na força do projeto e 
na breve expansão para ou-
tros bairros da orla. 

A presidente da Em-
presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
também está somando for-
ças junto ao “Praia Limpa” e 
adiantou que o cuidado com 
as praias é de responsabili-
dade de cada um. “O trabalho 
mais ostensivo que o gover-
no do Estado, através da Ca-
gepa, vai melhorar muito a 
situação, inclusive porque 
estamos chegando na altís-
sima estação quando nossa 
cidade enche de turistas e a 
gente precisa ter as nossas 
praias sempre limpas e sem-
pre prontas”. 

O procurador do Mi-
nistério Público Federal em 
João Pessoa, Antônio Adílio, 
que tem trabalhado ações de 
combate ao despejo de esgo-
to na Praia de Manaíra, mos-
trou entusiasmo em relação 
ao “Praia Limpa”, pontuou 
a junção de forças e elogiou 
o empenho do governo na 
busca por soluções para o 
saneamento básico no Esta-
do. “Essa é uma data históri-
ca, que marca o início de um 
grande projeto”, finalizou.

Anúncio foi feito dentro do lançamento da ação ‘Praia Limpa’. Obras também vão minimizar transbordamento de esgotos em bairros da orla da capital

Foto: Roberto Guedes

Com o objetivo de prepa-
rar os estudantes da 2ª e 14ª 
gerências Regionais de Educa-
ção para o Exame Nacional de 
Ensino Médio (Enem), a Secre-
taria de Estado da Educação e 
da Ciência e Tecnologia reali-
zou, no último sábado (21), o 
Se Liga No Enem Festival nas 
cidades de guarabira e Ma-
manguape. O evento reuniu 
mais de mil estudantes nas 
duas cidades e contou com au-
las de revisão, redação, ofici-
nas, laboratórios, preparação 
emocional, circuito de games 
educativos, concurso de cos-
play, k-pop e campeonato de 
jogos eletrônicos LoL. 

Em guarabira, o evento 
aconteceu na Escola Cidadã 
Integral Técnica Dom Marcelo 
Pinto Carvalheira, com a par-
ticipação de 650 estudantes. 
Em Mamanguape, o Se Liga No 
Enem reuniu 380 estudantes 
na Escola Cidadã Integral Téc-
nica João da Mata Cavalcanti 
de Albuquerque. O destaque 
dessas edições foi o campeo-
nato League of Legends (LoL), 
realizado na ECIT Maman-
guape. LoL é um jogo eletrô-
nico do gênero ‘multiplayer 
online battle arena’ com estra-

‘Se Liga No Enem’ mobiliza mais de mil alunos
tégias que contribuem para a 
formação do estudante como: 
raciocínio lógico, matemática, 
planejamento e desenvolvi-
mento das habilidades socioe-
mocionais. O jogo é popular e 
realiza anualmente grandes 
torneios nacionais e o interna-
cional World Championship.

Com o crescimento do in-
teresse em jogos eletrônicos, 
a SEECT vem desenvolvendo 
várias ações que ampliem o 
repertório de conhecimentos 
dos estudantes. Para a edição 

do Se Liga No Enem Festival 
em Mamanguape foi desen-
volvido um torneio local, com 
a participação de 20 estudan-
tes da Rede Estadual e coorde-
nado pelo estudante egresso 
do curso técnico de Manuten-
ção e Suporte em Informática 
da ECIT Mamanguape, Davi 
Lindon gomes, atualmente 
discente do curso de Licencia-
tura em Ciências da Computa-
ção na Universidade Federal 
da Paraíba. A equipe vencedo-
ra participante do torneio foi a 

equipe Oldmonkeys, da cidade 
de Rio Tinto.

Reta final
Com a aproximação do 

Enem, o gerente de Ensino 
Médio, Robson Rubenilson, 
afirma que os estudos serão 
reforçados. “Além do Se Liga 
No Enem Festival, que aconte-
ceu em todas as 14 gerências 
Regional de Educação e reuniu 
mais de 9 mil estudantes até 
agora, em outubro todas esco-
las estaduais irão realizar au-

lões de reta final com revisão, 
simulados, oficinas de redação 
e momentos de orientação 
emocional”, adiantou.

Para a estudante da ECIT 
guarabira, Carolina Telles, que 
participou do Festival no últi-
mo sábado, “o Se Liga é uma 
forma mais divertida e de in-
centivo para nós.  Recebemos 
pessoas que nos motivam a 
confiar em nós mesmos, mos-
trando que podemos tudo. As 
histórias de superação apre-
sentadas de pessoas que con-

seguiram o seu projeto de vida 
nos anima e isso não tem pre-
ço”, falou.

Se Liga no Enem
É um programa do gover-

no do Estado, que, por meio da 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tecnolo-
gia, atua em vários formatos: 
‘SeLigaNoEnem Festival’, com 
28 edições de festivais aos sá-
bados em todas as gerências 
Regionais; ‘SeLigaNoEnem na 
Escola’, com 64 polos presen-
ciais para escolas regulares 
e integrais, abrangendo mais 
de 9 mil alunos; ‘SeLigaNoE-
nem’ Egressos (ex-alunos), 
com 1.770 vagas para alunos 
que concluíram o Ensino Mé-
dio na rede estadual, sendo 
720 para aulas presenciais 
em quatro polos, e outras 
1.050 para Ensino a Distância 
(EAD); ‘Núcleo de Redação’, 
com produção de uma reda-
ção por mês simultaneamente 
em todo o Estado, envolvendo 
412 escolas e mais de 29 mil 
estudantes; e ‘Simulados’, com 
realização de dois simulados, 
um em maio e outro em agos-
to, dentro das competências e 
habilidades do Enem.Festival que prepara para o Exame Nacional do Ensino Médio concentrou estudantes de escolas estaduais das cidades de Guarabira e Mamanguape

Foto: Ascom
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Série de atividades foi realizada na capital para informar a população sobre a importância desses profissionais

Em comemoração ao Dia 
Nacional do agente de trân-
sito, o Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB), 
promoveu uma programação 
especial para 56 agentes, com 
uma manhã de palestra e uma 
tarde de diálogo com a popu-
lação, no Ponto de Cem Réis, 
Busto de Tamandaré e uma 
carreata na Avenida Epitácio 
Pessoa. O intuito das ações é 
informar a população sobre o 
trabalho realizado por esses 
profissionais e demonstrar a 
importância deles quando o 
assunto é salvar vidas. 

De acordo com a coor-
denadora de Educação no 
Trânsito do Detran-PB, Ana 
Paula Buzetto, o dia do agen-
te de trânsito está dentro das 
comemorações da Semana 
Nacional do Trânsito, que 
começou no dia 18 de setem-
bro e vai até o dia 25. Pela 
manhã, o momento foi de ho-
menagem aos profissionais. 
Eles ouviram uma palestra 
ministrada pelo tenente co-
ronel Onivan Oliveira, intitu-
lada: “Você sabe com quem 
está falando?”, que ajudou 
os profissionais a lidar com 
situações de conflito. “Uma 
coisa que a gente sempre vi-
vencia é a questão do autori-
tarismo no trânsito, quando 
uma autoridade é barrada 
por um agente de trânsito ela 
tenta usar desse argumento 
para não seguir as normas”, 
explicou. 

No período da tarde, as 
ações aconteceram no Ponto 
de Cem Réis, se estendendo 
para o Busto de Tamandaré, 
através de uma carreata na 
Epitácio Pessoa. Os agentes 
entregaram informativos 
sobre educação no trânsito 
e estabeleceram um diálo-
go com a população sobre 
como é realizado o traba-
lho do agente de trânsito. 
“A intenção é, durante essa 
semana, mostrar a impor-

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Detran presta homenagem 
a agentes de trânsito da PB

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogeria Araujo

tância dos agentes de todos 
os órgãos. E como é difícil 
para eles salvar a vida de 
quem não quer ser salvo. A 
função da lei seca é impedir 
que uma pessoa embriagada 
continue conduzindo o veí-
culo e coloque a sua vida e 
a vida de outras pessoas em 
risco”, ressaltou a educadora 
de trânsito. 

O superintendente do 
Detran-PB, Agamenon Vieira, 
enfatizou que é necessário 
a população entender que o 
trabalho dos agentes vai além 
de multar e que é algo de ex-
trema importância para a pre-
servação de vidas. “Nesse dia, 
estamos dizendo à população 
que esses agentes fazem par-

te do dia a dia da nossa socie-
dade, no mundo do trânsito. 
O agente não chama só para 
multar, ele faz com que mui-
tos acidentes sejam evitados, 
através de orientação e atra-
vés até de punição àqueles 
que ficam desrespeitando”, 
disse. 

Lei seca
O chefe da Divisão de Po-

liciamento e da Operação Lei 
Seca do Detran-PB, major Ed-
milson Castro, comentou que, 
nesses 7 anos em que a opera-
ção está em vigor na Paraíba, 
mais de 200 mil condutores 
foram abordados e, destes, 
13 mil autuados por beber e 
dirigir. Ele ressaltou que esses 

números demonstram, de for-
ma prática, as vidas que foram 
salvas através do trabalho dos 
agentes.

“Estamos todos empe-
nhados no sentido de tra-
balhar a conscientização da 
população. Não conseguimos 
mensurar a quantidade de 
acidentes que foram evita-
dos em razão das operações 
lei seca e de quantas vidas 
foram preservadas. A gente 
reconhece que o trabalho de 
fiscalização é um serviço an-
tipático para muitos, quem 
vai gostar de ser fiscalizado? 
Mas quantas vidas já não fo-
ram preservadas no trânsito 
por conta deste trabalho?”, 
indagou.

A Ação de Visibilidade 
aos Agentes de Trânsito da 
Paraíba conta com a parceria 
da Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Social (Sesds), 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), Batalhão de Policia-
mento de Trânsito da Paraíba 
(BPTran), Departamento de 
Estradas de Rodagem (DER
-PB), Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob/JP), 
Semob/Santa Rita, Semob/
Cabedelo, Departamento Mu-
nicipal de Trânsito de Bayeux 
(DMTran), Coordenadoria de 
Mobilidade e Trânsito do Con-
de (CMT) e Secretaria de Esta-
do da Saúde (Projeto Vida no 
Trânsito).

Com a presença 
do corregedor-geral de 
Justiça, desembarga-
dor Romero Marcelo da 
Fonseca Oliveira, teve 
início, na manhã de 
ontem (23), o mutirão 
carcerário do Presídio 
João Bosco Carneiro, lo-
calizado na Comarca de 
Guarabira.

 A previsão do es-
forço concentrado é 
atender 400 pessoas 
privadas de liberdade, 
entre apenados conde-
nados e presos provi-
sórios. O mutirão vai 
transcorrer por 30 dias, 
podendo ser prorroga-
do por mais 30. A aber-
tura dos trabalhos foi 
feita pela coordenadora 
dos Mutirões Carcerá-
rios na Paraíba e juíza 
titular da 1ª Vara Mista 
de Santa Rita, Lilian Ca-
nanéa.

Quem também es-
teve presente foi a juíza 
da 1ª Vara Mista e com 
competência em Execu-
ção Penal de Guarabira, 
Flávia Fernanda Aguiar 
Silvestre, como, ainda, o 
juiz-corregedor, Marcos 
Sales, o representante 
da Defensoria Pública, 
Marcos Antônio Melo, 
e a equipe da Adminis-
tração Penitenciária.

Segundo Lílian Ca-
nanéa, todos os presos 
serão atendidos e terão 
o atestado de pena a 
cumprir devidamente 
entregue ou as infor-
mações dos processos 
em andamento. 

A juíza informou, 
ainda, que, durante os 
mutirões carcerários, 
os trabalhos da Vara de 
Execução Penal é trans-
ferido para o interior 
da unidade prisional, e 
conta com a presença 
de um juiz, um promo-
tor de justiça e de um 
defensor público. Na 
oportunidade, os pre-
sos terão os seus pron-
tuários e guias de reco-
lhimento avaliados.

“A direção do pre-
sídio, por sua vez, de-
clara se o preso tem 
bom comportamento 
ou não e, finalmente, o 
promotor de Justiça dá 
seu parecer oral, após 
o pedido da Defenso-
ria Pública, e a decisão 
é imediata, tanto para 
conceder o benefício de 
progressão de regime, 
como de livramento 
condicional”, explicou a 
coordenadora dos mu-
tirões.

A juíza enfatizou 
que os crimes mais co-
muns praticados pelos 
presos da Unidade João 
Bosco Carneiro estão 
relacionados aos de-
litos patrimoniais, ou 
seja, roubo com ligação 
ao tráfico de drogas.

Mutirão vai 
atender 400 
presos em 
Gurabira

Palestra marcou a comemoração do Dia Nacional do Agente de Trânsito e aconteceu dentro da programação da Semana Nacional do Trânsito, que vai até o dia 25

Foto: Evandro Pereira

Combate ao tráfico

PM apreende mais de 45 kg de drogas

A Polícia Militar evi-
tou que mais de 45 kg de 
drogas fossem comerciali-
zadas nesse fim de sema-
na, com apreensões reali-
zadas nas cidades de João 
Pessoa, Campina Grande e 

Santa Rita. Foram apreen-
didos entorpecentes dos 
tipos maconha, crack e co-
caína.

O combate ao trá-
fico começou ainda na 
sexta-feira (20), quando 

uma casa foi cercada pe-
las equipes policiais, no 
bairro de Mandacaru, na 
capital, e no local foram 
apreendidos mais de 1,5 
kg de maconha, 370 gra-
mas de crack que ainda 

seria fracionado, 73 gramas 
de cocaína, balanças de pre-
cisão, dois revólveres, mu-
nições, carregadores de pis-
tola, dinheiro e embalagens 
para armazenar os entorpe-
centes.

Ainda na noite da sex-
ta, na cidade de Campina 
Grande, a PM apreendeu 
26,2 kg de maconha distri-
buídos em 25 tabletes. A 
droga estava em uma casa, 
no bairro Belo Monte. Os 
policiais chegaram até lá 
depois que abordaram um 
mecânico, de 20 anos, que 
estava em uma moto sem 
documentação e, quando 
foram na residência buscar 
a documentação, sentiram 
um forte odor de maconha, 
resultando na apreensão de 
toda a droga.

As ações continuaram 
no sábado (21) e logo no 
começo da manhã, na cida-

de de Santa Rita, um carro 
que estava transportando 
mais de 12 kg de maconha 
e crack foi surpreendido 
pela Polícia Militar, quan-
do passava pelo bairro Hei-
tel Santiago. Os suspeitos 
que estavam no veículo, 
ao perceberem a presen-
ça da PM, abandonaram o 
carro e fugiram. O caso foi 
levado para a 6ª Delegacia 
Distrital.

Durante o sábado (21), a 
PM ainda apreendeu mais 4 
kg de maconha do tipo skank 
(forma mais concentrada da 
droga) em uma casa, após 
um suspeito de 19 anos ser 
preso com um revólver, na 
frente da residência.

Novas ações de comba-
te ao tráfico estão previstas 
para acontecer durante a 
semana, que devem resultar 
em mais apreensões de en-
torpecentes.

Foto: ASCOM

De acordo com polícia, substâncias seriam comercializadas em João Pessoa, Campina Grande e Santa Rita
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Acordo prevê repasses mensais de recursos, de acordo com possibilidade de cada município participante

Prefeitos de municípios 
paraibanos estiveram on-
tem no Hospital Napoleão 
Laureano, em João Pessoa, 
para assinar convênios para 
repasse de verbas para a 
instituição. O ato foi organi-
zado pela Federação das As-
sociações de Municípios da 
Paraíba (Famup), que conta 
com 190 associados, mas até 
o momento apenas 63 assi-
naram o documento. Ainda 
não se sabe qual montante 
de aporte financeiro chega-
rá mensalmente à unidade 
de saúde. O presidente da 
Famup, George Coelho, falou 
sobre a iniciativa.

“A quantidade de va-
lores ficou a cargo de cada 
prefeito. A gente fez uma ta-
bela, mas cada um optou por 
fazer também a sua doação 
de acordo com seu municí-
pio. Eu vou falar de acordo 
com o nível 6, que é o menor 
FPM [Fundo de Participação 
dos Municípios], que era 
600 reais, mas alguns pre-
feitos optaram por fazer mil 
reais. E os prefeitos que seus 
municípios têm um porte 
maior fizeram uma condi-
ção de ajudar bem melhor. 
No final, quando todos os 
filiados da Famup fizerem, e 
a gente acredita que vão fa-
zer, o hospital vai divulgar o 
montante que está receben-
do”, disse George.

Ainda segundo George, a 
iniciativa surgiu após os pre-
feitos perceberem a necessi-
dade de alocar recursos para 
o hospital.

“É um chamamento da 
classe política e também da 
responsabilidade que nós 
temos que ter com o hospi-
tal. Você sabe que o hospital 
atende a todos os municípios 
da Paraíba, não tem objeção 
por nenhum. E a gente, como 
Famup, tanto provoca como 
somos provocados. E a gente 

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Convênio entre prefeitos vai 
ajudar Napoleão Laureano

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

viu que estava na hora de aju-
dar”, afirmou.

O diretor-presidente da 
Fundação Napoleão Laurea-
no, Antônio Carneiro Arnaud, 
também esteve presente no 
evento. Ele ressaltou a im-
portância destes repasses e 
afirmou que independente 
do valor, no final este mon-
tante irá ajudar a custear as 
despesas do hospital.

“A doação das prefei-
turas é muito importante. 
Porque até antes deste mo-
vimento, não tinha nenhuma 
prefeitura que doasse qual-
quer recurso para nós. Agora 
está havendo um movimento. 
A Famup encampou, divul-
gou junto aos associados, e 
estamos recebendo visitas 
diárias de prefeitos trazendo 
sua solidariedade. Uns dan-
do 600 reais por mês, outros 
mil, 2 mil, 3, 5, 10, este con-
junto é que nós vamos ver no 
final”, disse. 

Ele também lembrou do 
repasse de verbas por parte 
do Governo Estadual, que co-
meçará a partir do mês de ou-
tubro. “Sabemos que do Esta-
do da Paraíba, o governador 
já autorizou um convênio de 

350 mil reais a partir de ou-
tubro. Então com esta ajuda 
das prefeituras e o aumento 
das doações através da Ener-
gisa, Telemarketing, pessoas 
que doam nas formas mais 
diversas, nós vamos sair des-
ta dificuldade”, disse.

Valores mensais 
Ainda de acordo com 

o diretor, apesar de todas 
as dificuldades, o hospital 
mantém seu funcionamen-
to. “Estamos com todos os 
serviços, inclusive de qui-
mioterapia, funcionando. 
Porque na medida em que a 
gente arranja qualquer im-
portância, a gente já o des-
tina. Mas não é o necessário 
para cobrir a despesa total. 
Se Deus quiser, e os parai-
banos, com sua boa vonta-
de, nós vamos chegar a um 
ponto em que os pacientes 
serão beneficiados.”

 Atualmente, o hospital 
trabalha com déficits men-
sais de aproximadamente R$ 
1,5 milhão. E é justamente 
esta quantia que a institui-
ção planeja arrecadar com 
este novo convênio com as 
prefeituras, a parceria com 

o Governo Estadual e um au-
mento nas doações. 

“O hospital gasta para 
funcionar, com este teto de 
pacientes, R$ 6,5 milhões por 
mês. A gente tendo estes re-
cursos dá para funcionar com 
este teto. De receita temos 
quase 5 milhões de reais. 
Todo mês há um déficit de 1 
milhão, 1 milhão e meio. Se 
Deus quiser com estas doa-
ções poderemos nos aliviar”, 
finalizou.

Os pesquisadores 
da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) lan-
çarão na próxima terça-
feira (24), um plano para 
alavancar a produção 
de mandioca na Zona da 
Mata Norte e no Brejo da 
Paraíba.  Segundo o dire-
tor científico, técnico e de 
integração com a socie-
dade do Instituto UFPB 
de Desenvolvimento da 
Paraíba (Idep), Carlos Al-
berto Gadelha, a produção 
atual no Estado é de nove 
toneladas por hectare (to-
neladas/ha). A estimativa 
é de que a partir da exe-
cução do plano, chegue ao 
número de 30 toneladas/
ha, ou seja um crescimen-
to de 200% e de 100% em 
relação à média brasileira 
que é de 14,36 toneladas/
ha. Conforme o gestor, esta 
iniciativa beneficiará mais 
de três mil pessoas direta-
mente e cerca de dois mi-
lhões indiretamente. 

De acordo com o pro-
fessor, a proposta que será 
apresentada possui 13 
projetos com o objetivo de 
elaborar diagnóstico da 
cadeia produtiva, revitali-
zar a cultura da mandioca, 
aumentar a produtivida-
de, triplicar a fabricação 
dos subprodutos, desen-
volver a tecnificação do 
cultivo, implantar agroin-
dústria de alimentos e for-
mular ração animal à base 
de mandioca. Além disso, 
o plano pretende estabe-
lecer a agroindústria de 
polvilho azedo, doce gra-
nulado e goma para ta-

pioca, adequar as casas de 
farinha para produção de 
farinhas especiais e faro-
fas, implementar unidade 
de referência (Projeto Re-
niva), criar infraestrutura 
laboratorial de serviços 
tecnológicos, promover 
marketing de incentivo ao 
consumo e criar uma cen-
tral de compras. 

O professor acrescen-
ta que este é um Arranjo 
Produtivo Local que envol-
verá 11 cidades do Estado: 
Mari, Sertãozinho, Alagoi-
nha, Araçagi, Mataraca, Rio 
Tinto, Mamanguape, Santa 
Rita, Sobrado, Jacaraú e 
Pilar. Atualmente, o quilo 
custa  20 centavos e a maior 
parte da produção é vendi-
da para Pernambuco. Em 
alguns municípios já exis-
tem ações em andamento, 
a exemplo de Mari onde 30 
casas de farinha foram rea-
tivadas, através do apoio 
do Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) e do 
Banco do Nordeste. Além 
disso, já acontece também 
o plantio da maniva, folha 
moída da mandioca, cedi-
da pela Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa).

O documento será 
apresentado ao público e 
à comunidade acadêmica 
a partir das 10h do dia 24 
de setembro, no auditório 
da Reitoria, no Campus I 
da UFPB, em João Pessoa. 
Após o lançamento oficial 
deste novo Arranjo Produ-
tivo Local, será iniciada a 
busca por financiamento 
destinado à aquisição de 
equipamentos que facili-
tem o cultivo e a colheita.

Pesquisa aumentará 
cultivo de mandioca  
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Feminicídio

Até o mês de agosto, já foram denunciados 127 casos
Com o registro de oito ho-

micídios de mulheres no mês de 
agosto, subiu para 127 o núme-
ro de mulheres assassinadas só 
este ano na Paraíba. Os números 
foram confirmados pelo procu-
rador de Justiça da Paraíba, coor-
denador do Núcleo de Gênero do 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), Valberto Lira. Ele dis-
se que o aumento do número de 
assassinatos de mulheres levou 
o MPPB, a lançar a campanha 
Intitulada ‘Nenhuma a menos, 
Paraíba!’, dedicada ao comba-
te à violência contra a mulher, 
em razão do aniversário da Lei 
Maria da Penha, sancionada em 
7 de agosto de 2006. Diante do 
aumento, o Núcleo incentiva as 
pessoas a denunciarem os casos 
de feminicídio.

 “Qualquer pessoa pode de-
nunciar casos de violência con-
tra a mulher em qualquer de-
legacia ou pelo número 190 da 
Polícia Militar”, reforçou o pro-

curador Valberto Lira.  Segun-
do dados levantados pela ONG 
Centro da Mulher 8 de Março, no 
ano passado, 84 mulheres foram 
assassinadas na Paraíba. Tam-
bém foram registradas 18 tenta-
tivas de homicídio e 14 estupros. 
Este ano, do total de mortes de 
mulheres assassinadas, cera da 
metade dos casos estão sendo 
investigados como feminicídios. 

Em 2010, foram computa-
dos pela Polícia da Paraíba 119 
casos, e em 2018 se contabilizou 
84 ocorrências de Crimes Vio-
lentos Letais Intencionais – ho-
micídios dolosos ou qualquer 
outro crime que resulte em mor-
te, com vítimas do sexo femini-
no. A queda na taxa de morte de 
mulheres por 100 mil habitantes 
na época saiu de 6,13 em 2010 
para 4,08 no ano passado. 

No sentido de reduzir os nú-
meros da violência contra a mu-
lher, o Governo do Estado tem 
feito seu papel, com políticas de 

prevenção, incluindo a Secre-
taria da Segurança e da Defesa 
Social, seus órgãos operativos e 
ações, a exemplo do Programa 
Mulher Protegida, o SOS Mulher. 
Recentemente o Governo do Es-
tado criou a Patrulha Maria da 
Penha, buscando sempre resul-
tados positivos. Porém, dados 
do Anuário Brasileiro da Vio-

lência deste ano mostram que 
nove em cada dez assassinatos 
de mulheres no país, são prati-
cados por companheiros ou ex-
companheiros. 

Segundo especialistas, o si-
lêncio da mulher é determinan-
te para a vida ou para a morte 
porque quando ela denuncia, o 
Estado é obrigado a ajudá-la. A 

Lei nº 13.104, sancionada em 
2015 pela ex-presidenta Dilma 
Rousseff, inclui o feminicídio no 
rol dos crimes hediondos. É fe-
minicídio o homicídio contra a 
mulher por razões da condição 
de sexo feminino, isto é, quando 
envolve violência doméstica e 
familiar, menosprezo ou discri-
minação à condição de mulher.

Campanhas 
como o 
“Nenhuma 
a menos, 
Paraíba” têm 
incentivado 
as pessoas a 
denunciarem 
os casos

Foto: Agência Brasil

Foto: Marcos Russo

Como doAR 
n Confira abaixo as 
principais formas de 
doação.
n Depósito bancário
Contas:
n Caixa Econômica 
Federal, agência: 
1010 – OP/013 – C/C 
– 32028-4;
n Banco do Brasil, 
agência:4362-1/ C/C 
– 9784-5;
n Energisa
n Você pode fazer uma 
doação através da sua 
conta, basta ligar para 
o 0800 083 0196.

Diretoria do Hospital Napoleã Laureano 
elogiou iniciativa, que será essencial para 
continuidade do tratamento do câncer
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Pico das desovas acontece de janeiro a março; cada nascimento libera até 13 mil “bebês” todo verão no Litoral

O nascimento das no-
vas tartaruguinhas marinhas 
deve acontecer já em outubro. 
Esse vai ser o primeiro ninho 
“precoce” catalogado e for-
mado nas areias paraibanas 
na temporada 2019/2020. A 
previsão e que 13 mil “crian-
ças” nasçam até março do 
ano que vem. A informação é 
da ONG Guajiru, localizada na 
Praia de Intermares, Região 
Metropolitana de João Pes-
soa. Em quase duas décadas 
de atividade, a organização já 
encaminhou 200 mil desses 
animais ao mar. A organiza-
ção vai abrir inscrições para 
novos voluntários. 

A bióloga e presidente 
da Rede de Tartarugas Mari-
nhas do Nordeste (Retama-
ne), Rita Mascarenhas, que 
também é vice-presidente da 
ONG Guajiru, em Intermares, 
afirmou que em quase duas 
décadas milhares de filho-
tes conseguiram chegar às 
águas. “Em 17 anos de exis-
tência, nós já soltamos 200 
mil filhotinhos no mar. Nes-
se período, realizamos mais 
de mil palestras em escolas, 
universidades e para turis-
tas. Também demos apoio a 
18 monografias, quatro mes-
trados e três doutorados. E 
tivemos cerca de 1.200 vo-
luntários”, somou.

Atualmente, o Projeto 
Tartarugas Urbanas, da ONG 

Guajiru, está terminando de 
qualificar a última equipe 
de voluntários para assumir 
a temporada 2019/2020. 
Essas pessoas, depois de 
preparadas, farão rondas 
diárias durante o verão para 
localizar novos ninhos de 
tartarugas marinhas na re-
gião. “Quando encontramos 
os ninhos, etiquetamos, co-
locamos uma placa, com 
data da desova. Depois, di-
vulgamos quando vão nas-
cer. Aproveitamos também 
para dar palestras aquelas 
pessoas que vierem assis-
tir ao nascimento”, explicou 
Rita Mascarenhas.

O primeiro ninho da 
temporada apareceu este 
mês, ou seja, antecipada-
mente. De acordo com a bió-
loga, depois da desova, os 
filhotes levam cerca de 50 
dias para nascerem. “Para 
esse primeiro nascimento 
está faltando uns 20 dias, ou 
seja, agora em outubro”, afir-
mou. “Mas o pico mesmo das 
desovas ocorrem nos meses 
de janeiro, fevereiro e mar-
ço. Até lá, a expectativa é que 
sejam formados 150 ninhos”, 
afirmou Rita.

A média de filhotes de 
tartarugas marinhas em nos-
so litoral é de 12 mil a 13 
mil filhotes por temporada. 
O número parece ser alto, 
mas poucas dessas peque-
nas criaturas vão atingir a 
maturidade. Para se ter uma 
ideia, de cada mil tartarugui-

nhas que conseguem chegar 
ao mar, apenas uma ou duas 
atingem a fase adulta. “Muitas 
são pegas pelos predadores 
(naturais). Mas isso faz parte 
do processo ecológico delas, 
para o equilibro da vida ma-
rinha”, explicou ainda a presi-
dente da Retamane.

A ONG Guajiru, respon-
sável pelo projeto ‘Tartarugas 
Urbanas’, desenvolve suas ati-
vidades há 17 anos, na Praia 
de Intermares, Região Metro-
politana de João Pessoa. A or-
ganização sem fins lucrativos 
é parceira do projeto Tartaru-
gas Marinhas (Tamar), criado 
na década de 80, pelo Gover-
no Federal. 

Ela depende do Tamar 
para licenciar os seus biólo-
gos que vão trabalhar com a 
atividade de preservação das 
tartarugas na Paraíba. O pro-
jeto Tamar, por sua vez, conta 
com o patrocínio da Petrobras. 
Internacionalmente, é consi-
derado uma das mais bem-su-
cedidas experiências de con-
servação marinha do mundo. 

Apesar dos números 
e dos resultados positivos 
do trabalho desenvolvido 
na costa paraibana, a Rita 
Mascarenhas lamenta e se 
mostra preocupada com o 
discurso do atual Governo 
Federal, priorizando o de-
senvolvimento econômico 
como algo separado da con-
servação ambiental. “Eles 
tentam até mudar a lei. Um 
dos principais discursos do 

Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

Tartarugas de ninho precoce 
nascem no mês de outubro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Foto: ONG Guajiru/Clenia Batista

A Primavera, conheci-
da como a estação das flo-
res, começou oficialmente 
às 4h50 dessa segunda-
feira, 23. Muita gente, 
principalmente no Nor-
deste, considera a estação 
como uma preparação 
para o verão que somente 
começa em dezembro. Se-
gundo a meteorologista da 
Agência Estadual de Ges-
tão das Águas da Paraíba 
(AESA), Marle Bandeira, 
nesta época do ano o au-
mento da temperatura no 
Estado é gradativo “até a 
chegada do verão”.

Marle explica que nas 
regiões do Cariri, Curima-
taú, Sertão e Alto Sertão a 
umidade relativa do ar fica 
mais baixa com a redução 
de chuvas provocando as 
altas temperaturas. Ela 
disse ainda que as chuvas 
registradas em setembro 
são motivadas pelo forta-
lecimento dos ventos que 
sopram com mais intensi-
dade e, com isso, traz au-
menta a umidade do ocea-
no para a costa.

De acordo com o por-
tal da Aesa, a estação da 
Primavera começa no He-
misfério Sul. No entanto, 
no Estado da Paraíba, por 
estar localizado próximo 
à Linha do Equador, não 
sofre variações climáticas 
muito acentuadas quando 

da transição de uma esta-
ção para outra. Durante a 
primavera, os dias come-
çam a ficar mais longos e 
as noites mais curtas. Neste 
período, a temperatura do 
ar começa a entrar em gra-
dativa elevação até a chega-
da do verão. Nesta estação, 
as temperaturas variam de 
mínimas de 190C no Cariri 
e máximas de 360C no Ser-
tão. No decorrer do dia, o 
tempo deverá permanecer 
com nebulosidade variável 
com chuvas esparsas nas 
regiões do Agreste, Brejo 
e Litoral.

Para esta terça-feira, 
24, é previsto temperatura 
máxima de 290C e mínima 
de 240C no Litoral; para o 
Brejo são previstas 270C 
de máxima e mínima de 
180C; no Agreste, 290C de 
máxima e 190C de mínima; 
para o Cariri/Curimataú 
320C de máxima e 190C; o 
Sertão terá 350C e mínima 
de 220C e no 0 Alto Ser-
tão340C (máxima) e 210C 
(mínima).

Primavera começou 
nesta segunda-feira
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Estado da Paraíba, 
por estar perto da 
Linha do Equador, 

não sofre variações 
climáticas acentuadas

governo atual é que as ONGs 
não deveriam existir mais, 
para dificultar a atividade 
de conservação, colocando 
economia em primeiro lugar 
sem perceber que ela pode 
andar junto com o meio am-

biente, na sustentabilidade”, 
criticou.

Para além da voz oficial 
do governo, Rita Mascarenha 
também disse ouvir o eco do 
discurso oficial na mentali-
dade de algumas pessoas que 

o reverberam. “Ultimamen-
te, ouvimos até pessoas des-
merecendo, questionando a 
importância da conservação, 
não só com relação às tarta-
rugas para todo esse tipo de 
atividade”, lamentou.

Organização Guajiru, em 17 anos de existência, já encaminhou cerca de 200 mil filhotes de tartarugas ao mar

Turismo Cultural

Rota Cultural Raízes do Brejo teve 
início na última 6a feira em Belém

A programação da 3ª 
Rota Cultural Raízes do 
Brejo 2019 foi iniciada na 
última sexta-feira (20) no 
município de Belém com 
a participação da popula-
ção local. Uma bela vila foi 
projetada pela prefeitura 
municipal, tendo como a 
principal atração no palco a 
peça teatral intitulada “Be-
lém, ontem, hoje e sempre”, 
retratando a história do mu-
nicípio desde o tempo da 
caverna até a modernidade. 
A encenação contou com 
300 pessoas, entre crianças, 
jovens estudantes e adultos 
residentes da cidade, além 
de apresentações culturais.

A noite de chuva não 
atrapalhou a programação 
elaborada com muito cari-
nho pelos organizadores. 
Durante a abertura do even-
to a prefeita do município, 
Renata Christinne, fez um 
momento de agradecimen-
to a algumas pessoas, en-
tregando de presentes e 
homenagens, e da Comen-
da Henrique José Gonçalo 
‘Henrique Santeiro’ à artesã 
Maria Marculino de Oliveira, 
e à poetisa Cristine Nobre 
Leite, em reconhecimento 
pelos relevantes serviços 
prestados à cultura belen-
sense através da arte cerâ-

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

mica e literatura de cordel, 
respectivamente.

Jornalistas de diversos 
veículos de comunicação fo-
ram registrar a abertura da 
3ª Rota Cultural Raízes do 
Brejo, através de fampress 
organizado pela Empresa 
Paraibana de Turismo (PB-
Tur). A presidente da Em-
presa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), Naná Garcez, 
ficou encantada com o em-
penho da população local 
na programação de abertu-
ra. “Fiquei impressionada 
com a paixão das pessoas 
durante a apresentação da 
história de Belém, cuja peça 
teatral teve uma encenação 
belíssima”, afirmou.

Na ocasião, a presiden-

te da PBTur, Ruth Avelino, 
reafirmou a importância do 
projeto e reiterou o apoio do 
Governo do Estado. A rota 
cultural reúne nove municí-
pios do Brejo paraibano que 
buscam incrementar o turis-
mo regionalizado, incenti-

vando o empreendedorismo 
nas áreas da gastronomia e 
da cultura. As cidades que 
integram a rota são Belém, 
Duas Estradas, Alagoinha, La-
goa de Dentro, Serra da Raiz, 
Borborema, Pilõezinhos, Pir-
pirituba e Dona Inês.

Calendário da Rota Cultural Raízes do Brejo 2019:

n Belém (20 a 22 de setembro);
n Alagoinha (27 a 29 de setembro);
n Duas Estradas (11 a 13 de outubro);
n Lagoa de Dentro (18 a 20 de outubro);
n Serra da Raiz (25 a 27 de outubro);
n Borborema (8 a 10 de novembro);
n Dona Inês (15 a 17 de novembro);
n Pirpirituba (22 a 24 de novembro);
n Pilõezinhos (29 a 01 de dezembro).

Noite contou com encenação e prestou homenagem e reconhecimento ao trabalho de várias personalidades 

Foto: Teresa Duarte



HQ e fotografia
Primeiro livro-reportagem do gênero no país retrata
o “Velho Chico” e está em campanha de financiamento
pela internet até 9 de novembro. Página  12
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Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Nosso falar,
costumes e
paisagens para 
o mundo ler

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Publicado há nove anos pelo Selo Latus, o livro inti-
tulado Ciço de Luzia, do escritor paraibano Efigênio Mou-
ra, será lançado -  agora em inglês - pela Editora Leve, no 
mês de outubro. A obra é um romance e a primeira do 
autor em língua estrangeira, cuja tradução foi feita pela 
professora do Instituto Federal da Paraíba (IFPB), Kaline 
Brasil. Ele informou para o jornal A União que o evento 
será realizado na cidade de Campina Grande, mas a data 
ainda não está definida porque vem se articulando nesse 
sentido com a Coordenadoria de Relações Internacionais 
da Universidade Estadual da Paraíba (UEPB). Depois, 
pretende promover o lançamento em João Pessoa e, em 
2020, nos Estados Unidos, mas com desejo de chegar 
também à Europa. 

“A ideia surgiu a partir do momento que estive em 
solo americano, por um período, na cidade de Melbour-
ne, localizada no Estado da Flórida, e percebi o quanto 
faz falta para os americanos conhecer nossa gente. Que-
ria que um livro meu fosse traduzido, escolhi o Ciço pelo 
fato de ele ter o Português Não Padrão ‘desagerado’ e pela 
rapidez dos capítulos”, confessou Efigênio Moura, que já 
lançou oito obras e esta que ganhou versão em inglês - 
com prefácio da professora Karyne Soares, da UEPB - é 
a segunda e será lançada pela Editora Leve, de Campina 
Grande.

Efigênio Moura considera o lançamento do livro tra-
duzido para o inglês como “uma provocação”, justificando 
que o brasileiro está acostumado, ao longo do tempo, a 
receber influências - inclusive culturais - dos Estados Uni-
dos e, agora, surgiu a oportunidade dos “gringos” terem 
uma amostra de como é o modo de falar, os costumes e a 
paisagem do Cariri da Paraíba, região onde o enredo do 
livro é ambientado. “Vai ser o caminho inverso”, comen-
tou ele, que admitiu estar receoso de como a obra será re-
cebida, pois vai para um público exigente. “A palavra ma-
cambira não tem tradução em inglês e, por isso, tem nota 
na página”, exemplificou o autor, que é natural da cidade 
de Monteiro mas está radicado em Campina Grande. 

Ciço de Luzia é um romance de narrativa lúdica e 
subjetiva, ambientado nos anos 1970, na Fazenda Maca-
xeira, que é real e se localiza entre os municípios de Za-
belê e Monteiro, na região do Cariri, que revela a história 
de amor entre um herói sertanejo que se vê enamorado 
pela filha do patrão. “O livro se firmou no território nacio-
nal”, comentou Efigênio Moura, acrescentando que a obra 
tem sido estudada em sala de aula na Paraíba e no meio 
acadêmico. A propósito, no momento, ele é homenagea-
do pela 5ª Regional de Ensino por meio da Festa Literária 
da Rede Estadual de Ensino (Flirede), o que inclui visitas 
a escolas para falar sobre sua obra literária que se esten-
derão até o mês de outubro. Em âmbito internacional, ele 
informou que seu romance vem sendo alvo de estudos 
por alunos na Universidade Nacional Entre Rios, na Pro-
víncia de Concórdia, na Argentina. Ele também informou 
que esse romance também deverá ser traduzido na lín-
gua persa, a partir do Afeganistão.

Efigênio Moura comentou que considera “grande” 
o projeto do livro Ciço de Luzia, que completará 10 anos 
de lançamento em 2020.  Além da tradução, a obra está 
sendo transformada em áudio book, dos quais 22 dos 36 
capítulos foram gravados. O objetivo do autor é disponi-
bilizar o livro para deficientes visuais, idosos e, “se ainda 
houver”, conforme ressalvou, analfabetos. Ele também 
está dando continuidade ao terceiro livro da saga de Pe-
dro Jeremias, que conta a fuga pelos sertões da Paraíba e 
remonta um dos principais fracassos de Lampião – o ata-
que a Mossoró, além de relatar como a Policia Militar do 
Estado cuidou de suas fronteiras e de seu povo, com um 
flash em cima da guerra de Princesa Usabele. A previsão 
de lançamento é para o próximo mês de dezembro. 

Romance ‘Ciço de Luzia’, de Efigênio Moura,
completa dez anos e vai ser lançado em inglês

Livro já é estudado por 
universidade da Argentina e 

autor pretende ainda lançá-lo 
nos EUA, em 2020, distribuí-lo 

pela Europa, além de 
traduzi-lo para o persa

Fotos: Miguel Salvador



Terá cantado, outrora, um galo, 
por detrás do Seminário, onde fez o seu 
terreiro. Na ladeira em que descamba o 
sol poente do Róger. Terá sido campeão 
de rinha, o galo preto, ou foi campeão 
só de canto, alguém deverá dizer. Na 
ladeira desce o sol e alguns poucos, por 
acaso, seus batentes de atalho. Só mais 
a gente que mora na subida da colina. 
De lá, o galo voou para o mangue ou 
para a morte na canoa da panela. Mas 
o bico pregou seu canto na esquina da 
ladeira. E a espora cavou o chão em 
degraus, de grão em grão. 

Alguém deverá dizer por que 
nessas ruas antigas os nomes são tão 
espontâneos, feito o canto do galo pre-
to. Se o povo sabe, alguém sabe. Jomar 
Souto, itinerante da vila de andaraí, 
talvez saiba o canto do galo e seus 
bemóis ancorados nos degraus enladei-
rados. No beco que desce em cascata 
para a fonte do Seminário, subiram as 
ancoretas de muitas sedes passadas. 
Alguém deverá saber por que as bocas 
de então fixaram o canto do galo como 
nome da ladeira. Algum curioso ou 
amante secreto desta cidade, indiscre-
to, talvez diga o mote que o galo cantou, 
e por que o canto ficou no endereço do 
povo. Se seria, o galo preto, um rebelde 
perrepista ou liberal cantor. Biu Ramos, 
o secretário da cultura desses cantos, 
severino em sua cor de galo e povo de 
rinha, poderá mandar fazer a resenha 
das ladeiras e ruas que derramaram a 
crônica de seus segredos no oitão do 
esquecimento. Inês historiadora, Cami-
nha dos alfarrábios, achou no Arquivo 
Público o rol das ruas antigas (detrás 
do século passado) com sua crônica 
singela.

A internet veio abaixo no domingo passado por conta de 
uma entrevista que o cantor e compositor Milton Nascimen-
to, um dos pilares mais fortes da MPB clássica, deu ao jornal 
Folha de São Paulo. O músico de 76 anos afirmou à jornalista 
Mônica Bergamo: “A música brasileira tá uma merda. As 
letras, então. Meu Deus do céu. Uma porcaria”. E disse mais: 
“Não sei se o pessoal ficou mais burro, se não tem vontade 
(de cantar) sobre amizade ou algo que seja. Só sabem falar 
de bebida e a namorada que traiu. Ou do namorado que 
traiu. Sempre traição.”

O título da entrevista - “A música brasileira está uma 
merda’, diz Milton Nascimento, triste com o mundo” -, com-
partilhado pelo próprio Milton em suas redes sociais, causou 
o rebuliço. O motivo? Toda uma nova geração de cantores, 
compositores e músicos protestaram contra a afirmação. Até 
ontem pela manhã, o post da matéria, no Instagram oficial de 
Bituca, contava com mais de 3.500 comentários. 

A cantora Ana Cañas foi uma das que deixou um comen-
tário queixoso no perfil do autor de ‘Maria, Maria’. “Milton, 
amado, sagrado e eterno. Estamos aqui, firmes e fortes, fora 
do eixo midiático jabazístico. Não fazemos merda (escolho 
acreditar que você não se referia assim a artista nenhum). 
Nós fazemos música brasileira com todo amor, coração, de-
dicação e de forma independente. Existe vida fora do mains-
tream”, diz um trecho do comentário da cantora.

Cinco horas e centenas de comentários depois, Mil-
ton voltou às redes sociais para explicar que não foi tão 
abrangente quanto sugere a chamada da matéria. “Fora do 
contexto, o título de uma reportagem pode levar o leitor a 
conclusões equivocadas. A frase escolhida para a manchete 
da entrevista que Milton Nascimento deu à jornalista Monica 
Bergamo se refere exclusivamente à música feita no mains-
tream do mercado nacional, consumida pela massa. E só a 
ela”, registrou o novo post.

Por certo, Milton mirou no Só Toca Pop, programa que 
a TV Globo vai ao ar aos sábados e que ajuda a promover o 
que um amigo meu chama de “fulerage music”, pautado por 
música sertaneja e o funk carioca. Isso é o que domina o 
mainstream brasileiro hoje.

Não raro, costumo escrever, aqui mesmo, que a maneira 
como ouvimos música mudou muito ao longo dos anos. Eu 
cresci nutrido pela programação oferecida pelo rádio e pelos 
videoclipes da MTV. Meu pai acompanhava os gloriosos 
festivais de música da Record. Minha sobrinha, adolescente, 
alterna o Spotify e o Youtube. Cada consumo desses tem suas 
especificidades.

Infelizmente, atualmente a audição de música está 
segmentada e os algoritmos que agem nas plataformas de 
streaming têm lá sua culpa. Os ouvintes que procuram serta-
nejo e funk em aplicativos como Spotify, Deezer etc. costu-
mam ser colocados numa bolha por esses algoritmos, que só 
mostram ao ouvinte artistas e músicas parecidas, escolhida 
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Outro dia uma reportagem da TV local me cha-
mou a atenção: devido aos constantes engarrafa-
mentos, ciclistas e motociclistas estão trafegando 
nas calçadas, prejudicando o transito de pedestres. 
E apresentou um casal de idosos, ambos assustados, 
procurando um local seguro para passar. 

A matéria me levou a procurar um estudo sobre 
o qual lera há poucos dias: “Avaliar a composição 
corporal de pessoas com mais de 65 anos - particu-
larmente a massa muscular localizada nos braços e 
nas pernas (apendicular) - pode ser uma estratégia 
eficaz para estimar a longevidade, mostrou um es-
tudo feito na Faculdade de Medicina da Universida-
de de São Paulo (FM-USP) ”.

Depois de acompanhar um grupo de 839 ido-
sos ao longo de aproximadamente quatro anos, os 
pesquisadores observaram que o risco de morta-
lidade geral durante o período foi quase 63 vezes 
maior entre as mulheres com pouca massa mus-
cular apendicular. Entre os homens que já na pri-
meira avaliação apresentavam baixa porcentagem 
de músculos nos membros, a chance de morrer foi 
11,4 vezes maior. Os resultados da pesquisa, apoia-
da pela Fapesp, foram divulgados no Journal of Bone 
and Mineral Research.

Ora, se nos idosos “pouca massa muscular em 
braços e pernas pode indicar risco de morte”, imagi-
ne-se como irão se comportar nas grandes cidades, 
quando o tráfego de veículos parece coisa do outro 
mundo! Nem automobilistas, nem ciclistas, nem mo-
tociclistas respeitam os pedestres. E todos sabemos 
que há muitos pedestres idosos circulando por aí.

Mal silencioso
Conclui a Agência Fapesp:  “Avaliamos a com-

posição corporal da nossa população, com ênfase 
na massa muscular apendicular, gordura subcutâ-
nea e gordura visceral. Em seguida, buscamos iden-
tificar quais desses fatores poderiam predizer a 
mortalidade nos anos seguintes. A quantidade de 
massa magra nos membros superiores e inferiores 
foi o que mais se destacou na análise”.

A perda generalizada e progressiva de massa 
muscular associada ao envelhecimento é conheci-
da como sarcopenia. Dados da Sociedade Brasileira 
de Geriatria e Gerontologia indicam que a condição 
chega a afetar 46% dos indivíduos acima de 80 anos. 
Principalmente quando combinada à osteoporose, 
a sarcopenia pode aumentar a vulnerabilidade dos 
idosos, tornando-os mais propensos a quedas, fra-
turas e outros traumas físicos. A relação entre baixa 
densidade mineral óssea no fêmur e mortalidade foi 
também demostrada em estudos feitos com essa co-
munidade, publicados em 2016.

De modo geral, os indivíduos que foram ob-
jeto da pesquisa e que morreram eram mais ve-
lhos, faziam menos atividade física, sofriam mais 
de diabetes e de problemas cardiovasculares. 
Além disso, no caso das mulheres, apresentam 
um IMC mais baixo. No caso dos homens, apre-
sentavam maior chance de sofrer quedas. Todas 
essas variáveis foram acrescentadas no modelo 
estatístico e ajustadas para o resultado final, 
que indicaria qual fator da composição corporal 
estaria associado com o risco de morte.

Na próxima coluna, para despertarmos mais 
otimismo, falaremos sobre a velhice X doença e 
que cientistas americanos descobrem coquetel 
do rejuvenescimento.

Idosos 
que caem

O galo da ladeira
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Quem logrará decifrar o batis-
tério dos nomes dos logradouros 
encantados. José Leal bem sabia. Mas 
já desceu a ladeira que descem todos 
os galos. Talvez, nos seus escaninhos, 
se escondam alguns dos mistérios 
engavetados em vielas. Walfredo fo-
tografou os Zumbis de muitos becos, 
vagando, sentimentais, no roteiro da 
cidade. Mas falta o guia geral das ruas 
que fazem esquina com as transver-
sais do tempo.

Muita gente assaltou as trinchei-
ras da História. Mas ninguém inda 
falou do adeus que as ruas dão no 
leque de suas palmeiras, sem explicar 

os motivos de seus nomes pitorescos. 
Ou mesmo tão pessoais, lembrando o 
guarda-noturno que apitou suas noites. 
Um dia desses queriam sem menos 
mudar o nome da travessa do Doutor 
Ozório Paes — o cantor das serenatas 
e da palidez das ruas que alumiaram 
antanhos.

Nem só as ruas carecem dos 
preâmbulos de seus nomes. Na escola, 
ninguém sabia quem fora o seu pa-
trono: Geraldo Emílio Porto, o diretor 
da ladeira em que morou a carioca. 
Dirigiu, também, o silêncio da antiga 
Biblioteca. E a rampa da geração que 
nasceu parnasiana e adolesceu moder-
nista. 

Há que reabrir o inquérito da rua 
do Mata Negro e exumar os motivos 
da tragédia de seu nome. Nos autos, 
devem constar as minúcias de que fato 
fez o batismo de sangue da artéria de-
golada. Se o negro cantou, como o galo, 
chamando os exús na encruza para 
libertá-lo na morte. Se seria a alforria 
a que o negro tinha direito. Se será 
que não valeu a vigência da Lei Áurea 
que Isabel assinou. O negro cruzou seu 
sangue na raça do operário, o novo 
escravo das ruas e das veredas do cam-
po. Na rua do Mata Negro, a História é 
contramão.

Mas o galo canta. E escala, com o 
esporão, os degraus do tempo. O Filho 
do Homem é negado três vezes antes 
que o galo termine seu cantochão. 
Debalde essa negação, pois o homem 
aprendeu o canto do galo preto de 
rinha. E fecunda o sol da ladeira que 
sobe de pé no chão.

(Terça, quinta e sábado)
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Milton Nascimento está errado?
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sob o parâmetro de gênero, estilo e número de execuções. É 
muito difícil, por exemplo, para um fã de Marília Mendonça 
topar ao acaso com um disco do Sepultura nesse ambiente, 
que não consegue criar um ouvinte eclético. 

E o meio é competitivo. Com apps que oferecem até 10 
milhões de músicas ao ouvinte, é preciso se destacar. Máqui-
nas milionárias, como Anitta e o produtor de funk KondZilla, 
costumam aditivar as potencialidades de seus artistas e 
cooptar ouvintes de Norte a Sul do país através das redes 
sociais, repleto de jovens ouvintes sem gosto definido para a 
música e, muitas vezes, sem bom gosto.

Mas se faltam ouvintes de um lado, sobra música do 
outro. Este ano a safra está particularmente excepcional. Há 
pouco mais de uma semana, saíram três álbuns fantásticos: 
Planeta Fome, Amor é um Ato Revolucionário e APKÁ!, res-
pectivamente de Elza Soares, Chico César e Céu. Do início de 
2019 para cá, ainda saíram bons discos do BaianaSystem (O 
Futuro Não Demora), O Terno (Atrás / Além) e Pitty (Matriz), 
para ficar em artistas novos, e que apontam para um top 10 
bastante concorrido para o fim do ano.

Então não é a música brasileira que está uma - com o 
perdão da palavra, “merda” - mas sim a maneira como consu-
mimos música. A culpa não é só os streaming, mas da educa-
ção que nós damos aos nossos filhos, da escola, que empurra 
“fulerage music” nas festinhas e da nossa permissividade em 
consumir conteúdo de pouquíssimo valor nutritivo para nós 
mesmos e nossas crianças.



O céu da cidade rodeada de serras escu-
rece e ilumina-se na intermitência dos relâm-
pagos. O ribombar dos trovões dá a certeza: 
vai chover, e isso não tarda mesmo a aconte-
cer. A água desce pelo leito do rio indomável 
como um estouro de búfalos, uma das cenas 
inesquecíveis dos velhos filmes de faroeste.

Estou deitado na rede, distanciado do lei-
to seco do Quipauá tanto no tempo como no 
espaço, mas a memória me faz sentir o cheiro 
da terra molhada de chuva e ouvir o estrépi-
to da maravalha que o rio leva de roldão jun-
to com tantas outras coisas vivas ou mortas 
espalhadas no desértico chão.

Enchente era um trem de muitas novida-
des. Trazia gente morta, afogada em outras 
cidades. E cobras, lagartos, pebas, camaleões, 
bichos de muitas naturezas escanchados em 
pedaços de paus. Chegavam assustados, ren-
didos, olhos abuticados, e aportavam nos re-
mansos com suas precárias naus.

Enchente por aqui assusta. É notícia de 
rádio, jornal, internet, televisão. Pessoas e 
animais ilhados, casas invadidas pelas águas, 
pontes destruídas, muitos desabrigados. To-
dos os rios e mananciais deveriam ter, no en-
tanto, com a ocupação humana as áreas na-
turais de inundação escoaram-se.

Grávido da enchente, o açude inchava. 
Como uma extensa língua ia lambendo o en-
torno e se chegando à cidade, que, alarmada, 
corria a pedir socorro à Padroeira. O terra 
siena queimada embotava o azul celeste, e 
o estranho mar não refletia mais o céu de 
brancas nuvens, nem no centro nem na beira.

O paul robustecia a flora marginal e, co-
lhido em latas e bacias, alimentava as plan-
tas dos jarros e jardins da cidade. As hortas 
também. A enchente quando era branda reju-
venescia o município. A passarinhada saía do 
ninho de manhã e revoava alegre à tardinha, 
ofertando um pio para cada munícipe.

Enchente parecia um poema de versos 
tolos. Parecia mas não era. Até poderia ser 
conto, mas, na verdade, era romance de mui-
tas histórias e personagens entrelaçadas. 
Chegava, naturalmente, com as chuvas fortes 
e constantes, e estava associada ao bom e ve-
lho brado: “O açude sangrou!”

Embriagado da água nova do rio, o açu-
de espraiava-se como um gigantesco polvo 
pelos campos de pelada, pelas vazantes, su-
bia pelas paredes e perigava bater de testa 
no teto das casas precariamente construídas 
dos assentamentos. Enchente tinha cheiro de 
morte, por isso o poeta a elegia para mote.

A enchente, como tudo na vida, chegava e 
ia embora. Escoava-se como fumaça, na eva-
poração diária, ou seguia como cavalos selva-
gens pelo sangradouro, indo em busca de ou-
tros açudes para engravidá-los, amedrontar 
quem morava no entorno, depois estourar-se 
pelo escoadouro, e assim sucessivamente.

Não houve tragédias nas enchentes de 
minha infância. A cidade ficava ilhada – afi-
nal, três açudes a cercavam -, mas não lem-
bro de afogados ou desprotegidos. Talvez 
um bezerro morto, mas com certeza muitos 
ratos e outros animais de menor importân-
cia a boiar, até misturar-se à terra e virar 
adubo.

Sinto falta do sangradouro, dos pés ba-
lançado sobre as águas que rugiam, do salto 
dos peixes nadando contra a corrente, dos sa-
pos e marrecos, do movimento desenfreado 
da natureza, cuja beleza tanto espanto cau-
sava. Olho agora a chuva caindo na rua, e não 
sei que açude essa água vai engravidar. 

Chove 
lá fora
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Já é uma tradição que bandas partici-
pantes das edições do Rock in Rio façam 
uma esticada até São Paulo para shows. 
Na noite de sábado (21), o Allianz Parque 
teve uma prévia de parte do núcleo de 
heavy metal que integrará a programação 
do festival carioca, que começa nesta sex-
ta-feira (27).

Três bandas veteranas dominaram 
a noite (e as estampas nas camisetas das 
quase 40 mil pessoas que estavam na are-
na do Palmeiras): Helloween, Whitesnake 
e Scorpions.

Antes delas, o sueco Europe esquen-
tou o público. Fora do Rock in Rio, a banda 
tem um hit estrondoso, a épica “The Final 
Countdown”, em 1986. Embora fãs mais 
ardorosos cantem também “Carrie”, de 
menor sucesso, o Europe é mesmo banda 
de uma música só. E foi com ela que en-
cerrou um show apenas esforçado, para 
um estádio ainda meio vazio.

O alemão Helloween tem fã-clube for-
te no Brasil. O grupo de power metal está 
numa fase de reconciliação. A formação 
atual reúne no palco os dois vocalistas que 
a banda já teve, Michael Kiske (de 1987 
a 1993) e Andi Deris (que o substituiu a 
partir de 1994). Somados ao guitarrista 

Kei Hansen, que era o cantor nos primei-
ros anos do grupo, esse coro de três vozes 
resgata nesta turnê os três primeiros ál-
buns da banda: “Walls of Jericho” (1985) 
e os dois volumes de “Keeper of the Seven 
Keys”, lançados em 1987 e 1988.

Oito das dez músicas apresentadas 
em São Paulo são originais dessa trinca 
de discos. E as outras duas também são de 
álbuns antigos, de 1994 e 1996. Essa via-
gem nostálgica lavou a alma dos fãs ma-
duros que estavam no estádio, e deve fun-
cionar bem no Rock in Rio. Mas, mesmo 
com seu melhor material, o Helloween 
ainda é uma banda de segundo time. No 
evento carioca, será ofuscada pelo gigante 
desse tipo de metal, o Iron Maiden.

Whitesnake e Scorpions têm seme-
lhanças fortes. São grupos que começa-
ram a lançar discos nos anos 1970, ganha-
ram projeção na cena do rock pesado e, a 
partir da década seguinte, migraram para 
uma espécie de metal mais pop. Suas can-
ções estouraram nas rádios FM e amplia-
ram seu público para além dos headban-
gers. E os dois participaram da primeira 
edição do Rock in Rio, em 1985, no auge 
da popularidade.  

Liderado pelo cantor David Coverda-

le, que deixou o Deep Purple para fundar 
o grupo, o britânico Whitesnake é mais 
hard rock, tem raízes no blues pesado e 
alterna rocks agitados com baladas de 
amor derramado. Foram consagradoras 
as versões de “Is This Love” e “Here I Go 
Again” no vozeirão de Coverdale, ainda 
potente aos 68 anos completados um dia 
depois do show, no domingo (22).

O alemão Scorpions também tem um 
caminhão de hits para derrubar sobre 
a plateia. E sabe muito bem como usar 
tamanha munição. A sequência final da 
apresentação é devastadora: “Blackout”, 
“Big City Lights”, a balada “Still Loving 
You” e o pandemônio “Rock You Like a 
Hurricane”. Quem tem mais de 40 sabe a 
letra de todas.

Numa noite de ótimos músicos 
veteranos e tantos sucessos definitiva-
mente impressos na memória da plateia, 
tudo deu certo. E o grande momento do 
Rockfest foi o encerramento do show do 
Whitesnake. Com a autoridade de quem 
foi um dos vocalistas do lendário Deep 
Purple, Coverdale escolheu para fechar 
um dos clássicos absolutos de sua antiga 
banda, o hino do metal “Burn”. O público 
amou.

Música-crítica

Em prévia do Rock in Rio, show de heavy 
metal com músicos veteranos agrada público

Thales de Menezes 
Folhapress 

estreias
Os JOVeNs BaUMaNN (Brasil, Drama): Jovens 
despaarecem misteriosamente após as férias de ve-
rão da família. Através de fitas VHS, o filme reor-
ganiza os fragmentos de um mistério até hoje sem 
solução. BANGÜÊ: QUI (19), 20h30; DOM (22), 18h 
(com debate);  SÁB (28), 16h; TER (1/10), 19h.

raMBO - até O fiM (EUA, ação): Rambo (Syl-
vester Stallone) deve enfrentar seu passado e desco-
brir suas implacáveis   habilidades de combate para 
se vingar em uma missão final. MANAÍRA 5 (DUB):  
13h30 (sáb. e dom.); MANAÍRA 5 (LEG): 16h, 18h20, 
20h30; MANGABEIRA 4 (DUB): 13:15 (sáb. e dom.), 
15h30*, 18h*, 20h30* (exceto seg.); MAG 4 (DUB): 
15h, 17h15, 19h30; MAG 4 (LEG): 21h45; TAMBIÁ 6 
(DUB): 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

MidsOMMar - O Mal NãO espera à NOi-
te (EUA, terror): Um casal viaja para a Suécia para 
visitar um famoso festival de verão em uma vila. Mas 
o que era para ser uma viagem de lazer se transfor-
ma em uma competição cada vez mais violenta e bi-
zarra através de um culto pagão. MANAÍRA 3 (LEG): 
13h45 (sáb. e dom.), 17h, 20h15.

depOis dO casaMeNtO (EUA, Drama): A re-
ponsável por um orfanato em Calcutá viaja a Nova 
Iorque para conhecer uma misteriosa bemfeitora. 
MANAÍRA 11 (VIP, leg): 15h15, 17h55, 20h45.

JOrNada da Vida (França/Senegal, Drama): 
Adolescente atravessa, sozinho, 387 quilômetros para 
conhecer seu ídolo durante um evento no Senegal. Co-
movido com este jovem, a celebridade decide fugir às 
obrigações e acompanhá-lo de volta à sua casa. CINE-
MA DE ARTE/MANAÍRA 8 (leg): 14h45, 19h30.

pré-estreia
aBONiNáVel (EUA, animação): Um grupo de 
jovens embarca em uma jornada para levar um 

yeti, uma criatura mágina que eles batizaram de 
“Everest”, de volta para sua família no ponto mais 
alto da Terra. Mas o trio de amigos precisará estar 
sempre um passo à frente de Burnish, um homem 
rico com a intenção de capturar um yeti, e da zoólo-
ga Dra. Zara. MANAÍRA 1 (DUB): 14h10*, 16h40*; 
MANGABEIRA 5 (DUB): 14h*, 16h30*; MAG 1 
(DUB): 14h45*, 17h*; TAMBIÁ 2 (DUB): 14h30*, 
16h30* (* somente sáb. e dom.)

cONtiNUaçãO
BacUraU (Brasil, Aventura): Num futuro recen-
te, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambu-
co, some misteriosamente do mapa. Quando uma 
série de assassinatos inexplicáveis começam a 
acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. 
Mas como se defender de um inimigo desconhecido 
e implacável? MANAÍRA 4: 15h45, 18h45, 21h50; 
MAG 2: 18h, 20h45.

Vai QUe cOla 2 – O cOMeçO (Brasil, Comé-
dia): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de 
Jéssica conhecer Máicol. Assim que Ferdinando de-
sembarcou ao Rio e quando Terezinha ainda vivia 
com Tiziu... uma feijoada no Morro do Cerol põe jun-
tos pela primeira vez os personagens que conquis-
taram o público na TV. MANAÍRA 6: 14h30, 16h50, 
19h, 21h15; MANGABEIRA 3: 12h30 (sáb. e dom.); 
14h45*, 17h*, 19h15*, 21h30 (exceto seg. e ter.); 
MAG 1: 17h (exceto sáb. e dom.), 19h; TAMBIÁ 4: 
15h10, 17h, 18h50, 20h40.

diValdO - O MeNsageirO da paz (Brasil, 
Drama): Cinebiografia de Divaldo Franco, desde 
sua infância no interior da Bahia até sua consagra-
ção como filantropo, fundador da Mansão do Ca-
minho e orador em prol da divulgação da doutrina 
espírita no Brasil. MANAÍRA 1: 14h10*, 16h40*, 
19h10 (* exceto sáb. e dom.); MANGABEIRA 2: 
14h30, 17h15; MAG 1: 21h; MAG 2: 15h30; TAM-
BIÁ 1: 18h05, 20h20.

it - capítUlO 2 (EUA, Terror): Uma promessa 
feita há 27 anos faz com que sete adultos voltem à 
sua cidade natal, onde, ainda adolescentes, lutaram 
contra uma criatura maligna que atacava as crianças 
da cidade. Não tendo a certeza de que seu Clube de 
Perdedores havia vencido a criatura, os sete haviam 
jurado retornar a Derry se Pennywise reaparecesse. 
MANAÍRA 2 (DUB): 18h, 21h40; MANAÍRA 7 (DUB): 
15h, 18h30, 22h; MANAÍRA 9 (MACRO XE LEG) 14h, 
17h30, 21h; MANAÍRA 10 (VIP LEG): 13h (sáb. e 
dom.), 16h30, 20h; MANGABEIRA 1 (DUB): 15h, 
18h30, 22h; MANGABEIRA 2 (DUB): 20h; MANGA-
BEIRA 5 (DUB): 14h*, 17h30*, 19h (somente sáb. e 
dom.), 21h* (*exceto sáb. e dom.); TAMBIÁ 3 (DUB): 
19h15. TAMBIÁ 5 (DUB): 14h, 17h05, 20h10. 

YesterdaY (UK, Comédia): Após um apagão, 
a história dos Beatles desaparece da face da Terra, 
junto com seus discos e qualquer referência. O único 
a lembrar do grupo é um aspirante a músico, que 
fará sucesso apresentando os hits da banda como se 
fossem dele. MANAÍRA 8 (leg): 17h10, 22h10.

cOrgi - tOp dOg (Bélgica, animação): A Rainha 
Elizabeth é apaixonada por cães da raça Corgi e, den-
tre os que vivem no Palácio, Rex (João Guilherme) é o 
seu queridinho. Acostumado com as mordomias da re-
aleza, tudo muda quando ele cai na armadilha de um 
outro cachorro que quer tomar o seu lugar. Preso no 
canil da cidade, ele agora vai precisar de toda a ajuda 
que conseguir para voltar ao Palácio e retomar seu 
lugar como o favorito da Rainha. MANAÍRA 2 (DUB): 
13h15 (sáb. e dom.), 15h30; MANGABEIRA 2 (DUB): 
12h15 (sáb. e dom.); TAMBIÁ 1 (DUB): 16h20.

O rei leãO (EUA, aventura): Após a morte do seu 
pai, o rei da Floresta, jovem leãozinho deve enfren-
tar seu tio para tomar passe do que lhe é de direto. 
Versão “live action” do clássico desenho animado da 
Disney de 1994. MAG 3 (DUB): 14h30; TAMBIÁ 3 
(DUB): 14h45, 17h.
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Primeiro livro-reportagem sobre o rio São Francisco está em campanha de financiamento até o mês de novembro

Considerado o rio da in-
tegração nacional, por suas 
águas correrem por cinco es-
tados do Brasil e ter uma im-
portante contribuição para o 
desenvolvimento econômico 
da Região Nordeste, o São 
Francisco agora é tema do 
primeiro livro-reportagem 
do gênero produzido no país, 
cujo título é ‘São Francisco’, 
com 110 páginas em quadri-
nhos e fotografia. O projeto, 
de cunho inédito, é uma ini-
ciativa da jornalista e quadri-
nista Gabriela Güllich e do fo-
tojornalista João Velozo. Ele  
aborda três aspectos do rio, 
isto é, a água, a seca e a trans-
posição nas áreas do Sertão 
da Paraíba e de Pernambu-
co, interligadas pelo Velho 
Chico, como também é co-
nhecido de forma carinhosa. 
Agora, ambos autores estão, 
no momento, em campanha 
de financiamento coletivo, 
por meio da plataforma Ca-
tarse, iniciada no dia 1 de 
setembro, para a impressão 
da obra. O prazo para os inte-
ressados em contribuir vai se 
estender até 9 de novembro, 
através do link catarse.me/
saofranciscohq. 

“A iniciativa surgiu atra-
vés da vontade de unir a 
narrativa do jornalismo em 
quadrinhos com o fotojor-
nalismo, além de abordar 
histórias sobre uma das 
principais obras do país”, 
justificou a jornalista e qua-
drinista Gabriela Güllich no 
material distribuído à im-
prensa para a divulgação do 
projeto, que está em fase fi-
nal de execução. “O Rio São 
Francisco é um dos mais 
importantes cursos d’água 
do Brasil e sua importância 
ultrapassa o abastecimento 
de água (principalmente) 
do Nordeste do Brasil, pois 
possui valor econômico, so-
cial e cultural para o país, 
pois muitas famílias depen-
dem dele para sobreviver. O 
Rio São Francisco possibili-
ta a fruticultura, irrigando 
as produções, bem como é 
utilizado na produção de 

O “Velho Chico” traduzido 
em quadrinhos e fotografias

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

energia em usinas hidrelétri-
cas”, disse ela.

Gabriela Güllich esclareceu 
que os recursos que vierem a 
ser arrecadados por meio do fi-
nanciamento coletivo serão divi-
didos da seguinte maneira: 60% 
para impressão do livro e envios 
da obra, todos com frete grátis; 
27% para custos de produção e 
13% para a própria plataforma 
do Catarse. Além da obra impres-
sa, os apoiadores podem ganhar 
uma série de brindes, a exemplo 
de prints, marcadores de página, 
desenhos e páginas originais do 
livro, zine e adesivos.

Durante 15 dias, a jornalista 
e quadrinista Gabriela Güllich e o 
fotojornalista João Velozo percor-
reram mais de 1000 kms, com o 
intuito de coletar material para a 
produção da reportagem. Ao lon-
go desse período, ambos passa-
ram por todas as cidades do Eixo 
Leste da Transposição do Rio São 
Francisco para a execução do pro-
jeto. De Belém do São Francisco, 

cidade pernambucana banhada 
pelo Velho Chico, cruzando todo 
o Estado de Pernambuco e che-
gando a Monteiro, na Paraíba, os 
dois registraram histórias reais 
que são contadas no livro-repor-
tagem São Francisco.  

Maior rio totalmente brasi-
leiro, o São Francisco percorre 
um curso de aproximadamente 
2.800 km de extensão, a partir 
do local onde nasce, a Serra da 
Canastra, na cidade de São Ro-
que de Minas (MG). Ao longo do 
seu leito, as águas escoam no 
sentido Sul-Norte pela Bahia e 
Pernambuco, quando altera seu 
curso para o Sudeste, chegando 
até sua foz, no Oceano Atlân-
tico, na divisa entre Alagoas 
e Sergipe, abrangendo, assim, 
cinco estados.  

Quando chega em certo pon-
to do seu percurso, o rio se divi-
de em quatro trechos: o Alto São 
Francisco, que vai das cabeceiras 
até Pirapora (MG); o Médio, que 
corre de Pirapora até Remanso 

(BA); o Submédio, de Remanso 
até Paulo Afonso (BA); e o Baixo, 
de Paulo Afonso até a foz. O cli-
ma é variado à medida que passa 
pelos trechos. Úmido, com bom 
índice de chuvas, no curso alto; 
pluviosidade baixa, evaporação 
elevada e cada vez mais seco na 
região Semiárida, nos cursos mé-
dio e submédio, até voltar a ser 
úmido na região da foz.

O Velho Chico também pos-
sui papel importante para o 
desenvolvimento do Nordeste. 
Nas regiões do Alto, Médio e 
Submédio,. por exemplo, exis-
tem indústrias e agroindústrias. 
As cidades de Petrolina (PE) e 
Juazeiro (BA) são beneficiadas 
pela agricultura irrigada pelo 
rio, cujas águas contribuem 
para a produção de frutas. Já na 
região do Baixo São Francisco, a 
economia ribeirinha baseia-se, 
principalmente, na agropecuá-
ria e pesca. Mas, durante o ano 
inteiro, o rio também oferece 
condições para a navegação.

Os trabalhadores da obra da transposição (acima) 
e o pescador que descarrega frutas na beira do rio 

(abaixo) estão retratados no livro 

A Igreja do Sagrado Coração de Cristo, na Velha Petrolândia, está entre as imagens que formam um itinerário de 110 páginas. O projeto inédito é da jornalista e quadrinista Gabriela Güllich com o fotojornalista João Velozo

Foto: João Velozo

Foto: João Velozo

Arte: Gabriela Güllich
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Parlamentares da Paraíba, Pernambuco, Rio Grande do Norte e Ceará querem ações mais efetivas em defesa da obra
Ademilson José  
ademilson2019jose@gmail.com

Deputados criam uma frente 
em defesa da Transposição

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Deputados estaduais da 
Paraíba, Pernambuco, Rio Gran-
de do Norte e Ceará criaram 
uma Frente Interestadual em 
Defesa da Transposição do São 
Francisco e estão cobrando, das 
Assembleias Legislativas e das 
bancadas federais dos quatro 
estados, ações mais efetivas em 
defesa das obras do Eixo Norte.

A informação foi prestada 
ontem pelo presidente da Fren-
te Parlamentar de Defesa das 
Águas e da Agricultura Familiar 
na Assembleia Legislativa, de-
putado Jeová Campos (PSB), ao 
revelar que o Governo Federal 
vem adotando encaminhamen-
tos que tendem a prejudicar ain-
da mais a região.

“Os integrantes da Frente 
Interestadual já estiveram na 
semana passada na Agência das 
Águas e no Ministério do Desen-
volvimento Regional e, para a 
nossa surpresa, obtivemos in-
formações que não condizem 
com a forma realmente pleitea-
da no Projeto da Transposição”, 
afirmou Jeová.

Ele explicou que, no Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Regional foi comunicado aos 
parlamentares da Frente Inte-
restadual que já existe encami-
nhamento para construção do 
Canal de Caiçara no Rio Grande 
do Norte, só que ninguém en-
tendeu nada nesse comunica-
do ministerial, até porque não 
há como se pensar numa obra 
desse porte, sem que, antes, se 
resolva no Rio Piranhas, o pro-

blema da perenização”.
Ele acrescentou que, no 

mesmo projeto, também estaria 
incluído o açude de Engenheiro 
Ávidos, situação que vai exigir 
dos parlamentares federais e 
estaduais dos quatro estados 
uma interferência mais forte 
no sentido de que o Governo 
Federal defina melhor o enca-
minhamento das obras nessa 
parte da transposição.

Para Jeová Campos, tudo o 
que diz respeito à Transposição 
exige ações mais rápidas e mais 
intensas, mas que também não 
se pode ficar colocando carros 
nas frentes de bois. “É preciso 
que os projetos sejam melhor 
encaminhados e acredito que, 
sem uma ação mais forte dos 
parlamentares e das próprias 
Assembleias os resultados finais 
podem complicar mais ainda a 
situação das populações”, disse.

O empenho da Frente Par-
lamentar presidida por Jeová 
Campos em defesa do Eixo 
Norte começou desde fevereiro 
deste ano, ocasião em que, por 
aprovação da própria Assem-
bleia Legislativa, uma comissão 
técnica visitou as obras e apre-
sentou sugestões.

A visita ao Eixo Norte, co-
ordenada pela própria Frente 
Parlamentar da Água e da Agri-
cultura Familiar, possibilitou a 
avaliação das medidas mais ne-
cessárias para aquele momento 
e para o restante do ano, posi-
ções que posteriormente foram 
encaminhadas como alertas aos 
órgãos competentes do Gover-
no Federal.

Visita técnica ao Eixo Leste
Enquanto a Frente presidida por Jeová Campos 

esteve envolvida com as obras do Eixo Norte, atra-
vés do seu presidente, deputado Moacir Rodrigues, 
a Comissão de Desenvolvimento, Turismo e Meio 
Ambiente esteve nos últimos dias, fazendo visita 
técnica ao Eixo Leste da Transposição.

Ao lado de representantes do Departamento 
Nacional de Obras Contra as Secas (Dnocs) e de 
empresários, engenheiros e lideranças locais, o 
parlamentar constatou in loco como está a situação 
do projeto e apurou denúncia realizada por mora-
dores de Monteiro, de que o esgoto cruza a cidade 
e corre para o desemboque da Transposição.

“Acompanhamos a recuperação de quinhentos 
metros do trecho 22 e constatamos pessoalmente 
que na barragem de Cacimba Nova, em Custódia, 
Pernambuco, as obras da Transposição estão a todo 
vapor, sendo necessárias somente algumas manu-
tenções complementares”, resumiu o deputado.

Jeová Campos (PSB) diz que o Governo Federal vem adotando encaminhamentos diferentes que tendem a prejudicar ainda mais a região Nordeste 

ALPB faz segunda sessão itinerante em Alagoa Grande
A Assembleia Legislativa 

lança, amanhã, no município 
de Alagoa Grande, o docu-
mentário “Sua Majestade, o 
Rei do Ritmo”, que conta a 
história do cantor e compo-
sitor paraibano Jackson do 
Pandeiro. Os trabalhos serão 
iniciados às 14h com uma ses-
são itinerante, que incluirá 
todos os tramites das sessões 
ordinárias, como pequeno 
expediente, ordem do dia e 
votação de projetos.

Após a sessão itine-

rante, o documentário em 
homenagem ao ano de cen-
tenário do Rei do Ritmo será 
exibido às 19h, no Teatro 
Santa Inês. Jackson nasceu 
no dia 31 de agosto de 1919, 
em Alagoa Grande, e morreu 
no dia 10 de julho de 1982, 
em Brasília (DF).

O presidente da Assem-
bleia, Adriano Galdino, ressal-
tou a importância de home-
nagear Jackson do Pandeiro 
na cidade onde ele nasceu. 
“Vamos participar dessa ses-

são com a maior satisfação, 
com a maior boa vontade, 
aproximando e mostrando 
ao povo de Alagoa Grande o 
nosso trabalho diário. É uma 
grande honra para todos nós 
registrar na história do Poder 
Legislativo uma homenagem a 
esse grande artista, que mar-
cou o nosso país com a sua 
arte”, destacou.

A sessão itinerante será 
aberta com uma sessão or-
dinária, com votação de pro-
jetos, inclusive que tenham 

ligação com a cidade. Após a 
ordem do dia, a sessão será 
transformada em sessão espe-
cial onde será descerrada uma 
placa da Assembleia em home-
nagem a Jackson do Pandeiro, 
que será afixada no Memorial 
em homenagem ao artista em 
Alagoa Grande. Também será 
entregue a comenda especial 
Centenário Jackson do Pan-
deiro a algumas autoridades 
e convidados especiais.

Na oportunidade, serão 
prestados serviços à popula-

ção, em parceria com secreta-
ria estadual da Saúde, a exem-
plo de verificação de pressão 
arterial e teste de glicemia.

O documentário  
A produção em tom do-

cumental, que tem direção e 
roteiro do jornalista Eri Alves, 
perfaz a trajetória pessoal e 
profissional do “Rei do Ritmo”, 
desde a infância até a fama e 
renome na música popular bra-
sileira, através de diversos de-
poimentos, incluindo histórias 

inéditas de pessoas próximas e 
revelações de um grande artis-
ta brasileiro sobre os últimos 
momentos de vida do cantor.

Também participaram 
da produção os cinegrafis-
tas Gil Linhares e Aderaldo 
Júnior; Anderson Oliveira 
(Edição de Imagens), Caio 
Fábio (Imagens de Drone); 
Nielle Carolino (produção); 
Darlan Gomes (Edição de 
Imagens, Montagem e Fi-
nalização); e Paulo Rogério 
(Assistente de Cinegrafista).

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJ) da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, por unanimidade 
ontem o projeto 536/2019, 
de autoria do deputado Feli-
pe Leitão, que dispõe sobre a 
obrigatoriedade das empre-
sas de telefonia fixa e móvel, 
de internet e de televisão a 
cabo, cancelarem multa de 
fidelidade no momento em 
que o usuário quiser rescin-
dir o contrato.

Também foi aprovado 
por unanimidade o projeto 
de lei 552/2019, do depu-
tado Chió, que institui o 
programa de diagnóstico, 
esclarecimento, tratamen-
to e acompanhamento do 
Transtorno de Déficit de 
Atenção com Hiperativi-
dade (TDAH) nas escolas 
do Estado. Segundo Chió, a 

proposta é extremamente 
importante, pois consiste 
na orientação periódica dos 
professores, coordenado-
res, diretores e demais fun-
cionários da escola, através 
de equipe multidisciplinar, 
sobre os aspectos do TDAH, 
suas consequências, como 
identificá-lo e como lidar 
com o aluno diagnosticado 
com esse transtorno.

Os membros da CCJ tam-
bém aprovaram, por unanimi-
dade, o projeto 603/2019, de 
Ricardo Barbosa, que deter-
mina de ‘Polo Turístico Cabo 
Branco’, o Distrito Industrial 
do Turismo da Paraíba.  Esta-
vam presentes na reunião os 
deputados Pollyanna Dutra 
(presidente da Comissão), Ri-
cardo Barbosa, Júnior Araújo, 
Edmilson Soares, Camila Tos-
cano, Cabo Gilberto Walber 
Vigolino e Felipe Leitão.

As famílias que pos-
suem membros portadores 
de microcefalia de primeiro 
e segundo graus terão direito 
a uma reserva de imóveis nos 
programas habitacionais do 
Estado da Paraíba. Esse é o 
teor do projeto de lei de auto-
ria do deputado Ricardo Bar-
bosa (PSB) que já foi aprovado 
pelo plenário da Assembleia 
Legislativa e que segue agora 
para sanção do governador 
João Azevêdo.

A reserva exclusiva de 
que trata o projeto não impe-
de que as famílias que pos-
suem membros portadores 
de microcefalia participem 
diretamente da distribuição 
geral dos imóveis por ordem 
de inscrição, por sorteio ou 
qualquer outro critério legal-
mente estabelecido.

“A inclusão dessas famí-
lias certamente contribuirá 
para o fortalecimento de po-

Empresa não poderá 
cobrar fim de contrato

Microcefalia: projeto 
vai beneficiar famílias

líticas públicas na área social 
que visam reforçar a autono-
mia desses grupos” afirma 
o deputado, ao acrescentar 
que relatos de mães que pos-
suem filhos com microcefalia 
atestam que elas não podem 
trabalhar, já que os filhos ne-
cessitam de total atenção.

O parlamentar lembrou 
ainda que “muitas vezes os 
pais estão desempregados ou 
em situação de subemprego 
e isso os obriga a morar pre-
cariamente em imóveis sem 
acessibilidade”.

Ricardo Barbosa (PSB) teve a ideia

Foto: Nill Pereira

Foto: Nill Pereira
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Julgamento é de um ex-gerente da Petrobras que apresentou os mesmos argumentos do caso de Aldemir Bendine

O plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF), deve 
julgar nesta quarta-feira 
(25) se anula ou não mais 
uma condenação na Lava 
Jato. O caso a ser analisado 
é o de um ex-gerente da Pe-
trobras que apresentou os 
mesmos argumentos que le-
varam à anulação da conde-
nação de Aldemir Bendine, 
ex-presidente da estatal. O 
julgamento foi marcado on-
tem pelo presidente da Corte, 
Dias Toffoli.

Bendine teve sua conde-
nação na Lava Jato anulada 
no fim de agosto pela Segun-
da Turma do STF. Por 3 votos 
a 1, os ministros entenderam 
que ele teve seu direito à 
ampla defesa violado por, na 
primeira instância, ter sido 
obrigado a apresentar suas 
alegações finais ao mesmo 
tempo que outros réus dela-
tores. Foi a primeira vez que 
a Corte anulou uma sentença 
do ex-juiz Sergio Moro, hoje 
ministro da Justiça e Segu-
rança Pública.

Em dezembro do ano 
passado, o ex-gerente de Em-
preendimentos da Petrobras 
Márcio de Almeida Ferreira, 
condenado na Lava Jato a 10 
anos de prisão por corrupção 
e lavagem de dinheiro, havia 
entrado com um habeas cor-
pus no Supremo alegando o 
mesmo tipo de cerceamento 
de defesa.

No dia seguinte ao jul-
gamento de Bendine, o hc do 
ex-gerente foi remetido ao 

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

STF decide amanhã se anula
outra condenação da Lava Jato

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

plenário do Supremo pelo re-
lator, ministro Edson Fachin, 
que fora voto vencido na Se-
gunda Turma. A medida foi 
vista como uma tentativa de 
reverter no pleno o entendi-
mento da Turma.

O novo entendimento – 
estabelecido pelos votos dos 

ministros da Segunda Turma 
Gilmar Mendes, Ricardo Le-
wandowski e Cármen Lúcia 
– prevê que os réus não co-
laboradores devem ter o di-
reito de apresentar suas ale-
gações finais depois dos réus 
delatores, de modo a garantir 
o princípio constitucional à 

ampla defesa e ao contradi-
tório, uma vez que réus cola-
boradores possuem também 
caráter acusador, concluíram 
os ministros.

Após o julgamento que 
anulou a condenação de 
Bendine, a força-tarefa da 
Lava Jato no Paraná disse ter 

“imensa preocupação” com o 
precedente aberto pelo Su-
premo e o seu reflexo nos de-
mais casos da operação.

“Se o entendimento for 
aplicado nos demais casos da 
operação Lava Jato, poderá 
anular praticamente todas as 
condenações, com a conse-

quente prescrição de vários 
crimes e libertação de réus 
presos. A força-tarefa ex-
pressa sua confiança de que 
o Supremo Tribunal Federal 
reavaliará esse tema, modu-
lando os efeitos da decisão”, 
disseram os procuradores 
por meio de nota.

Foto: Rosinei Coutinho/SCO/STF

O presidente do STF, Dias Toffoli, 
confirmou que o tema estará na 

pauta de julgmento do plenário da 
Corte nesta quarta-feira

Uma reportagem da re-
vista AzMina sobre aborto 
levou a ministra da Mulher, 
da Família e dos Direitos 
Humanos, Damares Alves, 
a denunciá-la ao Ministério 
Público e gerou uma onda de 
ataques nas redes contra as 
jornalistas. 

Em publicação em rede 
social, a ministra agradece 
a usuários que a “alertaram 
sobre esse absurdo” e diz que 
trata-se de “uma apologia 
ao crime e que pode colocar 
tantas meninas e mulheres 
em risco”. Escreve ainda que 
deram “encaminhamento à 
denúncia”.

O ministério de Dama-
res, em nota, afirmou que 
encaminhou denúncia ao Mi-
nistério Público de São Paulo 
e justifica a decisão afirman-
do que a reportagem “pode 
incentivar a prática clandes-
tina” ao incluir “receitas de 
como praticar um aborto”.

O Ministério Público 
confirmou que recebeu re-
presentação de Damares 
contra a publicação e que a 
encaminhou para a abertura 
de inquérito criminal. 

O texto em questão foi 
publicado na última quarta 
(18) no site da revista. Intitu-

lado “Como é feito um aborto 
seguro”, reúne recomenda-
ções da OMS (Organização 
Mundial da Saúde) sobre 
como interromper a gravi-
dez de forma segura e conta 
como é feito o aborto em lu-
gares onde é permitido. 

Explica, contudo, que o 
aborto no Brasil só é permiti-
do em caso de estupro, risco 
à vida da mulher ou anence-
falia do feto. 

A descriminalização do 
aborto até a 12ª semana de 
gravidez no país começou 
a ser discutida no STF (Su-
premo Tribunal Federal) em 
agosto do ano passado. Ain-
da não há data para que seja 
realizado o julgamento da 
ação do PSOL que questiona 
a criminalização do procedi-
mento. 

Jornalistas da publicação 
relatam que, com a repercus-
são da matéria, tiveram fotos, 
endereços e dados divulga-
dos nas redes por usuários 
contra o aborto. Foram cha-
madas, entre outras coisas, 
de assassinas, criminosas, 
canalhas e lixo humano. 

Além de Damares, ou-
tras figuras públicas, como o 
deputado federal Daniel Sil-
veira (PSL-RJ) e o deputado 
estadual Douglas Garcia (PS-
L-SP), também criticaram a 
reportagem. 

Damares faz denúncia 
ao MP contra revista

Pressão por emendas

Previdência: votação
é adiada no Senado

Por causa da pres-
são para liberação de 
emendas parlamentares, 
a votação da proposta de 
reforma da Previdência 
no plenário do Senado foi 
adiada desta terça-feira  
para quarta (25).

Deputados e senado-
res usam essas emendas 
para destinar recursos a 
suas bases eleitorais. O 
governo vem negociando 
a liberação desse dinhei-
ro para reduzir as resis-
tências no Congresso em 
relação à proposta de mu-
dança nas regras de apo-
sentadorias e pensões.

Para atender a depu-
tados, o presidente Jair Bol-
sonaro enviou um projeto 
de lei, em agosto, abrindo 
um crédito de quase R$ 3 
bilhões no Orçamento. In-
terlocutores do Planalto re-
conhecem que cerca de R$ 
2 bilhões são para emen-
das parlamentares.

Esse projeto, porém, 
ainda não foi aprovado e 
está na fila de votações do 
plenário do Congresso.

Diante da pressão, o 
presidente do Congresso, 

Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
marcou para esta terça (24) 
mais uma sessão que reú-
ne deputados e senadores, 
bem no horário em que 
estava prevista o início da 
votação da reforma da Pre-
vidência no Senado.

O objetivo de Alcolum-
bre é votar vetos presiden-
ciais e aprovar a abertura 
de crédito.

O início da análise da 
reforma no plenário do 
Senado havia sido acor-
dado com líderes partidá-
rios do Senado em agosto. 
A data, portanto, teve que 
ser alterada.

Inicialmente, a ses-
são do Congresso seria 
apenas na próxima sema-
na, pois Alcolumbre não 
queria relacionar a vota-
ção do crédito para emen-
das com a PEC.

A desarticulação po-
lítica do governo é um dos 
fatores que pode atrapalhar 
a votação da PEC (proposta 
de emenda à Constituição) 
que reestrutura as regras de 
aposentadoria e pensões.

Uma ala do Senado 
também quer ser bene-
ficiada pela liberação de 
emendas.

O presidente do Se-
nado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), antecipou em 
uma semana a sessão do 
Congresso que pode der-
rubar os vetos feitos pelo 
presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) à lei de abuso de au-
toridade.

O projeto sobre abu-
so especifica condutas e 
prevê punições a juízes, 
promotores e policiais, 
por exemplo. No começo 
do mês, Bolsonaro, vetou 
trechos de 19 dos 45 ar-
tigos constantes no texto 
aprovado pelo Congresso 
-que, agora, pode tentar 
retomar alguns pontos.

A decisão de Alco-
lumbre ocorre quatro dias 
após operação da Polícia 
Federal no Senado que 
teve como alvo o líder do 
governo Bolsonaro, se-
nador Fernando Bezerra 
Coelho (MDB-PE).

A ação com buscas e 
apreensões feitas pela PF 
na quinta-feira (19) foi 
autorizada pelo ministro 
Luís Roberto Barroso, do 
STF (Supremo Tribunal 

Federal), e irritou parla-
mentares, que passaram 
a admitir um efeito colate-
ral em relação ao governo 
e ao Judiciário.

Se os vetos forem der-
rubados, seria retomada 
a proposta aprovada no 
Congresso, com regras 
mais duras sobre abuso 
de autoridade e que fo-
ram motivo de críticas de 
juízes e promotores -que 
falavam em tentativa de 
cercear investigações.

A eventual derrubada 
dos vetos representa uma 
derrota para o governo e, 
principalmente, para o mi-
nistro da Justiça, o ex-juiz 
da Lava Jato Sergio Moro.

A sessão conjunta de 
deputados e senadores, 
antes prevista para a se-
mana que vem por causa 
das votações da reforma 
da Previdência e da in-
dicação de Augusto Aras 
para a PGR (Procuradoria-
Geral da República), agora 
está marcada para as 15h 
desta terça-feira (23).

Desde o início do mês 
havia uma articulação de 
líderes dos partidos de 
centro na Câmara para 
derrubar a maioria dos 
vetos de Bolsonaro.

Alcolumbre antecipa 
sessão do Congresso 

Da Folhapress
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Brasil chega na defensiva à Assembleia Geral da ONU. Discurso do presidente está marcado para hoje pela manhã

Jair Bolsonaro chega à 
Assembleia Geral da ONU 
na contramão de alguns dos 
principais líderes mundiais 
presentes no encontro.

Num momento marca-
do pelas cobranças de ações 
coordenadas contra a mudan-
ça climática, o Brasil surge na 
defensiva e busca amenizar 
a desconfiança internacional 
provocada por declarações 
recentes do presidente.

O discurso de Bolsonaro 
na manhã de hoje -todos os 
anos, cabe ao líder brasileiro 
fazer a abertura dos debates 
- deve ser marcado por um es-
forço para rebater críticas em 
relação à política ambiental do 
país, sob argumento de prote-
ção da soberania nacional.

Servirá também para 
vender a imagem de que o 
Brasil tem compromissos 
com ações contra o desmata-
mento e é favorável ao desen-
volvimento sustentável.

Bolsonaro, que desem-
barcou em Nova York no final 
da tarde dessa segunda (23) 
e chegou ao hotel sem falar 
com a imprensa, no entanto, 
deu sinais de que pretende 
adotar um tom moderado 

Bruno Boghossian e
Marina Diaz
Da Folhapress

Bolsonaro tentará amenizar 
desconfiança internacional

Políticas públicas de 
um Estado assassino

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

“A carne mais barata do mercado é a carne ne-
gra”, bem dizia Elza Soares. 

Mais uma criança morreu no Brasil pelas mãos 
do Estado. O autor do assassinato é o governador do 
Rio de Janeiro, Wilson Witzel, com sua política públi-
ca de uso das forças policiais para extermínio da po-
pulação. Ágatha Félix, de oito anos, é a quinta criança 
morta por “bala perdida” no Rio somente neste ano. 
O termo é destacado assim, entre aspas, porque para 
a família não foi bala perdida, nem troca de tiros. Foi 
um tiro único, de fuzil, disparado por um policial e 
que encontrou pelas costas o corpo da menina. Foi 
fatal. Ágatha morreu como morrem pobres negros 
trabalhadores que moram nas favelas brasileiras 
desde a década de 1970: com incentivo do Estado. 
Uma política até bem pouco tempo suprimida, que 
agora volta com a força das novas ondas conserva-
doras que ameaçam tomar conta do país. 

Nos próximos dias, serão muitos os eufemismos 
para substituir assassinato. 

O líder dessa gestão de incentivo ao assassinato 
com atiradores de elite, helicópteros e homens com 
licença para atirar antes e perguntar depois só veio 
se pronunciar sobre o caso da menina quase três 
dias depois do que para eles foi uma “tragédia”, “fato 
isolado”. 

“A nossa missão é resgatar o estado do Rio das 
mãos do crime organizado. O resultado está apare-
cendo de forma satisfatória. O narcotráfico utiliza 
as comunidades como escudo. Atiram em policiais 
e nas pessoas. O crime organizado tem mantido a 
barbárie como uma de suas bandeiras. Nós estamos 
conseguindo combater porque os policiais militares 
e civis estão trabalhando”, disse o governador, on-
tem, durante entrevista coletiva.

Witzel justifica a redução dos homicídios pelo 
narcotráfico como resultado de sua política implan-
tada no governo. Ao mesmo tempo, o Estado nunca 
matou tanto. O perfil de quem morre assassinado 
por policiais é o de sempre: preto, pobre, muitas ve-
zes trabalhador, tiro pelas costas. A novidade com 
Witzel é o alto número de crianças mortas, acima da 
média dos últimos anos.

Parte da população que apostou nessa histeria 
coletiva engole a conversa do governador do Rio. A 
outra parcela dos moradores entende que o que tem 
acontecido por lá é uma troca de cadáveres, ou de 
quem mata, mas as mortes são equivalentes. E se a 
política pública não for pela seguridade e defesa so-
cial, não faz o menor sentido. Por isso foi tão lúcida 
a publicação do ministro do Supremo Tribunal Fe-
deral, Gilmar Mendes, no Twitter. “Uma política de 
segurança pública eficiente deve se pautar pelo res-
peito à dignidade e à vida humana”, disse o ministro. 

A política adotada no Rio de Janeiro é o oposto 
do que foi feito em Pernambuco e na Paraíba. Quan-
do o então governador Ricardo Coutinho importou 
de Pernambuco o secretário Cláudio Lima para que 
ele implantasse aqui um modelo de gestão da Segu-
rança que deu certo lá, foi para salvar vidas. O “Pacto 
pela Vida” se transformou aqui em “Paraíba Unida 
pela Paz”, e teve resultados ainda mais satisfató-
rios. A Paraíba foi o único Estado do país a reduzir 
o número de crimes violentos letais intencionais por 
anos consecutivos, sem que fosse preciso incentivar 
nossos policiais a disparar fogo contra qualquer sus-
peito. 

No livro “Rota 66: A História da Polícia que Mata” 
( 352 p., 2003), o jornalista Caco Barcellos denuncia 
uma política pública instalada na Polícia de São Pau-
lo que condecorava policiais que matassem bandi-
dos. E os corpos que surgiam nem eram de bandidos. 

A parcela da sociedade brasileira que se vê re-
presentada em Witzel precisa limpar suas mãos de 
sangue para enfrentar os verdadeiros problemas da 
segurança pública no país. Consumo de maconha 
não mata pobre trabalhador. Milícia mata, polícia 
mata, governos equivocados matam. E o excludente 
de ilicitude, defendido por Bolsonaro e Sérgio Moro, 
passa a mão sobre a cabeça do oficial que mata. 
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para evitar confronto com ou-
tros líderes.

Ele ficou sob pressão 
principalmente depois que 
o presidente francês, Emma-
nuel Macron, e a chanceler 
alemã, Angela Merkel, apon-
taram publicamente o risco 
de retrocessos na agenda do 
Brasil para o meio ambiente.

O tempo protocolar para 
o discurso de Bolsonaro será 
de 20 minutos.

A ideia é que o presidente 
use o máximo do período para 
tentar defender a tese de que 
seu governo não conduz uma 
política ambiental negligen-
te e que a crise da Amazônia 
tem sido utilizada por outros 

países como forma de intervir 
na soberania brasileira.

Na média
Segundo diplomatas bra-

sileiros, Bolsonaro dirá que 
o país não tolera crimes am-
bientais e que as queimadas 
e o desmatamento na floresta 
agora não destoam da média 
dos últimos 20 anos.

Assim como o chanceler 
Ernesto Araújo afirmou a in-
vestidores na viagem que fez na 
semana passada a Washington, 
o presidente se defende dizen-
do que a imprensa estrangeira 
não criticava as gestões do PT, 
por exemplo, quando o assunto 
era meio ambiente.

Bolsonaro não abando-
nará sua retórica nacionalista 
e dirá que o desenvolvimento 
sustentável na Amazônia não 
exclui atividades econômicas 
- o Planalto afirma que é pos-
sível explorar a região, inclu-
sive em terras indígenas e em 
áreas de preservação.

No meio do ano, a missão 
do Brasil na ONU enviou ao 
Itamaraty pontos do dossiê 
da agenda internacional que 
poderiam ser aproveitados 
como base do discurso do 
presidente. Entre os temas, 
direitos humanos, desenvol-
vimento sustentável e acor-
dos de paz.

Diferentemente de anos 
anteriores, no entanto, diplo-
matas dizem que o roteiro 
não deve ser aproveitado pelo 
presidente brasileiro, que ela-
borou sua fala sob tutela de 
Ernesto, do general Augusto 
Heleno (GSI), do secretário 
para assuntos internacionais 
da Presidência, Filipe Mar-
tins, e de seu filho, Eduardo 
Bolsonaro (PSL-SP), escolhi-
do por ele para ser embaixa-
dor do Brasil nos EUA.

Integrantes do governo 
fizeram um esforço prévio de 
contenção de danos à ima-
gem do Brasil, em especial 
sob a perspectiva da preser-
vação ambiental.

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Agenda reduzida e isolamento
Num evento povoado por chefes de 

Estado de todo o mundo, o presidente 
brasileiro deve manter uma agenda 
limitada.

Ele ainda enfrenta restrições mé-
dicas depois da mais recente cirurgia 
decorrente da facada que sofreu em 
setembro de 2018, durante a campa-
nha eleitoral.

Por isso, deve passar pouco mais 
de 30 horas em Nova York.

Encontros bilaterais foram can-
celados, e seus compromissos oficiais 
incluem apenas uma visita de cortesia a 
Rudolph Giuliani, ex-prefeito da cidade 
e advogado pessoal de Donald Trump.

Embora as razões médicas sejam 
citadas como justificativa, a agenda 
reduzida provocou temor de isolamento 
entre alguns diplomatas brasileiros.

Até a chegada do presidente a 
Nova York, ontem (23), o Itamaraty não 
havia sequer confirmado a participação 
de Bolsonaro no jantar oferecido por 
Donald Trump no mesmo dia.

Questionado sobre um possível 
encontro, o presidente americano se 
limitou a dizer que Bolsonaro era “um 
bom homem”, mas não confirmou qual-
quer tipo de reunião.

Além da questão ambiental - prin-
cipal eixo do discurso-, Bolsonaro deve 
fazer ainda críticas aos regimes na Ve-
nezuela e em Cuba, como sinal de apoio 
ao opositor e autodeclarado presidente 
interino venezuelano, Juan Guaidó.

Como revelou a Folha de S. Paulo, 
a comitiva brasileira pediu a inclusão do 
nome de dois representantes de Guaidó 
na delegação de Bolsonaro.

Greta critica 
falta de ação

A ativista sueca Greta 
Thunberg, 16, e mais quinze 
jovens com idades entre 8 e 
17 anos, entraram com uma 
queixa formal na Unicef ontem 
(23) contra os países signatá-
rios da Convenção dos Direitos 
da Criança, assinada em 1989.

Eles argumentam que a fal-
ta de ação dos governos para 
conter a crise climática amea-
ça diretamente os direitos das 
crianças. Portanto, os países não 
estariam cumprindo o que pro-
meteram na convenção.

"Parece que os governos 
esqueceram seus compromis-
sos. O tratado diz que os países 
devem respeitar e proteger o 
direito de toda criança à vida, à 
saúde, à cultura e ao bem-estar 
econômico. Eles não estão fa-
zendo isso", disse Alexandria 
Villaseñor, 14, jovem ameri-
cana que lidera o movimento 
Fridays for Future (sextas pelo 
futuro) no país.

No entanto, os Estados 
Unidos é o único país que ainda 
não ratificou o tratado, embora 
também seja signatário. Todas 
as outras 195 nações-membro 
da ONU transformaram o com-
promisso em leis nacionais.

A brasileira Catarina Lo-
renzo, 12, incluía o grupo de 
jovens. Ela denunciou que sua 
cidade, Salvador (BA), joga o 
esgoto no mar e com isso con-
tamina a água, deixando doen-
tes as crianças que nadam ou 
surfam ali.

"Estamos aqui para salvar 
nosso futuro", afirmou Catarina. 
Os outros jovens que assinam 
a petição são da Argentina, 
França, Alemanha, Índia, Ilhas 
Marshall, Nigéria, Palau, África 
do Sul e Tunísia.

Ana Carolina Amaral
Folhapress

Trump acredita que merece Nobel

Se o presidente dos EUA, 
Donald Trump, pudesse esco-
lher a dedo os vencedores do 
Prêmio Nobel, ele certamente 
reservaria um para si mesmo. 

Nas vésperas da Assem-
bleia Geral da ONU, Trump 
atendia a uma entrevista de 
imprensa ao lado do primeiro-
-ministro do Paquistão, Imran 
Khan, quando ouviu de um re-
pórter que "definitivamente 
deveria ganhar um Prêmio No-
bel" se mediasse uma solução 
para os conflitos na Caxemira.

A região é, há décadas, palco 
de uma insurreição separatis-
ta disputada com o Paquistão. 
No início de agosto deste ano, 
o primeiro-ministro da Índia, 
Narendra Modi, revogou sua 

autonomia, o que acentuou as 
tensões vividas no território.

"Acho que eu receberia um 
Prêmio Nobel por muitas coisas 
se ele fosse distribuído de ma-
neira justa, o que não acontece", 
disse Trump.

"Eles deram um ao [ex-
-presidente Barack] Obama 
imediatamente após sua ascen-
são à Presidência, e ele não tinha 
ideia do porquê disso", afirmou 
o americano sobre a gratifica-
ção oferecida em 2009. "E quer 
saber? Essa foi a única coisa em 
que concordei com ele."

Em seguida, Trump se vol-
tou para Imran Khan e teceu 
elogio aos repórteres paquista-
neses. "Eu aprecio o espírito da 
sua imprensa", disse. Khan, neste 
momento, esboçou um sorriso.

"Eu não vejo isso [aqui, nos 

EUA], conosco eles sempre ten-
tam colocar o país para baixo, e 
a sua imprensa está mais pro-
pensa a ver coisas positivas so-
bre o país", completou Trump 
antes de se dirigir aos repór-
teres e dizer que o primeiro-
-ministro "é um bom homem".

Mais cedo nessa segun-
da, Trump foi perguntado pela 
Folha se jantaria com Jair Bol-
sonaro em Nova York, ao que 
respondeu com o mesmo elo-
gio: "ele é um bom homem", 
disse. O presidente america-
no não confirmou o encontro, 
anunciado por Bolsonaro na 
última sexta (20).

Segundo o Itamaraty, o úni-
co compromisso confirmado do 
líder brasileiro até agora é o dis-
curso de abertura da Assembleia 
Geral da ONU, na manhã de hoje.

Folhapress

Bolsonaro tentará desfazer desgaste da imagem do Brasil no exterior



Em declaração oficial, países afirmam que o ditador ameaça a paz e citam a necessidade de medidas sem o uso da força

Grupo de Lima pode aprovar 
novas sanções contra Maduro 
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Em reunião sem a par-
ticipação do chanceler bra-
sileiro, o Grupo de Lima 
expressou disposição em 
adotar novas sanções contra 
o regime de Nicolás Madu-
ro na Venezuela. Os países 
emitiram uma declaração 
que diz que o ditador é uma 
ameaça à paz e cita a neces-
sidade de medidas sem o 
uso da força.

O bloco teve um en-
contro em Nova York nesta 
segunda-feira (23), durante 
a Assembleia Geral da ONU 
(Organização das Nações 
Unidas). O Brasil foi repre-
sentado por um diplomata, 
uma vez que o ministro Er-
nesto Araújo acompanhava 
um discurso do presidente 
Donald Trump sobre liber-
dade religiosa numa sala vi-
zinha.

Os países acusaram 
Maduro de bloquear pro-
cessos de negociação com 
“forças democráticas” da 
Venezuela para alcançar 

“uma saída política para a 
grave crise” local.

A declaração expressa 
“disposição em adotar no-
vas sanções ou outras medi-
das econômicas e políticas 
contra o regime de Maduro, 
orientadas a favorecer o res-
tabelecimento, sem o uso da 
força, do Estado de Direito 
e da ordem constitucional e 
democrática na Venezuela”.

Ainda na segunda-fei-
ra, Ernesto e chanceleres 
de outros países do conti-
nente participaram de ou-
tra reunião sobre Venezue-
la para decidir se o TIAR 
(Tratado Interamericano 
de Assistência Recíproca) 
será acionado.

No limite, esse mecanis-
mo poderia autorizar uma 
intervenção militar na Vene-
zuela, apesar de o governo 
brasileiro se dizer contrário 
a essa resolução.

O Grupo de Lima é 
composto por 14 países da 
América Latina, que já ha-
viam pressionado o secre-
tário-geral da ONU, António 
Guterres, a buscar medidas 
assertivas contra Maduro e 

Bruno Boghossian e
Marina Diaz
Da Folhapress

Grupo de Lima acusa Maduro de bloquear processos de negociação com “forças democráticas” da Venezuela
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a favor do oposicionista Juan 
Guaidó, reconhecido por 
mais de 50 países como pre-
sidente do país.

A nota do bloco pede 
medidas urgentes do Conse-

lho de Direitos Humanos da 
ONU para estabelecer “um 
mecanismo independente 
de acompanhamento e in-
vestigação sobre a violação 
sistemática dos direitos hu-

manos na Venezuela”.
O texto cita o último 

relatório do Alto Comissa-
riado da ONU para os Direi-
tos Humanos, comandado 
pela ex-presidente chilena 

Michelle Bachelet, que visi-
tou a Venezuela e criticou o 
comportamento do governo 
Maduro.

Os países do grupo tam-
bém rechaçaram a candida-
tura venezuelana ao Con-
selho de Direitos Humanos 
da ONU e pediram que a As-
sembleia Geral não apoie o 
pleito de Maduro.

A declaração divulgada 
em Nova York ataca ainda 
“os crescentes vínculos do 
regime de Nicolás Maduro 
com grupos armados à mar-
gem da lei” e cita um ampa-
ro do governo a grupos ter-
roristas, “o que representa 
uma clara ameaça à paz, à 
estabilidade e à segurança 
da região”.

Uma dessas ameaças 
tem relação com a crise mi-
gratória na América Latina 
-em especial na Colômbia 
e no Brasil- causada pela 
fuga de venezuelanos. A 
nota destaca a necessidade 
de “aumentar o apoio in-
ternacional, especialmente 
financeiro”, para atender a 
essa demanda nos países de 
destino.
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Paraíba Agronegócios 
A Expofeira Paraíba Agronegócios 2019 foi encerrada no domingo 
(22) com público superior a 120 mil pessoas em oito dias de evento. O 
volume de visitantes surpreendeu os organizadores. Página 18
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Concessão de crédito será destinada às cidades de Alhandra, Caaporã, Cruz do Espírito Santo, Riachão do Poço e Sapé

O Programa Empreen-
der Paraíba abriu ontem 
(23) as inscrições para con-
cessão de crédito destinadas 
aos municípios da 1ª Região 
do Estado. São eles: Alhan-
dra, Caaporã, Cruz do Espí-
rito Santo, Riachão do Poço 
e Sapé.

Serão disponibilizadas 
30 vagas para cada cidade. 
Elas são destinadas aos em-
preendedores que desejam 
iniciar o seu próprio negócio 
ou a ampliação de um já exis-
tente. As inscrições podem 
ser feitas no site www.em-
preender.pb.gov.br por pes-
soas físicas maiores de 18 
anos, legalmente emancipa-
das e que residam na Paraíba 
há pelo menos seis meses. 

Os empreendedores que 
forem realizar o cadastro 
devem estar atentos à docu-
mentação exigida pelo Em-
preender no ato da inscrição 
em formato de PDF: RG, CPF, 
comprovante de residência 
e conta bancária (conta-cor-
rente: todos os bancos; con-
ta-poupança: apenas Caixa 
Econômica, operação 013).  
Caso o participante possua 
de 18 a 29 anos, é necessário 
o documento frente e verso 
comprobatório de escola-
ridade. Se o empreendedor 
possuir curso técnico/su-
perior e deseja investir na 
sua profissão, é obrigatório 
apresentar o certificado de 
conclusão do curso. Mais 
informações sobre as docu-
mentações necessárias estão 
disponíveis no edital no site 
www.empreender.pb.gov.br.

Empreender Paraíba abre 
inscrições para 5 municípios

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Povo indígena tabajara

Governo entrega benefícios em aldeia de Conde
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh)/Secreta-
ria Executiva de Economia 
Solidária(Sesol), realizou a 
entrega de filtros cerâmi-
cos para as 19 famílias resi-
dentes na Aldeia Vitória do 
povo tabajara, localizada no 
município de Conde, além 
de uma máquina esmeri-
lhadeira para utilização no 
acabamento das peças ar-

tesanais em cerâmicas ali 
produzidas.

A secretária executiva 
de Economia Solidária, Ro-
seana Meira, durante a sole-
nidade, destacou os 13 anos 
de luta daquela aldeia, con-
tribuindo para o resgate da 
cultura e economia do povo 
tabajara iniciada com a rea-
lização do intercâmbio com 
quilombolas da Comunida-
de dos Rufinos, da cidade de 
Pombal, que ensinaram no-

vas técnicas para fabricação 
de peças cerâmicas.

“Hoje entregamos a es-
merilhadeira, equipamento 
importante para a melho-
ria da qualidade das peças 
artesanais, além de filtros 
cerâmicos que contribuirão 
para a melhoria da quali-
dade da saúde. Fico muito 
feliz em fazer essa intera-
ção com o povo tabajara, 
aproveito para reafirmar 
esse momento, enaltecer a 

luta pela preservação e re-
forço da cultura, costumes, 
sinônimos de resistência na 
preservação da tradição do 
povo indígena”, afirmou.

Prefeita
A prefeita de Conde, 

Márcia Lucena, por sua vez, 
ressaltou a união dos caci-
ques das aldeias presentes, 
apesar das diferenças co-
muns em qualquer núcleo 
ou grupo. “Todos, eu na 

Prefeitura, e Governo do 
Estado, através da secretá-
ria Roseana Meira, estamos 
focados em ajudar nesse 
processo de luta do povo 
tabajara. E fico feliz quando 
os caciques dizem que esta-
mos fazendo com recursos 
próprios. Essa fala contém 
muita dignidade, quando 
somos capazes de fazer coi-
sas com recursos próprios, 
estamos dizendo poderoso 
somos nós”, enfatizou.

Foto: Secom-PB

Foram entregues filtros cerâmicos para as 19 famílias 
residentes na Aldeia Vitória do povo tabajara, além de 

uma máquina esmerilhadeira para utilização no 
acabamento das peças artesanais em cerâmicas 

Saúde promove Manejo Clínico da Tuberculose
A tuberculose continua 

sendo um problema mun-
dial de saúde pública, pois 
é registrada como umas das 
principais causas de mor-
talidade entre as doenças 
infecciosas. A coinfecção 
(tuberculose mais HIV) e a 
presença de bacilos (bacté-
ria que causa a doença) re-
sistentes tornam o cenário 

ainda mais complexo. Este 
tema está sendo o foco do 
manejo Clínico realizado 
ontem (23) e hoje (24), no 
Hotel Littoral, em João Pes-
soa, pela manhã e à tarde.

Estão participando 100 
profissionais de saúde, en-
tre médicos e enfermeiros 
das UBS e de serviços de re-
ferência para tuberculose, 

que atuam na assistência 
direta da pessoa com tuber-
culose, preferencialmente 
em unidades de atenção 
primária, de 46 municípios.

O manejo está sendo 
feito por técnicos do Minis-
tério da Saúde (MS), com 
base nas novas recomenda-
ções da Coordenação Geral 
de Vigilância das Doenças de 

Transmissão Respiratória de 
Condições Crônicas (MS).

“Este evento é muito 
importante para dissemi-
nar informações para que 
os profissionais de saúde 
tenham o conhecimento no 
sentido de se fazer o diag-
nóstico precoce e a partir 
daí realizar o tratamento 
correto”, disse o secretário 

de Estado da Saúde, Geral-
do Medeiros.

A chefe do Núcleo de 
Doenças Endêmicas, da Se-
cretaria de Estado da Saú-
de (SES), Anna Stella Pachá, 
explicou as principais alte-
rações das novas recomen-
dações do MS sobre a tu-
berculose. “Os grupos mais 
vulneráveis pelo risco de 
adoecimento são: pessoas 
em situação de rua (56 ve-
zes maior o risco); privadas 
de liberdade (maior 28 ve-
zes); convivendo com HIV 
(28 vezes maior) e indíge-
nas (3 vezes maior)”.

Uma das profissionais 
participantes é Amanda 
Gomes, coordenadora de 
Vigilância em Saúde, de 
Mamanguape. “No nosso 
município temos três casos 
da doença. Eventos como 
este são ótimos para tirar 
dúvidas e enriquecer nos-
sos conhecimentos”, falou.

Em 2018, a Paraíba 
apresentou uma incidên-
cia de 33,1 casos novos de 
tuberculose por 100.000 
habitantes e 1,9 para mor-
talidade. Quanto aos indi-
cadores de cura e abando-
no no mesmo ano avaliado, 
a Paraíba alcançou 43,4% 
referente ao resultado de 
cura entre as situações de 

encerramento para a tuber-
culose pulmonar bacilifera. 
Esse resultado está abaixo 
do recomendado pelo Pro-
grama Nacional de Contro-
le da Tuberculose (PNCT), 
o qual orienta curar no mí-
nimo 85% dos casos diag-
nosticados com tuberculo-
se no país.

A redução da transmis-
são da doença depende de 
um diagnóstico precoce, do 
tratamento adequado, do 
monitoramento e controle 
dos comunicantes intrado-
miciliares de tuberculose, 
levando a quebra da cadeia 
de transmissão. Dessa for-
ma, a qualidade do cuidado 
à pessoa com tuberculose 
está relacionada à prática 
dos profissionais da aten-
ção primária, principal 
porta de entrada do Siste-
ma Único de Saúde (SUS).

Ao final do treinamen-
to os profissionais estarão 
conhecendo as novas re-
comendações; capacitados 
para a prestação do cuida-
do da pessoa com tubercu-
lose, desde a identificação 
de sinais e sintomas até o 
manejo clínico e deverão 
difundir os conhecimentos 
adquiridos com os colegas 
profissionais na rotina dos 
serviços de saúde.100 profissionais da área de saúde, entre médicos e enfermeiros das UBS e de serviços de referência, participam do evento em João Pessoa

Foto: Secom-PB
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Volume de negócios realizados no evento, que terminou no último domingo na capital, superou R$ 25 milhões

A Expofeira Paraíba 
Agronegócios 2019 foi en-
cerrada no último domingo 
(22) com público superior 
a 120 mil pessoas em oito 
dias de evento. O volume 
de visitantes surpreendeu 
os organizadores do evento 
que agradeceram o apoio da 
sociedade e o interesse das 
pessoas em conhecer a reali-
dade do meio rural.

Outro número que im-
pressionou a comissão foi o 
volume de negócios realiza-
dos no evento, que superou 
os R$ 25 milhões, e que pode 
crescer ainda mais. As institui-
ções e expositores da Expofei-
ra ainda contabilizam as nego-
ciações em andamento e que 
serão fechadas após o evento.

A Expofeira foi realizada 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento da Agropecuária 
e da Pesca (Sedap) com o 
apoio da Associação Paraiba-
na dos Criadores de Caprinos 
e Ovinos (Apacco), Sebrae, 
Federação da Agricultura e 
Pecuária da Paraíba (Faepa)/ 
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Rural (Senar), além 

Paraíba Agronegócios 2019 
atrai público de 120 mil pessoas 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

A Expofeira Paraíba Agronegócios 
2019, que terminou no último 
domingo, foi realizada 
pelo Governo do Estado

Foto: Secom-PB

Inaugurada em 25 de setembro 
de 2009, a Escola Especial de Música 
Juarez Johnson comemora 10 anos. 
Pioneira no ensino dessa linguagem 
artística para crianças e jovens com 
deficiência, a unidade cultural cele-
bra a data com o I Concerto Didá-
tico Inclusivo da Paraíba. O evento 
ocorre no dia 3 de outubro, às 14h, 
em parceria com a Orquestra Filar-
mônica Jovem da UFPB, com parti-
cipação de alunos da escola. O palco 
do encontro é a Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no Espaço 
Cultural, e o acesso é gratuito.

 A atividade, inédita no Estado, 
integra a programação de come-
moração de aniversário da esco-
la. Na ocasião serão apresentadas 
músicas eruditas e populares para 
alunos de escolas públicas e par-
ticulares, usuários de instituições, 
fundações e casas de apoio à pessoa 
com deficiência. No hall da sala de 
concertos será montada uma expo-
sição de quadros produzidos por 
alunos da associação Amedown, 

possibilitando um diálogo com as 
artes visuais que enriquece a ação.

 Mais do que a comemoração de 
uma data, o I Concerto Inclusivo cele-
bra a união entre os alunos da Escola 
Especial de Música Juarez Johnson 
e a Orquestra Filarmônica Jovem da 
Universidade Federal da Paraíba – 
instituições que, por meio da música, 
rompem barreiras, promovem cultu-
ra, aprendizado e desenvolvimento 
em uma ação pioneira.

 
Sobre a EEMJJ
Em uma década de existência, 

a escola desenvolve ações junto a 
crianças, jovens e adultos com ne-
cessidades educacionais especiais. 
O trabalho busca promover a in-
clusão social por meio da música, 
atuando junto ao desenvolvimento 
integral da pessoa com deficiência. 
“A música é uma importante ferra-
menta na promoção de ações inclu-
sivas, possibilitando àqueles que se 
encontram em situação de exclusão 
ou vulnerabilidade social o resgate 

de sua cidadania”, enfatiza o diretor 
da Escola, Leonnardo Limongi.

A Escola Especial de Música 
Juarez Johnson é uma unidade cul-
tural da Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc). Desde 2009, 
promove ações de educação musi-
cal voltadas para pessoas com de-
ficiência. Nesses 10 anos, crianças, 
jovens e adultos com necessidades 
educacionais especiais puderam 
se desenvolver musicalmente 
através de aulas de instrumentos e 
turmas de musicalização.

Escola Especial de Música comemora 10 anos

Escola desenvolve ações junto a crianças, jovens e adultos com necessidades educacionais especiais
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SERVIÇO 
n I Concerto Didático Inclusivo
n Participação: Escola Especial 
de Música Juarez Johnson e 
Orquestra Filarmônica Jovem 
da UFPB
n Data: 3/10, às 14h
n Local: Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, Espaço 
Cultural José Lins do Rego
n Confira a matéria no Portal 
do Governo

16 prêmios 
Os animais utilizados para as pesquisas 

de melhoramento genético desenvolvidas pela 
Empresa Paraibana de Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária (Empaer) sobre gado 
zebuíno nas suas estações experimentais nos 
municípios de Alagoinha e Umbuzeiro continuam 
recebendo prêmios durante exposições e feiras 
da agropecuária que participam, o que atesta a 
qualidade dos trabalhos ali realizados. Durante a 
Expofeira Paraíba Agronegócios 2019, encerrada 
em João Pessoa no último domingo (22), foram 
16 prêmios conquistados pelos animais.

A Estação Experimental Epitácio Pessoa, em 
Umbuzeiro, presente com animais da raça gir, foi 
contemplada com 11 prêmios, saindo condeco-
rados os reprodutores Hotel Umbuzeiro Grande 
Campeão da categoria, Lituano Umbuzeiro re-
servado campeão e Gael Fiv, em segundo lugar. 
As matrizes Fascina Fiv Umbuzeiro Grande foi 
campeã em sua categoria, Manta Umbuzeiro 
campeã bezerra jovem, Jupiara Umbuzeiro cam-
peã novilha jovem. Também ganharam Prêmio 
Progene de Mãe com Jupiara Umbuzeiro e Lituano 
Umbuzeiro.

Por sua vez, os animais da Estação Experi-
mental de Alagoinha, que esteve presente com 
as raças sindi e guzerá, obtiveram cinco prêmios. 

de outras instituições repre-
sentantes dos produtores.

O presidente do Sistema 
Faepa/Senar, Mário Borba, 
destacou a parceria e o traba-
lho coletivo e a contribuição 
de cada parceiro na realiza-
ção do evento.

 Durante o ecerramento 
da Expofeira Paraíba Agrone-
gócios 2019, o secretário da 
Sedap, Efraim Morais, agra-
deceu o empenho do gover-
nador João Azevêdo para a 
realização do evento, à socie-
dade que a prestigiou e de-

fendeu a união das associa-
ções para manter a realização 
e o crescimento da Expofeira 
Paraíba Agronegócios. Ele 
aproveitou para anunciar a 
data do evento em 2020, que 
acontecerá entre os dias 13 e 
20 de setembro.

Concilie com a Justiça

Mutirão deve fazer acordo em 70% dos processos
Teve início ontem o se-

gundo mutirão ‘Concilie com a 
Justiça – Custas Quitadas, Pro-
cesso Baixado’ no andar térreo 
do Fórum Cível da Capital.  A 
meta do esforço concentrado é 
alcançar 70% de acordos, nos 
206 processos agendados até 
a próxima sexta-feira (27). As 
ações pautadas são relativas 
à quitação de custas proces-
suais, o que poderá permitir a 
baixa definitiva desse acervo. 
A iniciativa é do Juízo da 2ª 
Vara de Executivos Fiscais da 
Capital, com apoio do Centro 
Judiciário de Solução de Con-
flito Fazendário (Cejusc), do 

Núcleo Permanente de Méto-
dos Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec) e da 
Presidência do Tribunal de 
Justiça da Paraíba.

O mutirão Concilie com 
a Justiça acontece na Sala do 
Cejusc, localizada no andar 
térreo do Fórum Cível de João 
Pessoa, na Avenida João Ma-
chado. A medida nasceu de-
pois de um levantamento de 
todos os processos que tive-
ram suas dívidas pagas direta-
mente com as Fazendas Públi-
cas Estadual e Municipal, mas 
que não houve o devido paga-
mento das custas processuais. 

Desta forma, o processo fica 
ativo, prejudicando o cidadão, 
a empresa e o Poder Judiciário 
estadual, que fica impedido de 
baixar os respectivos feitos.

Pagamento
Segundo o gestor do 

mutirão, juiz titular da 2ª 
Vara de Executivos Fiscais 
da Capital, Eduardo José de 
Carvalho Soares, o objetivo 
é promover a cidadania pela 
conciliação dos valores pen-
dentes de pagamento de cus-
tas e atualizar esses valores 
dentro dos critérios legais. 
“Todo cidadão tem o direito 

de ter seu processo baixado e 
excluir a certidão positiva de 
débito. Esta é uma oportuni-
dade que as partes têm para 
conciliar seus débitos de cus-
tas e taxas com a Justiça den-
tro de suas possibilidades”, 
comentou Eduardo Soares.

O juiz acrescentou que, 
sem o pagamento das custas 
processuais, no caso de pes-
soa física, fica constando no 
sistema uma certidão positiva 
de débito. Já no caso de pessoa 
jurídica, a empresa não pode 
concorrer à licitação.

Quem também contri-
bui com a gestão do projeto 

é a juíza titular da 8ª Vara 
Cível de João Pessoa, Renata 
da Câmara Pires Belmont. 
Ela foi responsável pelo pri-
meiro mutirão promovido 
no ano passado. A magis-
trada informou que o foco 
é baixar, definitivamente, os 
processos com pendência 
de custas, e reduzir o esto-
que processual ativo ou em 
arquivo provisório. “Esta-
mos aproximando os cida-
dãos e o Poder Judiciário na 
perspectiva do humanismo 
e cidadania”, destacou.

Conforme o coordenador 
do Cejusc e um dos diretores 

adjuntos do Nupemec, juiz 
Antônio Carneiro, essa é mais 
uma ação do Sistema de Justi-
ça Consensual do TJPB. “Nada 
melhor que a conciliação para 
resolver, também, essas ques-
tões. Durante esta semana, a 
estrutura do Cejusc Fazendá-
rio está destinada para essa 
iniciativa”, afirmou. Ainda for-
mam a equipe do mutirão os 
servidores Mário Márcio Ma-
rinho Ramos (coordenador), 
Adriana Marcela Athayde de 
Andrade (chefe do Cartório), 
Andréa Fernandes, Ednaldo 
Soares e os assessores Elmer 
Egyto e Renata Maurera.
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Desde janeiro, o déficit chegou a US$ 30,277 bilhões, contra US$ 18,372 bi em igual período do ano passado

O déficit em transações 
correntes, que são compras 
e vendas de mercadorias e 
serviços e transferências de 
renda do Brasil com outros 
países, chegou a US$ 4,274 
bilhões, segundo dados divul-
gados ontem (23) pelo Banco 
Central (BC). O resultado fi-
cou bem acima do registrado 
em igual mês de 2018: déficit 
de US$ 1,757 bilhão.

De janeiro a agosto, o 
déficit chegou a US$ 30,277 
bilhões, contra US$ 18,372 
bilhões em igual período do 
ano passado.

Entre os dados das con-
tas externas está a balança 
comercial, que registrou su-
perávit de US$ 2,664 bilhões, 
em agosto e acumulou US$ 
27,164 bilhões, nos oito me-
ses do ano.

Por outro lado, a conta de 
serviços (viagens internacio-
nais, transporte, aluguel de 
investimentos, entre outros) 
registrou saldo negativo de 
US$ 2,461 bilhões, em agosto, 
e de US$ 23,327 bilhões, de 
janeiro a agosto deste ano.

A conta renda primária 
(lucros e dividendos, paga-
mentos de juros e salários), 
que também faz parte das tran-
sações correntes, ficou nega-
tiva em US$ 4,727 bilhões no 
mês passado e em US$ 35,107 
bilhões, em oito meses.

A conta de renda se-
cundária (renda gerada em 
uma economia e distribuída 
para outra, como doações 
e remessas de dólares, sem 
contrapartida de serviços 
ou bens) teve resultado po-
sitivo de US$ 249 milhões, 
em agosto, e de US$ 992 mi-
lhões, em oito meses.

Investimento estrangeiro
Em agosto, o resultado ne-

gativo para as contas externas 
foi totalmente coberto pelos 
investimentos diretos no país 
(IDP). Quando o país registra 
saldo negativo em transações 
correntes precisa cobrir o dé-

ficit com investimentos ou em-
préstimos no exterior.

A melhor forma de fi-
nanciamento do saldo nega-
tivo é o IDP, porque os recur-
sos são aplicados no setor 
produtivo. No mês passado, 
o IDP chegou a US$ 9,470 
bilhões, contra US$ 9,651 bi-
lhões de igual mês de 2018. 
De janeiro a agosto, esses in-
vestimentos totalizaram US$ 
41,213 bilhões, contra US$ 
46,037 bilhões em igual pe-
ríodo do ano passado.

Nova metodologia
O BC informou ontem 

que revisou a metodologia de 
cálculo das contas externas, 
com melhora nas fontes de 
informações. “As revisões no 
balanço de pagamentos refle-
tem o uso de novas fontes de 
dados para as transações en-
tre residentes e não residen-
tes realizadas diretamente no 
exterior – buscando suprir 
esta que é a mais importan-
te lacuna de informações no 
balanço de pagamentos bra-
sileiro –, além da melhoria de 
qualidade de fontes já exis-
tentes”, diz nota do BC.

Com a revisão da me-
todologia, o déficit de tran-
sações correntes subiu de 
US$ 7,2 bilhões para US$ 15 
bilhões, em 2017, de US$ 15 
bilhões para US$ 21,9 bilhões, 
em 2018, de US$ 21,7 bilhões 
para US$ 26 bilhões, de janei-
ro a julho deste ano. Também 
houve alteração do IDP: US$ 
70,3 bilhões para US$ 68,9 
bilhões, em 2017, de US$ 88,3 
bilhões para US$ 76,8 bilhões, 
em 2018, e de US$ 45 bilhões 
para US$ 31,7 bilhões, de ja-
neiro a julho deste ano.

Apesar do aumento do 
déficit das transações cor-
rentes e redução do IDP, o 
chefe do Departamento de 
Estatísticas do BC, Fernando 
Rocha, afirmou que a “sus-
tentabilidade das contas 
externas continuam inalte-
radas”. Ele destacou que o 
déficit em transações corren-
tes continuam sendo inte-
gralmente coberto pelo IDP.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Contas externas têm déficit de 
US$ 4,27 bilhões em agosto

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Pesquisa do BC

Mercado financeiro espera que 
inflação de 2019 seja de 3,44%

De acordo com pesqui-
sa do Banco Central (BC) ao 
mercado financeiro, a previ-
são para a inflação, calcula-
da pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), passou de 3,45% 
para 3,44%, em 2019.

Para 2020, foi mantida 
em 3,80%. A previsão para 
os anos seguintes também 
não teve alterações: 3,75%, 
em 2021, e 3,50%, em 2022.

Meta de inflação
As estimativas para 

2019 e o próximo ano estão 
abaixo da meta de inflação 
que deve ser perseguida 
pelo BC. A meta de infla-
ção, definida pelo Conselho 

Monetário Nacional (CMN) 
é 4,25% em 2019, 4% em 
2020, 3,75% em 2021 e 
3,50% em 2022, com in-
tervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Copom
O principal instrumen-

to usado pelo BC para con-
trolar a inflação é a taxa bá-
sica de juros, a Selic. Quando 
o Copom reduz a Selic, a ten-
dência é que o crédito fique 
mais barato, com incentivo 
à produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da in-
flação e estimulando a ativi-
dade econômica.

Quando o Comitê de 
Política Monetária aumenta 
a Selic, a finalidade é conter 
a demanda aquecida e isso 

causa reflexos nos preços 
porque os juros mais altos 
encarecem o crédito e esti-
mulam a poupança.

Para o mercado finan-
ceiro, a Selic deve terminar 
2019 em 5% ao ano. Na úl-
tima semana, o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
do BC reduziu a Selic de 6% 
para 5,5% ao ano.

A expectativa do mer-
cado é que Selic voltará a 
ser reduzida em 0,5 ponto 
percentual em outubro e 
permanecerá em 5% ao ano 
na última reunião do ano 
marcada para dezembro.

O mercado não espera 
por alteração na Selic em 
2020, com a taxa permane-
cendo em 5% ao ano. Para 
2021, a expectativa é que a 
Selic termine o período em 

6,75% ao ano. Na semana 
passada, a previsão era 7% 
ao ano. Para o fim de 2022, 
a expectativa é que a taxa 
chegue a 7% ao ano.

PIB
A previsão para a ex-

pansão do Produto Interno 
Bruto (PIB) – a soma de to-
dos os bens e serviços pro-
duzidos no país – foi man-
tida em 0,87% em 2019. As 
estimativas para os anos se-
guintes também não foram 
alteradas: 2%, em 2020; e 
2,50%, em 2021 e 2022.

Dólar
A previsão para a co-

tação do dólar ao fim deste 
ano subiu de R$ 3,90 para 
R$ 3,95 e, para 2020, foi 
mantida em R$ 3,90.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

O principal instrumento usado pelo Banco Central para 
controlar a inflação é a taxa básica de juros, a Selic

Com o dólar em alta, as 
despesas de brasileiros em 
viagens ao exterior caíram 
em agosto. No mês passado, 
os gastos totalizaram US$ 
1,309 bilhão, com queda de 
5,24% em relação ao mes-
mo mês de 2018 (US$ 1,382 
bilhão). Os dados foram di-
vulgados ontem (23) pelo 
Banco Central (BC).

Nos oito meses do ano, 
esses gastos com viagens 
ao exterior também estão 
menores. Nesse período, as 
despesas chegaram a US$ 
12,014 bilhões, queda de 
5,3% na comparação com o 
mesmo período do ano pas-
sado (US$ 12,686 bilhões).

As receitas de estran-
geiros em viagem ao Brasil 

chegaram a US$ 464 mi-
lhões no mês passado e a 
US$ 4,138 bilhões em oito 
meses, com recuo de 3,84% 
e de 0,04% respectivamen-
te, na comparação com os 
mesmos períodos de 2018. 
Com isso, a conta de viagens, 
formada pelas despesas e as 
receitas, fechou agosto ne-
gativa em US$ 846 milhões 
e nos oito meses do ano com 
déficit de US$ 7,876 bilhões.

Gastos de brasileiros
em viagens caem 5,2%
Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

As receitas de 
estrangeiros em 
viagem ao Brasil 

chegaram a US$ 464 
milhões no 

mês passado 

Ministra vê distorções na associação 
entre agricultura e desmatamento

“A associação interna-
cional entre a produção de 
alimentos no Brasil e o des-
matamento e queimadas na 
Amazônia são distorções que, 
nem de longe, correspondem 
à realidade”, disse a minis-
tra da Agricultura, Tereza 
Cristina, para uma plateia de 
empresários e autoridades 
locais ao participar de semi-
nário sobre oportunidades 
de comércio e investimento 
no Brasil, na Câmara de Co-
mércio Árabe-Brasileira, em 
Dubai, nos Emirados Árabes, 
no último domingo (22). “O 
problema na Amazônia exis-
te e está sendo tratado com a 
seriedade que merece, como 
pude comprovar em recente 
visita à região”, acrescentou.

Tereza Cristina ressal-
tou que o Brasil desenvolve 

políticas e mecanismos para 
proteger o meio ambiente ao 
mesmo tempo em que busca 
aumentar a produtividade e 
qualidade da sua agropecuá-
ria. Ela lembrou que a pre-
servação ambiental é uma 
preocupação não apenas do 
governo brasileiro, mas dos 
próprios produtores rurais.

Ao falar sobre as oportu-
nidades de comércio entre os 
Brasil e os Emirados, ministra 
disse ainda que o potencial 
de comércio e investimentos 
entre o Brasil e os Emirados 
Árabes é enorme e precisa ser 
aprofundado. “Existem opor-
tunidades ao longo de toda a 
cadeia produtiva do agro: in-
sumos, maquinário, produção, 
processamento, estocagem, 
distribuição, transporte, pes-
quisa, tecnologia e inovação”.

A ministra citou também 
projetos de infraestrutura que 

podem receber investimentos 
externos, como ferrovias e ro-
dovias, além de oportunida-
des de investimentos em seto-
res produtivos como produtos 
florestais, lácteos, aquicultura 
e horticultura. “É com esse ob-
jetivo de ampliar a presença 
brasileira no mercado global e 
apresentar oportunidades de 
investimentos para parceiros 
estratégicos que tenho inten-
sificado minha agenda inter-
nacional”, disse.

Status sanitário
Tereza Cristina ressal-

tou também o trabalho que o 
governo federal, em conjunto 
com os produtores, no desen-
volvimento de programas que 
dão aos produtos da agrope-
cuária brasileira um altíssimo 
status sanitário, como nunca 
ter registrtado casos de in-
fluenza aviária, além de avan-

çar na erradicação da febre 
aftosa e de baixíssimo risco 
para a doença da vaca louca.

“A excelência sanitária 
da produção é resultado de 
diversos programas coor-
denados pelo Ministério da 
Agricultura e desenvolvidos 
com o apoio e a parceria dos 
produtores rurais. Comple-
mentarmente, inspeções sa-
nitárias nas etapas de rece-
bimento dos animais, abate 
e processamento garantem a 
inocuidade de todas as car-
nes produzidas”, disse.

De acordo com o ministé-
rio, o comércio entre o Brasil 
e os Emirados Árabes gira em 
torno de US$ 2,5 bilhões, sen-
do que praticamente a meta-
de corresponde a produtos 
agrícolas. Frango, açúcar e 
carne bovina respondem por 
77% de tudo o que o Brasil 
exporta para os Emirados.

Da Agência Brasil 
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Diversidade

Ajalmar Maia, Amanda Souza, 
Durval Ferreira Neto, Expedito 
Arruda, Francisco de Paula 
Barreto Neto, Giselly Farias 
Jurema, João Américo Moura, 
João Manoel Medeiros, Narriman 
Pereira, Nícolas Smith, Odilon 
de Lima Fernandes Filho, Rejane 
Marinho, Romualdo Rolim Neto, 
Tetê Cariry Suassuna e Thayane 
Bezerra Lyra Ferreira.

. Tem promoção com descontos de até 
40% nos produtos da marca Boticário, 
até dia 29 deste mês. São cerca de 
150 itens de perfumaria, maquiagem 
e cuidados pessoais, em todas as lojas 
da marca.
. O YpControl, plataforma paraibana 
de gestão financeira para micro e 
pequenas empresas, participa como 
expositor da Feira Internacional de 
Negócios Criativos e Colaborativos 
(Fincc 2019), que começa nesta 
quarta-feira, 25. 
. Os ingressos para o show de Roberto 
Carlos, dia 10 de dezembro, no Teatro 
a Pedra do Reino custam entre R$ 250 
e R$ 800 e estão à venda no endereço 
eletrônico www.eventim.com.br
. Nesta quinta-feira, 26, o IT Club terá 
animação com o DJ Claudinho Santa 
Cruz, residente do mais novo night bar 
de João Pessoa, localizado no Hotel 
Tambaú. Vai apostar nas músicas 
latinas e hits do momento, a partir das 
20h. 

Parabéns

Ana Imperiano e Imanuel Gadelha com os pais da noiva, Conceição Imperiano e Izonel Imperiano

Sessão Especial

Sinal Verde

Cabine Fashion

Inscrições

Hoje tem Sessão Especial na Assembleia 
Legislativa da Paraíba, convocada pela deputa-
da Cida Ramos, em comemoração ao “Dia Na-
cional do Idoso”, com a presença da professora 
e doutora Tania Bacelar, que é economista, tem 
Diploma de Estudos Aprofundados – D.E.A. 
pela Universidade de Paris I, Panthéon-Sorbon-
ne e doutorado em Economia Pública, Plane-
jamento e Organização do Espaço pela Uni-
versidade de Paris I, Panthéon-Sorbonne. Tania 
Bacelar exerceu vários cargos públicos e atual-
mente é professora da Universidade Federal de 
Pernambuco, sendo também sócia da Ceplan 
- Consultoria Econômica e Planejamento.

A Endovídeo promove a “2ª Caminhada Sinal Verde para a sua Saú-
de”, neste domingo, 29, com concentração no Busto de Tamandaré, às 
7h. Vai ter distribuição de água e frutas, medição de pressão e glicemia e 
a troca de uma camiseta do evento por uma lata de leite que será doada 
para o Hospital Napoleão Laureano. Toda essa movimentação é para 
alertar as pessoas sobre o perigo do câncer de intestino e conscientizar 
sobre a prevenção,  com bons hábitos como alimentação saudável e prá-
tica de exercícios físicos, além de exames preventivos.

Próxima quarta, 25, e quinta-feira, 
26, acontece a edição de Verão do Ca-
bine Fashion, na casa de eventos Por-
to Pinheiro, no Bessa. As empresárias 
Camila Jansen e Bianca Branco coman-
dam o agito que vai reunir mais de 30 
marcas no espaço com suas coleções 
de verão. Tem moda, acessórios, bele-
za, serviços de decoração, e tudo com 
descontos. Entre as marcas a Tatu Blue, 
Açúcar Candy, Manuca, Mamãe fez pra 
mim, Bárbara Farias Acessórios, Bruna 
Spinelli, Cria, Bem Eu, Ateliana Crochê 
e Acessórios, Dália Paisagismo, en-
tre outras. Durante os dois dias have-
rá atrações infantis e gastronomia. As 
portas serão abertas às 11h e vai fun-
cionar até as 21h. A entrada custa R$ 
5,00 mais um quilo de alimento. 

O procurador  e professor  da 
Faculdade de Direito da UFPB, 
Marcílio Franca, regressou de 
Haia, na Holanda, onde parti-
cipou do II Encontro Mundial de 
Sociedades de Direito Internacio-
nal, a convite do professor francês 
Alain Pellet.  Na embaixada da 
Romênia para os Países Baixos, 
em Haia, a convite da embaixa-
dora Brândus’a Predescu (foto), 
esteve na cerimônia de condeco-
ração de Philippe Couvreur (ao 
centro), secretário-geral da Corte 
Internacional de Justiça.

Estão abertas as inscrições para a 
V Jornada Paraibana de Reumatologia, 
que vai acontecer dia 26 de outubro, no 
Hotel Nord Luxxor  Sapucaia, em Tam-
baú. Entre os temas que serão aborda-
dos estão “Novos Conceitos no Diagnós-
tico, Patogênese e Tratamento do Lupus 
Sistêmico, Risco Cardiovascular nas 
Doenças Reumatológicas, Neoplasias e 
Doenças Autoimunes. As inscrições po-
dem ser feitas no endereço eletrônico
www.jornadaparaibanareumatologia.com

Embaixadora Brândusa com Plilippe Couvrer e Marcílio Franca

Embaixadora Brândusa com Plilippe Couvrer e Marcílio Franca

Momento do beijo de Ana e Imanuel depois do sim

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Laimonas saLijus 

missão Prestígio

Dever cumPriDo 

Curtas

A cidade de João Pessoa tem a honra 
de receber o famoso acordeonista lituano 
Laimonas Salijus, que vem ao Brasil pela 
primeira vez. Aqui promove um grande 
intercâmbio cultural para os amantes da 
sanfona. Na próxima quarta-feria, 25, 
às 14h, ele fará um workshop no Depar-
tamento de Música da Universidade Fe-
deral da Paraíba, e dia 26, quinta-feira, 
Laimonas se apresenta, às 21h, na Sala 
de Concertos Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural. Laimonas Salijus é reco-
nhecido internacionalmente por realizar 
performances de grande sucesso e já ga-
nhou o Troféu Mundial do Acordeon.

Um grupo de jovens 
paraibanos formado por 
Delmiro Maia, Paulo José 
e Henrique Batista criou o 
projeto “Missão Ajudando 
Anjos”, dedicando espa-
ço nas redes sociais  com 
o intuito de amar e ajudar 
ao próximo. Sem fins lucra-
tivos,  eles querem fazer 
a  diferença. “Vemos que 
as pessoas tratam proble-
mas com indiferença e nós, 
queremos mudar um pouco 
disso. Queremos tirar sor-
risos de crianças, quere-
mos deixá-las felizes” afir-
ma Delmiro. Os três jovens 
fazem doações de brinque-
dos a crianças carentes. 
No instagram o endereço 
é  @missaoajudandoanjos.

Após décadas de atuação em quase 
todas as Varas do Trabalho da Paraíba, 
o juiz trabalhista Arnóbio Teixeira se 
aposentou com o sentimento do dever 
cumprido como operador de Direito, na 
certeza de que o cumprimento inflexí-
vel da lei foi em favor da coletividade.  
Ele deixou claro que a saída da magis-
tratura não representa o abandono do 
mundo jurídico, mas uma perspectiva 
de realização de novos projetos. “A ad-
vocacia é uma paixão”, disse.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Esportes
Natação
Vila Olímpica Parahyba sagrou-se campeã do torneio 
Norte/Nordeste de Natação - Troféu Kako Caminha - 
em Natal entre os dias 20 e 21. Página 23
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Atacante do Flamengo chega aos 31 gols no ano e 17 no Brasileirão. Gilberto, do Bahia, já marcou 26 tentos

Gabigol amplia vantagem
na artilharia da temporada

Goal/Redação

Conmebol

Entre Copa do Brasil, 
Campeonatos Estaduais e 
regionais, como a Copa do 
Nordeste, os artilheiros mais 
letais do futebol brasileiro 
vão empilhando gols, na bri-
ga para encerrarem 2019 no 
topo do ranking de goleado-
res da temporada. Na conta, 
entram, ainda, os torneios 
continentais, como a Copa 
Libertadores e Copa Sul-A-
mericana, enquanto as três 
séries do Campeonato Bra-
sileiro já vão engrenando já 
que a Série D já terminou. 
Com o gol marcado sobre o 
Cruzeiro, Gabigol chegou aos 
17 no Brasileirão e a 31 na 
temporada.

Ele tem cinco gols a 
mais que Gilberto, do Bahia, 
que faz uma grande tempo-
rada no time baiano, fican-
do em segundo lugar,. O ter-
ceiro está distante 11 gols 
do líder. É Jefinho, do ABC 
com 20 gols. Veja os dez 
maiores artilheiros desta 
temporada.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Os 10 maiores artilheiros da temporada de 2019 no futebol brasileiro
n 1 - Gabigol | Flamengo | 31 gols
Reforço do Rubro-Negro em 2019, 
Gabriel levou um tempo, mas logo se 
tornou a grande referência no ataque 
do time carioca.
No Campeonato Carioca: 
12 jogos, 7 gols marcados
Na Copa Libertadores: 
9 jogos, 5 gols marcados
No Brasileirão Série A: 
16 jogos, 17 gols marcados
Na Copa do Brasil: 
4 jogos, 2 gol marcados

n 2 - Gilberto | Bahia | 26 gols
Ex-São Paulo e Vasco, o atacante continua 
tendo um aproveitamento fantástico no 
Bahia desde sua chegada, em 2018.
No Campeonato Baiano: 
7 jogos, 3 gols marcados
Na Copa do Brasil: 
9 jogos, 4 gols marcados
Na Copa do Nordeste: 
8 jogos, 8 gols marcados
Na Copa Sul-Americana: 
2 jogos, nenhum gol marcado
No Brasileirão Série A: 
16 jogos, 11 gols marcados

n 3 - Jefinho | ABC/Potiguar/Cuiabá 
| 20 gols
No Campeonato Potiguar: 

15 jogos, 13 gols marcados
No Brasileirão Série C: 
15 jogos, 7 gols marcados

n 4  - Edson Cariús | Ferroviário/
CRB | 19 gols

Pelo Ferroviário:
No Campeonato Cearense: 
13 jogos, 10 gols marcados
No Brasileirão Série C: 
15 jogos, 7 gols marcados
Na Copa do Brasil: 
1 jogo, 2 gols marcados
Pelo CRB:
No Brasileirão Série B: 
1 jogo, nenhum gol marcado

n 5 - Fred | Cruzeiro | 19 gols
Fred chegou a perder a maior parte 
da última temporada se recuperando 
de uma grave lesão, mas agora, em 
2019, parece disposto a recuperar o 
tempo perdido!
No Campeonato Mineiro: 
12 jogos, 12 gols marcados
Na Copa do Brasil: 
5 jogos, nenhum gol marcado
Na Copa Libertadores: 
6 jogos, 4 gols marcados
No Brasileirão Série A: 
16 jogos, 3 gols marcado

6  - Rodrigão | Coritiba | 
19 gols

n Ex-Santos e Bahia, Rodrigão vem 
fazendo bem seu serviço com as cores 
do Coxa em 2019.
No Campeonato Paranaense: 
8 jogos, 7 gols marcados
Na Copa do Brasil: 
1 jogo, 1 gol marcado
Na Série B: 
21 jogos, 11 gols marcados

n 7 - Hernane Brocador | Sport | 
19 gols
No Campeonato Pernambucano: 12 
jogos, 9 gols marcados
No Brasileirão Série B: 
21 jogos, 10 gols marcados
Na Copa do Brasil: 
1 jogo, nenhum gol

n 8 - Bruno Henrique | Flamengo | 18 
gols

Um dos principais reforços do Flamen-
go para 2019, o atacante vem mostran-
do seu melhor futebol.
No Campeonato Carioca: 
11 jogos, 8 gols marcados
Na Copa Libertadores: 
10 jogos, 3 gols marcados

No Brasileirão Série A: 
17 jogos, 7 gols marcados
Na Copa do Brasil: 
3 jogos, nenhum gol marcado

n 9 -  Júnior Pirambú | Londrina | 
17 gols

Pelo Londrina:
No Brasileirão Série B: 
5 jogos, 1 gol marcado

Pelo Brusque-SC:
No Campeonato Catarinense: 
12 jogos, 6 gols marcados
No Brasileirão Série D: 
16 jogos, 10 gols marcados
Recopa Catarinense: 
1 jogo, nenhum gol

10 - Eduardo | River do 
Piauí/Treze-PB/Timon-PI | 17 gols
Pelo River do Piauí:
No Campeonato Piauiense: 
13 jogos, 8 gols marcados

Pelo Treze-PB:
No Brasileirão Série C: 
14 jogos, 7 gols marcados
Pelo Timon-PI:
No Campeonato Piauiense Série B: 
3 jogos, 2 gols

Vasco é campeão da Libertadores de 
futebol de areia ao vencer o Cerro

O Vasco da Gama do 
Brasil sagrou-se campeão 
da CONMEBOL Liberta-
dores de futebol de areia 
2019, ao vencer por  7 a 5 o 
Cerro Porteño do Paraguai 

na final, no jogo disputado 
neste sábado(21) no es-
tádio do Comitê Olímpico 
Paraguaio, em Luque – Pa-
raguai.

O Vasco da Gama con-
quistou seu terceiro troféu 
continental da disciplina, 
depois dos anos 2016 e 

2017, freando o ímpeto 
dos paraguaios, que se pu-
seram em vantagem, mas 
não puderam sustentar o 
placar favorável.

O Vasco aproveitou a 
expulsão por duplo cartão 
amarelo de Carballo no 
'Ciclón', durante o segun-

do período, para igualar as 
ações e vencer no placar o 
conjunto guarani, que fi-
cou em segundo lugar.

A equipe brasileira é 
campeã da CONMEBOL Li-
bertadores de Fútbol Pla-
ya - Paraguai 2019, sem 
sofrer derrotas. 

Gabriel Barbosa, o Gabigol, atravessa a sua melhor fase na carreira e vem sendo decisivo para o Flamengo no Campeonato Brasileiro; o mesmo se aplica ao atacante Gilberto, do Bahia

Jogadores do Vasco da Gama no pódio depois da conquista da Libertadores

Foto: Felipe Oliveira/Divulgação/EC BahiaFoto: Alexandre Vidal/Flamengo

Foto: Connmebol
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Gêmeos Renato e Rafael brilham em Vila Velha/ES ao derrotarem os cariocas Lucas e João Pedro por 2 sets a 0

Dupla paraibana conquista a
3a etapa do Circuito de Vôlei

CBV

Folhapress

A terceira etapa do Cir-
cuito Brasileiro sub-21 de 
vôlei de praia, em Vila Ve-
lha (ES) teve os campeões 
definidos na manhã deste 
domingo (22). Em ambos os 
naipes quem subiu no topo 
do pódio já está acostuma-
do com a situação. Entre 
os rapazes a grande final 
colocou frente a frente Re-
nato/Rafael(PB) e Lucas/
João Pedro (RJ). Os irmãos 
paraibanos venceram por 
2 sets a 0 (21/15 e 21/18). 
Na semifinal eles tinham 
superado Eduardo e Rafa 
Carvalho (PR) também em 
dois sets diretos (21/18 e 
21/14).

“Estamos trabalhando 
duro desde o começo do 
ano. Este torneio foi muito 
bom para nós. Jogamos ou-
tros campeonatos que nos 
deram bastante bagagem. 
Nossa expectativa é conti-
nuar nesse ritmo e buscar o 
título brasileiro na próxima 
etapa”, disse Rafael.

Lucas e João Pedro se 
classificaram para a parti-
da que valia o título com a 

vitória sobre André Danilo/
Matheus (SE) por 2 sets a 
1 (21/16, 18/21 e 15/11). 
Eduardo e Rafa ficaram em 
terceiro depois que dupla 
sergipana desistiu de dis-
putar a partida em razão de 
um desconforto estomacal 
de Matheus.

No feminino Aninha e 
Victoria (MS) ficaram com 
o terceiro título consecuti-
vo da temporada, enquanto 
os gêmeos Renato e Rafael 
(PB) venceram a segunda 
competição em seguida.

Na decisão, Aninha e 
Victoria enfrentaram Carol 
Paiva/Mylena (RJ) e leva-
ram a melhor por 2 sets a 0 
(21/15 e 21/12). Antes, na 
semifinal elas tinham pas-
sado pela dupla do Paraná, 
Duda e Ingridh, por 2 sets a 
1 (21/15, 19/21 e 15/10).

Carol Paiva e Mylena 
chegaram na final depois de 
derrotarem as pernambu-
canas Tamires e Carol por 
2 sets a 0 (21/14 e 21/19). 
Na disputa do bronze a du-
pla de Pernambuco supe-
rou a rival paranaense por 
2 sets a 0 (21/18 e 21/17).

Assim como ocorre no 

Circuito Brasileiro de vôlei 
de praia Sub-17 e Sub-19, 
o Sub-21 é um campeonato 
de seleções estaduais, com 
duplas representando a 
mesma federação. Cada es-
tado indica suas delegações 
nos dois gêneros em busca 
do título, podendo alterar 
os times durante a tempo-
rada, mas sempre forman-
do duplas do mesmo esta-
do.

Após três etapas reali-
zadas o Mato Grosso do Sul 
lidera o ranking feminino 
com 600 pontos e é seguido 
por Rio de Janeiro, que tem 
480. O Paraná vem em se-
guida com 440.  No mascu-
lino, Sergipe e Paraíba estão 
empatados na liderança com 
520 pontos, em segundo está 
o Paraná com 500 e o Rio de 
Janeiro é o terceiro com 460.

A temporada se en-
cerra em Manaus (AM), na 
quarta etapa, que acontece 
entre os dias 3 e 6 de outu-
bro. A competição revelou 
diversos atletas que foram 
campeões e posteriormen-
te se tornariam olímpicos 
como Pedro Solberg (RJ) e 
Bárbara Seixas (RJ).

Pré-Olímpico
A chave masculina do 

Torneio Pré-Olímpico de 
vôlei de praia, realizado em 
Haiyang (CHN), encerrou 
nesse sábado (21) com a 
Letônia e a Itália garantin-
do as vagas disponíveis na 
disputa. Os representantes 
brasileiros no evento, André 
e George (ES/PB) ficaram na 
terceira fase. Eles chegaram 
ao último dia da disputa em 
terceiro no grupo J e depen-
diam de si para avançarem à 
decisão. No entanto acaba-
ram superados pelos letões 
Plavins e Tocs por 2 sets a 0 
(17/21 e 16/21), e não con-
seguiram a classificação.

Agora o Brasil segue 
em busca de garantir as va-
gas olímpicas pelo Ranking 
Mundial, que classificará os 
15 primeiros em cada naipe 
conforme o ranking do dia 
15 de junho de 2020. E ain-
da há uma vaga para cada 
gênero disponível por meio 
do Continental Cup, que terá 
a fase final também no pró-
ximo ano. O pré-olímpico de 
Haiyang não tem premiação 
em dinheiro e nem dá pontos 
no ranking mundial.

A segunda divisão do Campeonato Paraibano  
de 2019 segue acumulando situações embaraçosas 
e manchando a sua disputa, obviamente pelo com-
pleto amadorismo dos dirigentes, em sua maioria,. 
É bom deixar registrado que alguns já entenderam 
a sua importância e a trata com profissionalismo. A 
Federação, tenho certeza, está incomodada com os 
problemas verificados e repetidos ao longo da dis-
puta, apenas aplicando as regras e impondo sanções 
técnicas e impostas pela justiça desportiva como se 
fosse a única saída para aqueles que insistem em des-
cumprir as regras.

Existe muita flexibilização antes das disputas 
no tocante aos deveres nas reuniões dos arbitrais, 
onde a maioria dos dirigentes sempre balança a ca-
beça sem imaginar o perigo de sua complacência em  
aceitar regras que, na prática, não poderá cumprí-las 
a curto prazo. Os dirigentes não podem culpar a En-
tidade no tocante à cobrança de taxas, afinal trata-se 
de futebol profissional.

Quem participa da segunda divisão tem de en-
tender que as regras não são diferentes da Primeira 
Divisão. É o acesso, então obrigações idênticas. Além 
do mais, alguns dirigentes se iludem com “paraque-
ditas no futebol”, empresários cheio de promessas 
que passam por aqui todo o ano e enganam os clu-
bes. Isso tem de acabar. Apesar das críticas, entendo, 
também, as dificuldades dos clubes, sem patrocínios 
e atirando no escuro.

Nesse aspecto, Federação e clubes podem no 
início do próximo ano buscar parceiros para acabar 
com essa estigma de desorganização. Não é bom para 
o campeonato e nem para o futebol do nosso estado. 
Precisamos sair das manchetes desagradáveis como 
jogo sem público ou por falta de ambulância, registro 
de jogadores e tantas outras mazelas. Chega!

2a divisão precisa
ser repensada

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

Apenas para refrescar a memória do 
torcedor, o Campeonato Paraibano da 
segunda divisão teve cinco jogos que 
deixaram de ser realizados por proble-
mas diversos. Um não havia número 
de jogadores suficiente para começar a 
partida, provocado pelo Spartax, contra 
a Desportiva. Outro não terminou 
porque um cai-cai motivo o seu encer-
ramento. Mais dois nem começaram 
por falta de ambulância e médico e o 
quinto, que seria nesse domingo(22), o 
Sabugy não compareceu  para atender 
decisão da justiça porque seus jogado-
res e comissão técnica já tinham sido 
dispensados. Esse jogo seria aquele 
que não houve por falta de médico.

Cinco jogos

MP nota 10 Série C
A propósito tem de 
se louvar o excelente 
trabalho do Minis-
tério Público ao não 
recomendar jogos em 
estádios sem laudos 
técnicos e condições 
mínimas para a realiza-
ção de jogos. Nota 10 
para Dr. Valberto Lira e 
órgãos de segurança.

Náutico e Sampaio 
Correa vão decidir o 
Campeonato Brasileiro 
da Série C. O Nordeste 
está em alta. O time 
pernambucano eliminou 
o Juventude, de Caxias; 
enquanto o Sampaio 
passou pelo Confiança. 
As finais serão dias 29 e 
6 de outubro.

Como será essa terceira divisão? Eis a 
grande pergunta. Ora, se a Segunda Divisão a 
Federação não consegue organizá-la por conta 
do amadorismo da maioria dos dirigentes ima-
ginem uma divisão ainda inferior com clubes 
ainda mais dependentes e sem estádios dentro 
das recomendações do Estatuto do Torcedor.

Terceira divisão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Mundial

Pâmela Rosa conquista o título na
categoria skate street em São Paulo

A brasileira Pâme-
la Rosa, 20, conquistou 
neste domingo (22) o tí-
tulo do Mundial de skate 
da modalidade street. A 
competição, que também 
marcou a última etapa da 
temporada da Street Lea-
gue Skateboarding (SLS), 
foi realizada no pavilhão 
de exposições do Anhem-
bi, em São Paulo. A segun-
da posição no pódio fi-
cou com outra brasileira, 
Rayssa Leal, 11.

Pâmela já era líder do 
ranking olímpico antes do 
início do Mundial e amplia-

rá ainda mais a sua vanta-
gem. Ela concorreu nota a 
nota com Rayssa. Ao fim, as 
duas se abraçaram para co-
memorar seus resultados 
diante de um público que 
as ovacionava.

Moradora de Impera-
triz, segunda cidade mais 
populosa do Maranhão, 
Rayssa ganhou fama aos 7 
anos, com a publicação de 
vídeos de suas manobras 
nas redes sociais. Um de-
les, que mostrava a garota 
vestida com uma fantasia 
de fada, lhe rendeu o ape-
lido de "fadinha".

A referência infantil no 
nome ficou no passado, e a 
brasileira, embora ainda 

seja uma criança, já é uma 
das melhores do mundo em 
nível profissional, algo que 
voltou a comprovar com o 
título deste domingo.

O ranking olímpico 
tinha três brasileiras nas 
três primeiras posições. 
Além de Pâmela e Rayssa, 
Leticia Bufoni, 26, ocu-
pava a terceira posição. 
Ela desistiu de disputar 
o Mundial por conta de 
uma lesão no pé e deve 
perder colocações na pró-
xima atualização, mas a 
tendência é que as três 
sejam as representantes 
brasileiras nos Jogos de 
Tóquio-2020.

O street, que simula 

a paisagem urbana, com 
bancos, escadas e corri-
mões como espaços de ma-
nobras, é uma das modali-
dades olímpicas do skate. 
A outra é o park, que reú-
ne vários elemento, como 
rampas de diversos tama-
nhos e raios, além de ex-
tensões e bowls (pista com 
formato de piscina).

O Mundial de park foi 
realizado em São Paulo 
há uma semana e acabou 
com vitórias da japonesa 
Misugu Okamoto, 13, e do 
americano Heimana Rey-
nolds, 21. No masculino, os 
brasileiros Luiz Francisco e 
Pedro Quintas também su-
biram ao pódio.

Os gêmeos paraibanos Renato e Rafael (sentados no centro) foram os campeões da terceira etapa do Circuito Brasileiro sub-21 de Vôlei de Praia, em Vila Velha (ES) 

Foto: CBV/Divulgação
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Equipe paraibana superou 38 clubes de duas regiões na competição disputada no fim de semana em Natal

Vila Olímpica vence o Troféu
Norte/Nordeste de Natação

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A Vila Olímpica Pa-
rahyba sagrou-se campeã do 
torneio Norte/Nordeste de 
Natação – Troféu Kako Ca-
minha - realizado em Natal 
entre os dias 20 e 21. A equi-
pe paraibana se sobressaiu 
diante de 38 clubes oriundos 
das duas regiões do país. Ao 
todo, a disputa contou com 
380 atletas inscritos. Além 
do título geral da disputa, a 
Vila ainda garantiu a terceira 
colocação geral na categoria 
mirim 1 (9 anos), a segunda 
no Petiz (12) e o lugar máxi-
mo do pódio na categoria mi-
rim 2 (10). 

Além da Vila Olímpica 
Parahyba, que venceu o título 
tendo somado 2.271 pontos, 
o estado ainda contou com o 
bom resultado Esporte Clu-
be Cabo Branco (ECCB) que 
ficou na quarta colocação 
com 1.685 pontos e o Clube 
dos Oficiais da Polícia Mili-
tar (COPM) que somou 235 
pontos. A segunda colocação 
da competição ficou AABB de 
Recife-PE (2.211) e o terceiro 
lugar foi do Sport-PE (1.750). 
A boa presença paraibana no 
evento se traduziu em me-

dalhas e na comprovação do 
crescimento da natação pa-
raibana, especialmente nas 
categorias de base.

“É a Vila Olímpica Pa-
rahyba aparecendo positi-
vamente também em outros 
estados, pois em meio a 380 
atletas de vários e importan-
tes clubes de duas regiões do 
país, a equipe foi a primeira 
colocada no geral e de forma 
inédita. Além de se destacar 
por poder receber eventos 
importantes no seu parque 
aquático, o complexo vem re-
presentando bem o nome do 
estado, na conquista de títu-
los”, disse. 

Já o secretário de Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel), 
Hervázio Bezerra, também 
comemorou o resultado para 
o estado, especialmente por 
ser fruto da estrutura e das 
condições de trabalhos dis-
ponibilizadas pelo maior 
equipamento público espor-
tivo do estado, a Vila Olímpi-
ca Parahyba.

“Toda a Paraíba vem vi-
brando com a Vila Olímpica 
Parahyba, por ser um dos 
melhores complexos espor-
tivos do Brasil, agora, a equi-
pe de natação que treina lá, 
fez ainda mais bonito, já que 

Cento e cinquenta partici-
pantes na faixa etária entre 10 e 
17 anos estiveram presentes no 
Festival Paralímpico, ocorrido 
no sábado na Vila Olímpica, em 
João Pessoa e em Campina Gran-
de no Dapartamento de Esporte, 
Lazer e Cultura (DELC). O evento 
foi organizado pelo Comitê Para-
límpico Brasileiro (CPB) em 70 
cidades brasileiras e serviu como 
comemoração ao dia do atleta 
paralímpico.

“Foi extremamente emo-
cionante a realização do Fes-
tival aqui na Paraíba. Na Vila 
Olímpica Parahyba, estavam 
envolvidos, os professores, pa-
ra-atletas, pais e mães, além 
dos que estão simpatizando 
pelo para-desporto aqui no 
estado”, disse Gilmar Araújo, 
gerente de logística do evento.

Em João Pessoa, as moda-
lidades foram: vôlei sentado, 
atletismo e bocha, enquan-
to que em Campina Grande, 
também teve a modalidade de 
taekwondo.

Festival Paralímpico
reúne 150 paratletas
Sejel 

As atividades com os paratletas aconteceram na pista de atletismo e no Ginásio da Vila Olímpica Parahyba no último sábado, em João Pessoa

Fotos: Divulgação

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

nessa competição em Natal, 
conseguiram se destacar, 
conquistar o título e deixar o 
nome da Paraíba em evidên-
cia”, frisou. 

Essa foi a segunda parti-

cipação positiva do estado em 
competições na região Norte 
e Nordeste no mês de setem-
bro. No fim de semana dos 
dias 13 e 14 em Salvador-BA, 
ocorreu a disputa nas cate-

gorias Infantil e Sênior onde 
o estado conquistou o ter-
ceiro e quarto lugares com o 
ECCB e a Vila Parahyba, res-
pectivamente. De acordo com 
Antônio Leal, vice-presidente 

da Federação Paraibana de 
Desportos Aquáticos, a com-
petição trouxe um título iné-
dito e a comprovação de que 
a natação paraibana segue 
crescendo.

Delegação da Vila Olímpica Parahyba que foi destaque no Norte-Nordeste de Natação pela disputa do Troféu Kako Caminha realizado em Natal

Rafa Miller e Patrícia Diaz foram os destaques no feminino. Competição distribuiu US$ 10 mil em prêmios

Foto: Divulgação
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Open de Beach Tennis chega
ao final em João Pessoa

O Open de Beach Ten-
nis realizado pelo quarto ano 
consecutivo em João Pessoa 
movimentou a orla do Cabo 
Branco ao longo do fim de 
semana. Com uma grande 
estrutura montada no Busto 
de Tamandaré a competição 
ainda trouxe o Beach Games 
como inovação, envolvendo 
mais outras seis modalida-
des (Frescobol, Handebol de 
Areia, Stay Triathlon, Futme-
sa, Redinha e Kitesurf). Ao 
todo, 700 atletas foram inscri-
tos na disputa que distribuiu 
U$ 10 mil em prêmios.

O evento que ocorreu en-
tre os dias 19 e 22 teve cerca 
de 10 mil pessoas transitando 
pelas arenas da competição. O 
público pôde aproveitar todas 
as competições, conhecer e 
praticar algumas das moda-

lidades e participar das atra-
ções culturais que também fi-
zeram parte da programação, 
tudo de forma gratuita. 

De acordo com a natalen-
se Rafaela Matoso, que parti-
cipou das disputas do Beach 
Tennis e veio da capital do Rio 
Grande do Norte para João 
Pessoa por conta do evento, o 
torneio Open foi um sucesso 
de organização, público e ní-
vel técnico.

“João Pessoa está de pa-
rabéns, a estrutura do even-
to foi impressionante, tudo 
muito bem organizado. Além 
disso, vimos o crescimento do 
público e um nível técnico ain-
da mais elevado do que nas 
últimas edições. É sempre um 
prazer disputar essa competi-
ção, espero estar aqui de volta 
no próximo ano”, afirmou a 
atleta.

Ao final da competição, a 
Paraíba acabou não erguendo 

títulos ou medalhando, contu-
do, o aproveitamento do even-
to se denota no crescimento 
da modalidade que de 2016 
para cá – ano em que Open 
João Pessoa foi criado – hou-
ve um crescimento de mais 
de 300% no número de pra-
ticantes que naquele período 
era de apenas 60. Hoje já são 
mais de 400 atletas federados 
na modalidade no estado.

CONFira Os GaNhadOrEs dO JOãO PEssOa OPEN BEaCh TENNis - 2019 

n Categoria Profissional Dupla – Premiação 
de U$ 5 mil para cada dupla

Masc: Vini Font e André Baran 
Fem: Rafa Miller e Patrícia Diaz

Ao final da competição, 
a Paraíba acabou não 
erguendo títulos ou 

medalhando, contudo, o 
aproveitamento do evento 
se denota no crescimento 

da modalidade
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“Belas do Belo” aplicam goleada de 5 a 0 no Kashima e despontam novamente como candidatas ao título

Botafogo larga na frente do
Estadual de Futebol Feminino

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Cardoso Filho
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O Botafogo da Paraíba 
mostrou, já na primeira rodada 
do Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino que é forte 
candidato a conquistar, mais 
uma vez o título da competi-
ção. Em jogo realizado no do-
mingo, no Estádio Almeidão, a 
equipe da Maravilha do Con-
torno aplicou uma goleada de 
5 a 0 no Kashima e assumiu a 
liderança no saldo de gols.

Os gols das atuais cam-
peãs da competição foram 
marcados por Regi (duas ve-
zes), Natália, Zaria e Willa. 

A competição teve início 
no sábado, 21, com um jogo no 
Centro de Treinamento Ivan 
Tomaz, no Bairro do Valentina 
Figueiredo, em João Pessoa, 
quando o Mixto venceu o Gua-
rá por 4 a 1. O outro jogo da 
rodada aconteceu no Estádio 
Carneirão, em Cruz do Espíri-
to Santo, quando o São Paulo 
Crystal recebeu o Treze de 
Campina Grande. 

O apoio da torcida não 
intimidou as meninas do Galo 
da Borborema que vence-
ram o jogo por 2 a 1. Os gols 
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O favoritismo das “belas”
O Campeonato Paraibano Feminino co-

meçou e logo o Botafogo mostrou porque é o 
favorito a mais um título estadual. As belas do 
Belo pegaram de cara um adversário que já 
foi destaque no futebol feminino, o Kashima, 
que até título paraibano já ganhou. Mas, o que 
se viu em campo foi uma disparidade incrí-
vel entre as comandadas da técnica Gleide 
Costa e as adversárias. O placar elástico de 5 
a 0 ainda poderia ter sido maior, tamanha a 
diferença entre as duas equipes.

As belas do Belo arrancam no topo da 
tabela e será a equipe a ser batida. O Treze 
também mostrou um bom futebol e conseguiu 
vencer o São Paulo Crystal na estreia, 2 a 1 fora 
de casa, e o Mixto sapecou uma goleada de 4 
a 1 para cima do Guará. O Auto Esporte folgou 
na rodada e há uma expectativa para ver como 
virá o Clube do Povo para a competição.

Com uma estrutura melhor, com entro-
samento e muito bem treinada, a equipe do 

Botafogo é a grande favorita para ser a cam-
peã, mas é cedo para dizer se outras equipes 
vão poder enfrentar o Botafogo de igual para 
igual, afinal no futebol alguns times costu-
mam se superar durante competições.

Mais um vexame
O Campeonato Paraibano da Segunda 

Divisão caminha para as semifinais e todos 
esperam que agora a coisa pareça mesmo 
com uma competição profissional. Mas antes 
de começar a disputa por uma vaga para as 
finais, teve espaço para mais um vexame. No 
último domingo, Femar e Sabugy jogariam 
uma partida de complemento da fase de clas-
sificação do grupo Agreste/ Sertão. Eu disse 
jogariam, porque o Sabugy simplesmente não 
compareceu ao jogo. 

Não é possível que certos clubes ainda 
participem da competição no próximo ano. 
A FPF tem de tomar uma atitude para acabar 

com o amadorismo e a irresponsabilidade de 
nossos dirigentes, que mancharam o campeo-
nato e o nosso futebol. 

Brasileirão
O segundo turno do Campeonato Bra-

sileiro da Série A começou, mostrando que 
a competição tende a ser uma disputa pela 
ponta entre Flamengo e Palmeiras. A distân-
cia entre os dois no momento é de apenas 3 
pontos, a favor do Rubro-negro. 

No último sábado, o Flamengo, jogando 
fora de casa, não tomou conhecimento do 
Cruzeiro e mesmo sendo prejudicado pela ar-
bitragem, que deu um pênalti inexistente em 
favor do Cruzeiro, derrotou o time mineiro 
por 2 a 1 e completou a sétima vitória seguida 
na competição. 

Mesmo não sendo brilhante em alguns 
momentos da partida, é sempre bonito ver o 
Flamengo jogar. Um time ofensivo e que tem 

um ataque arrasador. A equipes joga da mes-
ma forma dentro ou fora do Maracanã e não 
importa quem seja o adversário. 

O Palmeiras corre atrás, com um futebol 
de resultados de Mano Menezes. Sempre com 
uma defesa muito bem fechada, explorando 
os contra-ataques. É um futebol burocrático, 
porém eficiente, mas não enche os olhos de 
quem gosta de ver o time no ataque fazendo 
gols.

O Grêmio, como já era esperado, começa 
a reagir na competição e deverá brigar por 
uma vaga na fase principal da Libertadores 
do próximo ano, mesmo tendo começado 
muito mal a competição, que não tratou como 
prioridade.

Lá em baixo da tabela, Fluminense e 
Cruzeiro decepcionam e estão na zona de 
rebaixamento. Até o estreante CSA já passou 
destes considerados grande de nosso futebol 
e saiu da zona de rebaixamento.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

do Treze foram marcados 
por Danila e Jerlany. Lissiane 
descontou para o Águia. Nes-
sa rodada quem folgou foi o 
Auto Esporte.

A tabela divulgada pela 
Federação Paraibana de Fute-
bol marca para próximo do-
mingo, 29 a segunda rodada do 
campeonato. O Auto Esporte 
recebe o Guará; Treze joga em 
casa contra o Mixto e o Botafo-
go enfrenta o São Paulo Crys-
tal. O Kashima estará folgando 
nesta rodada.

O Botafogo da Paraíba dis-
puta a competição em busca do 
quinto título. O campeão, como 
vem acontecendo tem vaga ga-
rantida na Série A2 do Cam-
peonato Brasileiro Feminino. 

 Paraibano Sub-17
No último domingo, no 

Estádio Juracizão, em Man-
dacaru, aconteceu a final do 
Campeonato Paraibano Sub-
17 entre o São Paulo Crystal 
e o BF4. O time de João Pes-
soa venceu a equipe de Cruz 
de Espirito Santo por 3 a 1 
com gols de Bruno Rafael (3). 
Júlio Cezar descontou para o 
Tricolor. No primeiro jogo, 
no Carneirão, o São Paulo le-
vou a melhor por 2 a 1.

A Copa de Seleção de 
Bairros já tem as primeiras 
equipes classificadas para a 
próxima fase. Cristo, Geisel, 
Ilha do Bispo, Ernani Sáti-
ro, Mangabeira I, Valentina, 
Oitizeiro e Muçumagro vão 
aguardar seus adversários 
que serão conhecidos nas 
próximas rodadas. A competi-
ção começou com 52 equipes 
e tem data para terminar, 24 
de novembro. No domingo, 
22, foram realizadas várias 
partidas que definiram os pri-
meiros classificados. No pe-
ríodo da manhã a equipe do 
Cristo Redentor empatou em 
1 a 1 com a seleção do Bair-

ro de Cruz das Armas e ficou 
com a vaga.  No outro jogo, a 
equipe do Geisel venceu em 
casa o time dos Bancários por 
1 a 0 e se classificou. Na Ilha 
do Bispo, o time da casa ven-
ceu mais uma vez a seleção do 
Bessa por 3 a 2.  A primeira 
disputa por pênalti aconteceu 
entre Lúcia Braga e Ernani 
Sátiro, vencido pela equipe 
visitante por 3 a 2. Em mais 
dois jogos os classificados 
foram conhecidos nos pênal-
tis: Oitizeiro venceu o Alto do 
Céu  por 6 a 5.  Portal do Sol e 
Muçumagro levou a melhor o 
visitante por 2 a 1. Valentina 
venceu o Timbó por 5 a 4 nos 
pênaltis e Mangabeira se clas-
sificou com goleada de 10 a 0 
sobre Mandacaru.

Seleções de Bairros
definem classificados

Campeonato

Sabugy não comparece em mais um
jogo que a bola não rola na 2a divisão

Mais um jogo do Cam-
peonato Paraibano da Segun-
da Divisão não é realizado. 
Nesse domingo, 22, o Sabugy 
não compareceu ao estádio 
Moura Filho, em Alagoas para 
enfrentar o Femar pela segun-
da rodada do grupo Agreste/
Sertão que havia sido remar-
cado pela Federação Parai-
bana de Futebol. Equipes de 
arbitragem e do Águia entra-
ram em campo e após esgotar 
o tempo de tolerância, o árbi-

tro resolveu cancelar o jogo e 
o Femar deve ser declarado 
vencedor pela FPF por W x O.

A Federação Paraibana 
de Futebol deve encami-
nhar a súmula do jogo para 
a Confederação Brasileira 
de Futebol e o Sabugy deve 
sofrer severas penas. A não 
realização do jogo devido a 
ausência deve ser julgado, 
mais uma vez pelo Tribunal 
de Justiça Desportiva de Fu-
tebol da Paraíba.

A partida deveria ter 
ocorrido no dia primeiro 
deste mês no estádio Moura 

Filho, na segunda rodada do 
Paraibano da Segunda Divi-
são, no entanto, o jogo não 
ocorreu devido a falta de um 
médico no local do confronto. 
Na tentativa de obter a vitória 
por W.O  o Sabugy recorreu 
ao Tribunal de Justiça Des-
portiva de Futebol da Paraíba, 
mais os auditores alegaram a 
improcedência do processo, 
alegando que o Regulamen-
to Específico da Competição 
(REC) não prevê essa obri-
gação ao clube mandante. 
Ao mesmo tempo o TJDF-PB 
recomendou a FPF a inclusão 

dessa obrigação nas próxi-
mas competições.

Ao analisar as alegações 
do Femar, o TJDF-PB decidiu 
absolver o Água do Cariri e 
remarca a partida para esse 
domingo, às 16h no Moura 
Filho, em Alagoinha. 

A diretoria do Sabugy, 
em nota assinada pelo presi-
dente Malaquias Filho, infor-
ma que enviou ofício, durante 
a semana, para a Federação 
comunicando que não iria 
disputar a partida remarcada 
alegando ter dispensado co-
missão técnica e atletas.

Jogadoras do Botafogo comemoram mais um gol na goleada de 5 a 0 sobre o Kashima em partida disputada no último domingo no estádio Almeidão

Foto: TVTorcedor



“O Libertador” ou “O Rei Soldado”. 
Esses eram alguns dos apelidos de Dom 
Pedro I, que no dia de hoje é lembrado 
pelos 185 anos de sua morte, ocorrida 
na cidade de Queluz, em Portugal, a 24 
de setembro de 1834. Pedro I do Brasil 
ou Pedro IV de Portugal morreu a 12 de 
outubro de 1798.

Ele foi o primeiro imperador do 
Brasil, de 1822 até a sua abdicação, em 
1831, e também rei de Portugal e Algar-
ves, entre março e maio de 1826. Era o 
quarto filho do rei João VI de Portugal 
e sua mulher a rainha Carlota Joaquina 
da Espanha, sendo assim um membro 
da Casa de Bragança. Pedro viveu seus 
primeiros anos de vida em Portugal até 
que tropas francesas invadiram o país 
em 1807, forçando a transferência da 
família real para o Brasil.

A eclosão da Revolução Liberal do 
Porto, em 1820, forçou a volta de João VI 
para Portugal em abril do ano seguinte, 
ficando Pedro no Brasil como seu re-
gente. Ele declarou a independência do 
Brasil em 7 de setembro de 1822. Foi 
aclamado como seu imperador no dia 
12 de outubro e derrotou todas as for-
ças fiéis a Portugal até março de 1824.

Uma rebelião se iniciou na Provín-
cia Cisplatina no começo de 1825, com 
a subsequente tentativa por parte das 
Províncias Unidas do Rio da Prata de 
anexá-la, levando o Brasil a entrar na 
Guerra da Cisplatina. Nesse meio tem-
po, Pedro também se tornou o monar-
ca de Portugal após a morte de seu pai, 
rapidamente abdicando do trono em 
favor de sua filha mais velha, Maria II.

A situação piorou em 1828 quan-
do a guerra no sul fez o Brasil perder a 
Cisplatina, que se tornou um país inde-
pendente (Uruguai). No mesmo ano, o 
trono de Maria foi usurpado pelo infan-
te Miguel, irmão mais novo de Pedro.

Os casos sexuais extraconjugais 
de Dom Pedro criaram grandes escân-
dalos e também mancharam sua re-
putação. Mais dificuldades sugiram no 
parlamento brasileiro, onde os debates 
políticos passaram a ser dominados a 
partir de 1826, com a discussão sobre 
se o governo deveria ser escolhido pelo 
imperador ou pela legislatura. Pedro foi 
incapaz de lidar com os problemas si-
multâneos de Brasil e Portugal, por fim, 
abdicando do trono brasileiro em 7 de 
abril de 1831 em favor de seu filho mais 
novo, Pedro II, e partindo para a Europa.

Pedro invadiu Portugal em julho 
de 1832 no comando de um exército. 
Inicialmente seu envolvimento parecia 
ser em uma guerra civil portuguesa, 
porém, logo o conflito ficou maior e en-
globou toda a península ibérica em uma 
disputa entre defensores do liberalismo 
e aqueles que queriam a volta do abso-
lutismo.

Acabou morrendo de tuberculose 
em 1834, poucos meses depois de ele 
e os liberais terem saído vitoriosos. Ele 
foi considerado por contemporâneos e 
pela posteridade como uma figura im-
portante que auxiliou na propagação 
dos ideais liberais que haviam permi-
tido que Brasil e Portugal deixassem os 
regimes absolutistas para formas mais 
representativas de governo.
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Foi o quarto e último imperador 
inca de Vilcabamba; filho de 
Manco Inca (Manco Capac II), 
foi feito sacerdote e guardião 
do corpo de seu pai; assumiu 
o título de supa inca na época 
em que o Império Inca já havia 
perdido sua capital, Cusco, e 

resumia-se apenas à região de Vilcabamba. Morreu 
executado pelos espanhóis aos 27 anos

Pseudônimo de Philippus 
Aureolus Theophrastus 

Bombastus von Hohenheim; 
também foi físico, astrólogo e 

ocultista; a ele é creditado a 
criação do nome do elemento 

zinco, chamando-o de zincum; 
considerado como um 

reformador do medicamento; aclamado como fundador 
da Bioquímica e da Toxicologia. Morreu aos 47 anos

1541 — Paracelso, médico e 
alquimista suíço

1572 — Tupac Amaru, 
líder inca

1834 — Dom Pedro I, 
imperador do Brasil

1973 — Josué de Castro, 
escritor, geógrafo 

e ativista brasileiro (José Luís Peixoto)

“O luto é-nos
pesado nos

ombros, amigo,
mas quem foge
dele será a sua 
maior vítima.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia
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Imperador do Brasil de 1822 até a sua abdicação em 1831, ele também foi rei de Portugal, onde voltou a abrir mão do trono

Desapego: após renúncias, há 
185 anos morria Dom Pedro i
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Obituário

Bert Hellinger
19/9/2019 – Aos 93 anos. In-
ventor do método de Conste-
lação Familiar e dedicou-se a 
estudos que abrangeram áreas 
como a Psicanálise, Terapia Fa-
miliar, Hipnoterapia e Análise 
Transacional. Nasceu na Alemanha em 1925, for-
mou-se em Filosofia, Teologia e Pedagogia. Foi sa-
cerdote católico e trabalhou durante 16 anos como 
missionário na África do Sul.

Clarence Pires de Sá
21/9/2019 – Aos 86 anos, em 
João Pessoa (PB), de infarto. 
Médico, ex-deputado estadual 
(eleito em 1982) e ex-prefeito 
de Sousa na década de 1970 
por dois mandatos. Era tio do 
prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV). Tam-
bém foi um dos sócios da Casa de Saúde do Municí-
pio de Sousa.

Foto: Divulgação

Foto: Folha do sertão

Marko Feingold
19/9/2019 – Aos 106 anos, em 
Viena, na Áustria. Era o mais an-
tigo sobrevivente austríaco do 
Holocausto Nazista. Sobreviveu 
a quatro “campos da morte” e, 
apesar da idade, ainda há um 
ano participava em conferências e falava nas esco-
las sobre a sua experiência. Nascido a 28 de maio de 
1913, como cidadão austro-húngaro, no território 
da atual Eslováquia, ele fugiu após a anexação nazi 
da Áustria em 1938 para evitar a perseguição como 
judeu, mas foi preso pela Gestapo em Praga e depor-
tado para Auschwitz, em 1940.

Renato Bastos Ribeiro
20/9/2019 – Aos 75 anos, 
em Porto Alegre (RS), por 
sequelas de uma parada car-
diorrespiratória. Economista 
e empresário gaúcho, ex-pro-
prietário da Rádio Guaíba, do 
jornal Correio do Povo e da extinta TV Guaíba.

Aron Eisenberg
21/9/2019 – Aos 50 anos. 
Ator que ficou famoso pelo 
papel de Nog na série ‘Star 
Trek: Deep Space Nine’, um 
spin-off de ‘Jornada das Es-
trelas’ exibido nos anos de 
1990. Tinha problemas de saúde desde a infân-
cia. Ele nasceu com apenas um rim, que começou 
a falhar aos 14 anos de idade. Passou por dois 
transplantes, um aos 17 e o outro aos 46 anos. 
Também passou por outras produções da fran-
quia: ‘Star Trek: Renegades’ e ‘Star Trek: Voya-
ger’, além de ter dublado o seu personagem em 
um jogo de videogame.

Fernanda Daibert 
de Albuquerque
20/9/2019 – Aos 41 anos, em 
Belo Horizonte (MG), por com-
plicações após uma cirurgia 
plástica realizada no início do 
mês passado. Pastora e cantora 
gospel. Era casada com o ex-lateral direito Marcos 
Venâncio, conhecido como Ceará, bicampeão bra-
sileiro pelo Cruzeiro, com passagem pelo América
-MG e Internacional. A pastora mantinha um proje-
to em Nova Lima (MG), onde incentivava mulheres 
a jogar futebol. Concorreu ao cargo de deputada 
federal pelo PRTB com o nome de “Fernanda Fé”, 
mas não conseguiu ser eleita. Deixa três filhos.

Venceslau Alves Neto
21/9/2019 – Em João Pessoa 
(PB), por complicações de-
correntes de um AVC. Ex-pre-
feito de Conceição, no Sertão 
da Paraíba. Estava internado 
desde o dia 19. Era casado 
com Vanilene Frade, com quem tinha três filhos: 
Igor, Vanessa e Isabele. Foi prefeito em dois man-
datos: de 1977 a 1982 e de 1989 a 1992. Ainda 
foi vice-prefeito entre os anos de 2001 e 2004.

Gilberto Marques
20/9/2019 – Aos 64 anos, em 
Recife (PE), de infarto. Advoga-
do criminalista que atuou em 
vários casos de repercussão, a 
exemplo do Escândalo da Man-
dioca, como ficou conhecido o 
assassinato do procurador Pedro Jorge de Melo e 
Silva. Também participou da Comissão da Memória 
e Verdade Dom Hélder Câmara, que investigou cri-
mes cometidos no estado durante a ditadura militar.

Ágatha Vitória Sales Félix
21/9/2019 – Aos 8 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), assassi-
nada. A menina foi baleada, 
na noite desta sexta-feira, 
quando estava dentro de 
uma Kombi com o avô, no 
Complexo do Alemão, na Zona Norte da capital 
fluminense. Policiais militares da UPP Fazendi-
nha atiraram contra uma moto na região, atin-
gindo a menina.

Marjorie Sonnenschein
20/9/2019 – Aos 75 anos, em 
São Paulo (SP), de câncer pul-
monar. Fotógrafa, ilustradora e 
cineasta. Em 45 anos de carrei-
ra, permaneceu como a mais 
“maldita” das grandes fotógra-
fas brasileiras, realizando raras exposições, apesar 
da vasta e relevante produção. Neta de judeus aus-
tríacos assassinados em Auschwitz, ela nasceu em 
Fortaleza (CE), em 1944, e radicou-se em São Paulo 
no final dos anos de 1950. Colaborou com o jornal 
O Estado de S. Paulo ilustrando as críticas teatrais 
de Sábato Magaldi, no Caderno 2.

Samba Diabaré Samb
21/9/2019 – Aos 95 anos. 
Cantor senegalês, mestre de 
música tradicional no Senegal 
e considerado pela Unesco 
em 2006 como um “tesouro 
humano vivo”. Compositor do 
xalam, um instrumento tradicional da África Oci-
dental semelhante ao alaúde, nasceu em 1924 
em uma família de menestréis africanos. Teve 
um papel de destaque em um programa de tele-
visão sobre a história e o patrimônio cultural do 
Senegal, exibido pouco antes da proclamação da 
independência do país.
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Tony Mills
18/9/2019 – Aos 57 anos, de 
câncer no pâncreas. Cantor e 
ex-vocalista britânico da ban-
da norueguesa de hard rock 
TNT. Participou de três álbuns 
de estúdio do TNT – ‘The New 
Territory’, de 2007, ‘Atlantis’, de 2008, e ‘A Farewell 
To Arms’, de 2010 – antes de sair e ser substituído 
por Tony Harnell. Na noite anterior à sua morte, ele 
conseguiu sussurrar: “Eu tive uma vida boa. Eu tive 
uma vida boa. Só estou um pouco puto com a morte”.

Foto: Divulgação

Fernando Ricksen
18/9/2019 – Aos 43 anos, em 
Airdrie, na Escócia. Ex-jogador 
holandês morreu em um hos-
pital psiquiátrico. Ídolo do Ran-
gers e com passagens pela se-
leção holandesa. Lutava há seis 
anos contra a Esclerose Lateral Amiotrófica (ELA), 
doença degenerativa incurável que ataca o sistema 
nervoso. Estava aposentado desde 2013.

Zine El-Abidine Ben Ali
19/9/2019 – Na Arábia Saudita, 
onde vivia exilado há oito anos. 
Foi presidente da Tunísia entre 
1987 e 2011. Fugiu do país em 
janeiro de 2011, na sequência 
de uma onda de protestos con-
tra o regime ditatorial que liderava. A Revolução de 
Jasmim, como ficou conhecida, abria portas à Prima-
vera Árabe e ditava o fim do caminho do presidente 
à frente dos destinos da Tunísia.

Eduardo Balduíno
(Baduzinho)
19/9/2019 – Em Brasília (DF), de 
câncer. Jornalista que, em mais de 
40 anos de carreira, ficou conhe-
cido pela atuação na cobertura e 
assessoria de imprensa de polí-
ticos e órgãos do Legislativo e Executivo nacional. Es-
pecializado em Comunicação Política e consultoria de 
Relações Institucionais no Congresso Nacional.

Larry Wallis
19/9/2019 – Aos 70 anos, de 
causa não revelada. Veterano 
músico britânico do grupo de 
rock Motörhead, que o guitar-
rista ajudou a criar. Após deixar 
a banda, passou a trabalhar nos 
bastidores e produzir músicas. Entre seus bens, ele 
deixou para a família sua gravadora, a Stiff Records
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Barron Hilton
19/9/2019 – Aos 91 anos, em 
Los Angeles, Estados Unidos, 
de causas naturais. Empresá-
rio que presidiu a famosa rede 
de hotéis Hilton. Era avô da so-
cialite Paris Hilton. Nasceu em 
Dallas, no estado do Texas, em 1927, também ser-
viu na Marinha e foi empresário por cerca de duas 
décadas antes de ser convidado pelo pai para se 
tornar vice-presidente da rede hoteleira em 1954.

José Neves
21/9/2019 – Aos 35 anos, em 
Belém (PA), de infecção pul-
monar causada por uma bacté-
ria. Jornalista que atuava como 
repórter da TV Liberal em Pa-
rauapebas, no sudeste do esta-
do do Pará. Natural de Santa Luzia, no Maranhão, e 
há 14 anos vivia em Parauapebas.

Foto: nBC Foto: Paraíba Debate
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Motorista da kombi disse em depoimento que não houve tiroteio e que policiais se recusaram a socorrer a menina

Ágatha Vitória Sales Fé-
lix, de 8 anos, entrou na kom-
bi no ponto inicial, quando 
voltava de um passeio com 
sua mãe. Algumas paradas 
antes de sua casa, na Fazendi-
nha, dentro do Complexo do 
Alemão (zona norte do Rio), 
como de costume, o veículo 
encostou num cruzamento 
para que a penúltima família 
desembarcasse.

Era noite de sexta-feira 
(20); a rua estava movimen-
tada, mas não havia sinais de 
confronto ou violência. Caso 
contrário, ele não teria esta-
cionado ali.

O casal e duas crianças 
desceram, deram a volta e 
abriram o porta-malas para 
tirar suas bolsas e mochilas. 
Só restaram Ágatha e a mãe 
no banco traseiro. O moto-
rista também desembarcou 
e, no mesmo momento, viu 
uma moto com dois homens 
sem camiseta passando em 
alta velocidade.

Foi quando ele avistou 
um dos quatro policiais milita-
res que estavam no local - dois 
de cada lado da rua - disparan-
do dois tiros seguidos: pá, pá. 
Pensou que o agente havia ati-

Júlia Barbon
Folhapress

Caso Ágatha: tiro poderia ter 
matado mais duas crianças

rado para cima, para intimidar, 
mas percebeu que esse não era 
o caso quando olhou para den-
tro da kombi e a mãe de Ága-
tha começou a gritar.

Entrou de volta no veículo 
e arrancou direto para a UPA 
(Unidade de Pronto Atendi-
mento) da região. Antes, porém, 
passou em frente aos policiais e 
gritou que haviam atirado na 
menina. Eles recuaram e não 
ajudaram a socorrê-la.

Já na UPA, recebeu infor-
mação de que não havia es-
trutura para atender a garota. 
Dois outros policiais, solícitos 
e aparentando desespero, a 
colocaram dentro da viatura e 
a levaram até o hospital esta-
dual Getúlio Vargas, na Penha, 
também na zona norte carioca.

Foi lá que a menina mor-
reu, depois de passar por uma 
cirurgia de horas e perder um 
rim. Deixou na kombi um sa-

quinho de batatinhas fritas do 
McDonald’s.

Esse foi o depoimento 
que o motorista - cujo nome 
não foi divulgado por motivo 
de segurança - deu à polícia, 
segundo o advogado e mem-
bro da comissão de direitos 
humanos da OAB Rodrigo 
Mondego, que acompanhou o 
relato na Delegacia de Homi-
cídios da capital fluminense 
na noite de sábado (21).

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: nara Valusca

“mataram uma inocente”
muito abalado, o condutor chegou a pas-

sar mal nessa segunda (23). Diz que não quer 
mais dirigir e que está traumatizado, com muito 
medo. De acordo com ele, o tiro passou entre 
as outras duas crianças e o casal que estavam 
próximos ao porta-malas e, caso seja mesmo 
de fuzil, poderia tê-los atingido.

o motorista afirmou ainda, sempre segundo 
mondego, que não saberia identificar o policial 
que disparou, mas que viu que foi apenas um. 
ele não avistou armas nas mãos dos motoci-
clistas em alta velocidade e frisou que, mesmo 
que os tiros tivessem atingido a dupla, seria 
“execução”, porque não houve confronto.

“mataram uma inocente. não teve tiroteio 
nenhum, foram dois disparos que ele deu. Falou 
que foi tiroteio de todos os lados, é mentira! 
mentira!”, ele gritou emocionado diante das 
câmeras no último domingo (22), durante o 
enterro de Ágatha.

A versão da Polícia militar é de que equipes 
da Unidade de Polícia Pacificadora Fazendinha, 
próximas às ruas Antônio Austragésilo e nossa 
senhora, foram atacadas de vários locais da 
comunidade de forma simultânea e que os 
policiais revidaram a agressão.

segundo a corporação, as armas dos Pms 
serão recolhidas para realização de confronto ba-
lístico com o projétil e os fragmentos de projétil 
retirados do corpo da menina no hospital e no ImL 
(Instituto médico Legal). Uma reprodução simulada 
do caso deve ser marcada ainda nesta semana.

A importação de revól-
veres e pistolas bateu recor-
de nos oito primeiros meses 
deste ano. De janeiro a agosto, 
as compras somaram US$ 15 
milhões, mais que o dobro do 
registrado no mesmo período 
do ano passado.

A alta foi identificada tam-
bém na quantidade de armas 
que entraram no país – foram 
37,3 mil revólveres e pistolas, 
sendo 25,6 mil deles somente 
no mês em agosto. Nos primei-
ros oito meses do ano passa-
do, para comparação, foram 
importadas 17,5 mil armas 
dessas categorias.

Os resultados, obtidos 
pela Folha de S.Paulo nos re-
gistros do Ministério da Eco-
nomia, são muito superiores 
à série histórica. Em 2005, por 
exemplo, foram 26 unidades, 
com valor total de US$ 7.200.

O impulso coincide com 
uma mudança. Até o ano pas-
sado, a importação de armas 
era proibida quando existis-
sem produtos similares fabri-
cados no Brasil.

Essa restrição foi derru-
bada em decreto do presiden-
te Jair Bolsonaro, publicado 
em maio deste ano, que tam-
bém flexibiliza normas para 
compra de armas no país.

Os atos eram uma pro-
messa de campanha do hoje 
presidente: ampliar a posse 
(direito de manter em casa ou 
no trabalho) e porte (direito 
mais amplo) de armas de fogo.

A medida, contudo, é con-
testada por especialistas em 
segurança pública, como o ge-
rente de projetos do Instituto 
Sou da Paz, Bruno Langeani.

“Antes mesmo dos de-
cretos já havia um aumento 

na comercialização de armas 
no Brasil. Com os atos do pre-
sidente, a tendência de cresci-
mento deve continuar. Quanto 
mais armas em circulação, pior 
a questão dos homicídios, a 
violência letal”, disse.

O aquecimento do merca-
do de armas –intenção mani-
festa de Bolsonaro, que afirma 
que a flexibilização do porte e 
da posse vão permitir que o 
cidadão se defenda melhor –  
se reflete não só na quantidade 
já importada mas também no 
potencial de entrada desses 
produtos no Brasil.

A procura por armas ex-
pandiu o número de pedidos 
para importações, que preci-
sam de aval do Exército. 

Dados enviados à reporta-
gem mostram que, de janeiro a 
agosto, foi autorizada a compra 
de 152,5 mil armas estrangei-
ras, contra 86,4 mil no mesmo 
período do ano passado.

Isso indica que a impor-
tação de armas deve manter 
a tendência de alta, já que a 
maioria ainda vai desembar-
car no Brasil. 

“É preocupante quando 
se começa a fomentar o mer-
cado de armas com baixíssi-
mas condições de controle. 
Ainda existem normas do 
Exército a serem cumpridas, 
mas ficou mais simples para 
que pessoas físicas consigam 
importar”, afirmou o presi-
dente do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, Renato 
Sérgio de Lima.

Além de retirar a restri-
ção a importações, os decre-
tos de Bolsonaro flexibilizam 
o acesso a armas de fogo de 
calibre anteriormente restrito. 
Muitas dessas armas, segundo 
Langeani, não têm fabricação 
nacional e resta, então, buscar 
pelas unidades lá fora.

importação de armas 
é a maior da história

PM morto 
dentro de 
batalhão 
por colega

Um soldado da Polícia 
Militar, de 34 anos, foi morto 
com mais de dez tiros por 
volta das 14h de ontem (23), 
dentro do 47º Batalhão da 
Corporação em Campinas 
(93 km de SP). Um outro PM 
foi preso sob a acusação de 
ter feito os disparos. A mo-
tivação para o crime ainda é 
apurada. Ambos os policiais 
não estavam fardados. 

O crime ocorreu no dia 
em que o secretário executi-
vo da Polícia Militar, coronel 
Álvaro Batista Camilo, visi-
taria Campinas para discutir 
os desafios e necessidades 
à Segurança Pública na re-
gião. O evento foi cancelado, 
segundo consta no site da 
SSP (Secretaria da Segu-
rança Pública), gestão João 
Doria (PSDB).  

Segundo a Comunica-
ção Social da PM, o soldado 
Thiago de Carvalho Macha-
do estava dentro do batalhão 
quando o outro PM, dentro 
de um carro, teria atirado 
contra a vítima, que caiu. 
O acusado, segundo a PM, 
desembarcou do veículo e 
deu ao menos mais dez tiros 
contra a cabeça de Machado, 
que morreu no local. 

Foram usadas duas ar-
mas no crime, sendo uma 
da corporação e a outra, 
particular. Depois de atirar, 
o soldado se rendeu e “não 
falou mais nada desde en-
tão”, segundo o oficial.

Machado iria com-
pletar seis anos de PM em 
novembro. O soldado que o 
matou, de 37 anos, está há 
13 anos na corporação. 

Thiago Resende
FolhaPress

Alfredo Henrique
FolhaPress

Ágatha Vitória, de 8 anos, foi sepultada no último domingo em meio a protestos contra a ação policial no Rio

Foto: Zô Guimarães/Folhapress



CAMARA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
Contratação de Pessoa Jurídica Especializada para Prestar serviços de Consultoria e Assessoria 
Técnica Contábil, Financeira e Orçamentária e Administração Junto a Câmara Municipal de Alagoinha 
– PB, de acordo com as especificações contidas na Especificação Técnica - Anexo I deste Edital; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: HUMBERTO 
SÉRGIO ALCOFORADO SIMÕES – ME - R$ 50.400,00. 

Belém - PB, 04 de setembro de 2019. 
VALTER PIMENTEL
Vereador Presidente

CAMARA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica Especializada para Prestar serviços de Consultoria e 
Assessoria Técnica Contábil, Financeira e Orçamentária e Administração Junto a Câmara Municipal 
de Alagoinha – PB, de acordo com as especificações contidas na Especificação Técnica - Anexo 
I deste Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
ordinários: 01.01 – Câmara Municipal de Alagoinha 01.031.0001.2001 - Manutenção da Câmara 
Municipal 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 09/09/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Alagoinha e: CT Nº 0008/2019 - 09.09.19 - 
HUMBERTO SÉRGIO ALCOFORADO SIMÕES – ME - R$ 50.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 008/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público que realizará licitação 

na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 008/2019, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objeti-
vando a execução das obras de Ampliação do Campo de Futebol localizado no Conjunto Aguinaldo 
Veloso Borges, na cidade de Alagoa Grande, no dia 10/10/2019 às 9:00 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada a Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 07/10/2019.

 Alagoa Grande(PB), 19 de setembro de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de forma parcelada de pneus e acessórios 
novos de primeira linha fabricação, destinados a manutenção dos veículos pertencentes a Prefeitura 
Municipal de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro 
- Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 07 de Outubro de 
2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

Bernardino Batista - PB, 20 de Setembro de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Elétricos diversos para melhor atendimento e fun-
cionamento da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: 02.05.2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00096/2019 - 19.09.19 - JSA 
COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 12.660,00; CT Nº 00097/2019 - 19.09.19 - THOMAS JOSÉ 
BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 17.820,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Outubro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 03 (três) motocicletas 
0km, destinadas atender as necessidades da Secretaria de Educação deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 23 de Setembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

TERMO ADITIVO Nº 01 DO CONTRATO DE Nº 2.05.037/2019. PARTES: SECRETARIA MUNI-
CIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/ POSTO DE COMBUSTIVEIS SAO MARCOS LTDA. OBJETO 
CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEL(GASOLINA COMUM) E ÓLEO DIESEL S10,PARA 
ATENDER A DEMANDA DE FROTAS DE VEÍCULOS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL. OBJETO DO ADITIVO:ACRÉSCIMO NO VALOR DE R$ R$ 25.087,50 (VINTE 
CINCO MIL OITENTA E SETE REAIS E CINQUENTA CENTAVOS).

 MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, COM FULCRO NO ART. 65.II §1º DA 
LEI 8666/93.FUNCIONAL PROGRAMÁTICA 08 243 1018 2114 ;08 243 1017 2115;08 244  1017 
2118 ; 08 244 1018 2123; 08 244 1018 2127; 04 122 2001 2128; 08 243 1018 2129, Natureza das 
Despesas: 3390.30 FONTE: 1311/1001 ASSINAM: EVA GOUVEIA E POSTO DE COMBUSTIVEIS 
SAO MARCOS LTDA16/09/2019. 

EVA GOUVEIA
SECRETÁRIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTO SEGUNDA VEZ
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25019/2019

A Comissão Permanente de Licitação através do seu pregoeiro Oficial Torna público, para conheci-
mento aos que possa interessar que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05.019/2019, Tipo Menor Preços 
Por Item, que tem como objeto: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SO-
CIAL BÁSICA - AQUISIÇÃO DE BENS (TECIDOS E AVIAMENTOS EM GERAL),COM RECURSOS 
REFERENTES AO CONVÊNIO SICONV 827939/2016, realizado no dia 20 de Setembro de 2019, 
foi declarado DESERTO PELA SEGUNDA VEZ, Maiores informações na Comissão Permanente 
de Licitação, localizada à Rua Silva Jardim, 427, Santo Antonio, Campina Grande, PB, fone: (83) 
3310-6652, no horário de 08h00min as 17h00min ou no pelo e-mail licitacao.semascg@gmail.com.

Campina Grande - PB, 20de Setembro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL EM DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON/CG
EXTRATO DE CONTRATO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.006/2019

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO PROCON DE CAMPINA GRANDE-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.006/2019. INSTITUCIONAL: 10.010 - FUNDOS MUNICI-
PAIS DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS. FUNCIONAL: 14.422.1003.2132 - ATENÇÃO AO 
CONSUMIDOR.ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO. RECURSO: 
1001 - RECURSOS PRÓPRIOS.VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO DE 2019. PARTES 
CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON-
-CG E: ANDERTON CAVALCANTE SOUTO – ME,(FABULA), CNPJ 32.056.101/0001-70.  CT Nº 
01.013/2019/CSL. VALOR R$ 10.571,60.SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA 
EIRELI, CNPJ 09.004.901/0001-26.  CT Nº 01.014/2019/CSL - CAMPINA GRANDE, 19.09.19. 
VALOR R$95.819,00.

FUNDO MUNICIPAL EM DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON/CG
EXTRATO DE CONTRATO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.009/2019

OBJETO: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS AUTOMOTORES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON - CAMPINA GRANDE 
– PB. FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.009/2019. INSTITUCIONAL: 10.010 
- FUNDOS MUNICIPAIS DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS. FUNCIONAL: 04.122.2001.2133 
- AÇÕES ADMINISTRATIVAS DO PROCON. ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. RECURSO: 1001 - RECURSOS PRÓPRIOS. 
VIGÊNCIA: 12 (DOZE) MESES. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA 
DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON-CG E: AUTOCAR SERVIÇOS DE LOCAÇÃO E TURIS-
MO – LTDA, CNPJ02.212.119/0001-53.  CT Nº 01.015/2019/CSL - CAMPINA GRANDE, 19.09.19. 
VALOR R$66.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 CONTINUIDADE DA SESSÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Governador João Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Índios - PB, às 09:00 horas 
do dia 26 de Setembro de 2019, CONTINUIDADE DA SESSÃO DA licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações 
futuras, para: AQUISIÇÃO DE MOVEIS, EQUIPAMENTOS PERMANENTE E MATERIAL MEDICO 
HOSPITALAR BÁSICO PARA A NOVA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE ONDE FUNCIONARÁ A 5ª 
EQUIPE DE ESTRATÉGIA DE SAÚDE DA FAMÍLIA EM CACHOEIRA DOS ÍNDIOS-PB. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001A/2009. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. Edital: 
http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 23 de Setembro de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00130/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Bicicletas e Equipamentos para atender 
as necessidades da SEMOB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00001/2019, cujo 
objeto é AQUISIÇÃO DE RECARGA DE OXIGÊNIO MEDICINAL, AR COMPRIMIDO ARMAZE-
NADO EM CILINDROS 1m³ A 10m³, EM REGIME DE COMODATO, BEM COMO ACESSÓRIOS 
(FLUXOMETROS E MANÔMETROS), fica adiado até ulterior deliberação, para readequação das 
especificações a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 23 de Setembro de2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreen-
dedor Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE que serão 
destinados ao fornecimento da Merenda escolar do Município de Conceição/PB. Os interessados 
deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 09:30 
horas do dia 15 de Outubro de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua Capitão João 
Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB. Neste mesmo local, 
data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: 

previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Conceição - PB, 23 de Setembro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO –TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observa-

do o parecer da Assessoria Jurídica, referente aTomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de combustíveis destinados ao 
abastecimento dos veículos próprios e locados desta Câmara Municipal; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Gado Bravo - PB, 20 de Setembro de 2019
ALMERY ALVES DE FARIAS - Presidente

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

 TOMADA DE PREÇOS Nº. 0004¬/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Severino Felipe Barbosa, s/n - Centro – Gado Bravo - PB, às 14:00 horas do dia 11 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS 
VEICULOS DESTA CÂMARA MUNICIPAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Gado Bravo - PB, 23 de Setembro de 2019
Betânia Marinho de Souza - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA - SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA PRÉVIA para obra de Contratação de Empresa Especializada 
de Engenharia para Execução dos Serviços de Implantação de pavimentação em paralelepípedos 
Rua dos Camarões; Rua das Lagostas; Rua dos Mariscos; Ruas dos Coqueiros; Rua das Jangadas; 
Rua Estrela do Mar; Travessa das Jangadas; Rua Francisco Lunga; Rua Jornalista Jair Alves dos 
Santos; Rua Antônio Ribeiro e Rua Orlando de Cavalcante no bairro Ponta dos Seixas, na cidade 
de João Pessoa – PB. 

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria Municipal de Infraestrutura – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA SIMPLIFICADA para obra de Contratação de Empresa 
Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços de Implantação de Pavimentação em 
Paralelepípedo e Drenagem das Ruas: Rua Cidade de Santa Inês; Rua Cidade de Marizópolis; 
Rua João Batista Carvalho Moura; Rua Filomena Trigueiro da Costa; Rua Pedro Gonzaga de Lima, 
na cidade de João Pessoa – PB. 

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria Municipal de Infraestrutura – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA SIMPLICICADA para obra de Contratação de Empresa 
Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços de Implantação de pavimentação em 
paralelepípedos Rua dos Camarões; Rua das Lagostas; Rua dos Mariscos; Ruas dos Coqueiros; 
Rua das Jangadas; Rua Estrela do Mar; Travessa das Jangadas; Rua Francisco Lunga; Rua Jor-
nalista Jair Alves dos Santos; Rua Antônio Ribeiro e Rua Orlando de Cavalcante no bairro Ponta 
dos Seixas, na cidade de João Pessoa – PB. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº: 012/2019-SRP

OBJETO: LOCAÇÃO DE VEÍCULO E SERVIÇOS DE TRANSPORTES PARA MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA 
DE DENTRO.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que a reunião para 
análise da habilitação e propostas da Pregão Presencial nº 012/2019 que aconteceria no dia 24 
de Setembro de 2019 as 09h00min horas ocorrerá no dia 07 de Outubro de 2019 as 09h00min. 
A alteração se faz necessário em virtude de ajustes do temo de referência do presente edital. A 
reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, 
na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no 
endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do 
site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro-PB, 23 de Setembro de 2019.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00044/2019, para o dia 01 
de Outubro de 2019 às 11:00 horas, OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERTI-
NENTE PARA PRESTAÇÕES DE SERVIÇOS MÉDICOS ESPECIALIZADOS CARDIOLOGISTA, 
DESTINADO AO ATENDIMENTO DE PESSOAIS ENFERMAS DESTE MUNICÍPIO, conforme o 
anexo I do instrumento convocatório no mesmo local inicialmente divulgado: Travessa Marcus José 
Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. 

Marcação - PB, 23 de Setembro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00006/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019, 
que objetiva: Contratação da Atração “KATIA CILENE”, para se apresentar em praça pública por 
ocasião dos Festejos do Evento “RAÍZES DO BREJO - ROTA CULTURAL” no dia 30/11/2019 no 
município de Pilõezinhos/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: KATIA CILENE GRAVAÇÕES EDIÇÕES MUSICAIS E EVENTOS LTDA– CNPJ: 24.577.463/0001-
89 - R$ 30.000,00 – Trinta Mil Reais.

Pilõezinhos - PB, 19 de setembro de 2019
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Confecção de próteses dentárias. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 23 de Setembro de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPALDE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração “KATIA CILENE”, para se apresentar em praça pública por 
ocasião dos Festejos do Evento “RAÍZES DO BREJO - ROTA CULTURAL” no dia 30/11/2019 no 
município de Pilõezinhos/PB. LOCAL: Praça Pública, Pilõezinhos/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019. DOTAÇÃO: Dotação consignada no orçamento vigente 
2019 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS e KATIA CILENE GRAVAÇÕES EDIÇÕES MUSICAIS 
E EVENTOS LTDA– CT Nº 00177/2019 – 19.09.2019 - R$ 30.000,00 – Trinta Mil Reais.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE SESSÃO DE LANCES

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 050/2019
No Aviso de Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 050/2019, publicado no Jornal 

a União e Diário do Estado (DOE) do dia 21/09/2019, onde se lê: 05 de setembro de 2019, leia-se: 
25 de setembro de 2019 os demais atos permanecem inalterados, 

Queimadas, 23 de setembro de 2019.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR LOTE, objetivando o Registro de Preços, para a aquisição de medicamen-
tos, para atender as necessidades das Unidades Básicas de Saúde do Município de Riachão do 
Bacamarte, no dia 08/10/2019 às 14:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua 
Senador Cabral 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 07/10/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 23 de setembro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 CONVOCAÇÃO 2º COLOCADO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00003/2019. OBJETO: Construção de Um Matadouro 

para Abate de Animais de Grande e Pequeno Porte, Contrato de Repasse Nº 1043999-40. NO-
TIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Mimozza Construcao Ltda - ME 
- CNPJ 10.291.098/0001-37. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Francisco de Araújo, 
62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 23 de Setembro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Outubro de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 0km tipo 
passeio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 2.051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: 
www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 23 de Setembro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de peças diversas destinadas aos 
veículos pertencentes a frota municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02; Decreto Municipal nº 2.051/05 e Decreto Municipal nº 2.721/19. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 23 de Setembro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 04 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO, PELA MELHOR OFERTA, DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. 
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 23 de Setembro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 04 de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de pessoa 
jurídica para prestação de serviços para realização de exames laboratoriais, voltados a atender 
pacientes Carentes do Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça, conforme termo de refe-
rência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 
Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 23 de Setembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00096/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES POR IMAGEM 
ENDOSCÓPICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 23 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00097/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE COM ENTREGA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 23 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
TOMADA DE PREÇO 16/2019

A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 
fará realizar no dia 10 de Outubro de 2019, ás 09h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, 
procedimento licitatório na modalidade Tomada de Preço.

Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais van-
tajosa será a de menor preço global, para Construção de uma Coberta em Estrutura Metálica da 
Quadra Poliesportiva do Núcleo II, no Município de Sousa-PB, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL no horário 
de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, PB 23 de Setembro de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

Presidente da CPL/PMS

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 024/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 016/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.07.023
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS 

DE INFORMÁTICA, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS 
MUNICIPAIS.

WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP
CNPJ sob o nº 19.835.542/0001-02
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
02 e 16 R$ 65.595,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 17 de setembro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 027/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 016/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.07.023
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS 

DE INFORMÁTICA, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS 
MUNICIPAIS.

REMAC COMERCIAL LTDA
CNPJ sob o nº 08.602.948/0001-29
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
08, 09, 17, 19, 20, 21 e 26 R$ 25.965,50

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 17 de setembro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 028/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 016/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.07.023
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS 

DE INFORMÁTICA, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS 
MUNICIPAIS.

MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS E INFORMATICA LTDA
CNPJ sob o nº 14.402.647/0001-54
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
06, 07, 10, 12, 15, 18, 22, 23 e 24 R$ 36.285,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 17 de setembro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 029/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 016/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.07.023
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS 

DE INFORMÁTICA, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS 
MUNICIPAIS.

R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI
CNPJ sob o nº 18.296.153/0001-93
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
01e 13 R$ 43.930,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 17 de setembro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 030/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 016/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.07.023
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS 

DE INFORMÁTICA, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS 
MUNICIPAIS.

THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME
CNPJ sob o nº 19.918.905/0001-73
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
03, 04, 05, 11, 14 e 25 R$ 37.210,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 17 de setembro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

UNIÃO  A
Esportes
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BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A.
Praça Cel. Elisio Sobreira, S/N – Centro – Alagoa Grande - PB

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 20190020000000002
O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por intermédio da Porta-

ria MF nº 202, de 21 de julho de 2004, Norma de Execução de Dívida MDA/SRA nº 01, de 29 de 
junho de 2011 e o contrato de financiamento entre este agente financeiro e o(s) mutuário(s) abaixo 
identificado(s), após esgotadas as tentativas de ciência por meio de notificação via remessa postal 
(AR), NOTIFICA POR OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE CRÉDITO FUNDIÁRIO, que a não liquidação 
da operação no prazo máximo de 90 (noventa) dias, contados a partir da data da publicação deste 
Edital, resultará no encaminhamento de processo à Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN, 
para  inscrição em Dívida Ativa da União e tornará passível de inscrição no Cadastro Informativo 
de Créditos não quitados do Setor Público Federal - CADIN. 

NOME  DO CLIENTE CPF/CNPJ Nr. OPERAÇÃO
JOSE GOMES DA SILVA 375.785.704-63 A100039201

JOSE NILTON FERREIRA GOMES 044.624.814-29 A100039201

MARIA JOSE GOMES 855.024.304-30 A100039201

ASSOCIACAO COMUNITARIA DE DESENVOLVIL-
MENTO RURAL PADRE CICERO 08.629.706/0001-29 A800001901

ANTONIO FIDELIS DOS SANTOS 928.845.474-87 A800001901

BENEDITO ANTONIO DOS SANTOS 045.184.674-50 A800001901

CICERO DE MELO SILVA 078.084.604-43 A800001901

CICERO FIDELIS DOS SANTOS 086.815.104-10 A800001901

DAMIAO FIDELIS DOS SANTOS 205.946.154-53 A800001901

DORALICE DOS SANTOS FIDELIS 979.116.154-20 A800001901

JOAO FIDELIS DOS SANTOS NETO 056.062.204-07 A800001901

JOAO PAULO DA SILVA SANTOS 068.759.924-50 A800001901

JOSEFA DOS SANTOS FIDELIS 024.179.914-70 A800001901

JOSEFA DOS SANTOS FIDELIS 050.483.674-99 A800001901

LUIS CARLOS AVELINO DOS SANTOS 028.939.064-86 A800001901

MARIA DO SOCORRO DA SILVA SANTOS 045.253.514-03 A800001901

MARLUCE FIDELIS DOS SANTOS 953.514.004-30 A800001901

ROSA MARIA XAVIER DE LIMA 019.582.884-46 A800001901

ROGERIO DE LIMA RAMOS 056.738.724-02 A800021701

ASSOCIACAO DOS PRODUTORES RURAIS DO 
ENGENHO JACU 09.245.480/0001-25 A900043301

ASSOCIACAO DOS PRODUTORES RURAIS FA-
ZENDA PATURI 09.608.754/0001-01 A900057001

JAILTON VENTURA CAVALCANTE 071.357.274-44 B000053801

EDVALDO FLORENTINO DA SILVA 099.552.708-37 B300076101

GIVANILDO ANDRADE DA SILVA 025.883.974-09 A200218901

ADELIA OLIVEIRA VICENTE DA SILVA 568.824.674-04 A200218901

ADJALMIR BARBOSA DE ARAUJO 023.924.934-80 A200218901

EDNALDO GALDINO DA SILVA 019.509.144-29 A200218901

GILDETE ANDRADE DA SILVA 008.789.184-00 A200218901

JOSE VALMIR DA SILVA SOUSA 083.312.318-13 A200218901

LEIDIMAR DE SOUZA 046.486.014-83 A200218901

LEONARDO LAURENTINO DOS SANTOS 053.665.274-06 A200218901

NILTON ALEXANDRE SOBRINHO 367.120.944-53 A200218901

RONALDO GALDINO DA SILVA 056.310.554-22 A200218901

SALOME OLIVEIRA VICENTE 012.083.464-23 A200218901

JEFFERSON DO NASCIMENTO TRAJANO 092.757.024-62 B300076201

JOSE GERMANO TRAJANO DOS SANTOS 569.343.604-78 B300076301

DAVID DA SILVA BRITO 090.452.254-76 B300076501

BRUNO FABIAO RUFFO 112.048.104-00 B300076601

VALDO ALVES DO NASCIMENTO 010.563.494-84 B300076701

EDNALDO GUEDES DA SILVA 181.377.458-74 B300076801

NILDO IVO BEZERRA JUNIOR 085.615.454-70 B300076901

MARIA DA CONCEICAO DOS SANTOS FREITAS 040.463.464-85 B300077201

EDIMILSON ALVES DO NASCIMENTO 753.708.834-91 B300077301

ALISON DOS SANTOS ALVES 061.753.874-30 B300053401

ARNALDO FELIX DOS SANTOS 078.239.004-83 B200148601

ADRIANA MILENA DO NASCIMENTO SANTOS 090.631.384-82 B300075501

CARLITO AURELIANO FRANK DA SILVA 074.559.574-08 B300054401

SEVERINO GONCALO 050.939.084-60 B500040501

DENIS DOS SANTOS VERAS 041.384.244-40 B300075401

EDNALDO GUEDES DA SILVA 181.377.458-74 B300076801

JOSE ZLADIMIR FELIX DOS SANTOS 020.603.254-47 B300053601

MANOEL MISSIAS DA CONCEICAO 076.927.604-03 B300076401

MARIA ISABEL DOS SANTOS LIRA 070.299.754-48 B300075801

MARINALDO DE LIMA COSTA 097.689.114-09 B300053501

MARIVALDO MENDES DA SILVA 066.651.984-64 B200059101

PEDRO DA SILVA COSTA 893.668.754-91 B300075901

RICARDO JOSE DA SILVA SANTOS 435.497.428-27 B300054601

SOLON DE LIMA RAMOS 058.293.394-39 B300076701

Para realização dos pagamentos devidos, o devedor deverá se dirigir à dependência do Banco 
do Nordeste do Brasil S.A. responsável pela operação.

Pelo Banco do Nordeste do Brasil S.A.
Agência de Alagoa Grande - PB
CNPJ: 07.237.373/0002-00
Praça Cel. Elisio Sobreira, S/N – Centro – Alagoa Grande - PB

Silvio Marcos Lima de Carvalho
Gerente de Agência 

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Convidamos os Senhores Acionistas para a Assembléia Geral Ordinária e Extraordináriaa realizar-

-se no dia 24 de outubro de 2019, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na Rua Y-2, nº 
341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da Paraíba, com vista 
a apreciar a seguinte ORDEM DO DIA: (a)Paralisação das Atividades Operacionais;e (b) outros 
assuntos de interesse da sociedade.  

João Pessoa, PB, 23 de setembro de 2019
Francisco José Cavalcanti Gonçalves,

Presidente do Conselho de Administração

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS
O Dr. JOSIVALDO FÉLIX DE OLIVEIRA, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de 

João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, em virtude de Lei, etc.
FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem ou dele tiverem conhecimento, que por este 

Juízo e Cartório do 1º Ofício Cível processam-se os autos da AÇÃO DE EXECUÇÃO (Processo 
nº 0106299-04.2012.815.2001/2002012106299-2), movida por BNB BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A contra MCT LOCADORA DE VEÍCULOS LTDA, GEANDRA MAIA TOLENTINO e JO-
SIMÁRIO TOLENTINO. E constando nos autos que, as promovidas encontram-se em local incerto 
e não sabido, é o presente para CITAÇÃO de MCT LOCADORA DE VEÍCULOS LTDA (CNPJ: 
09.180.152/0001-98), GEANDRA MAIA TOLENTINO (CPF: 097.705.514-06) e JOSIMÁRIO TO-
LENTINO (CPF: 097.705.524-88) para em 03 dias pagarem a importância devida de R$ 350.827,26 
(Trezentos e cinquenta mil, oitocentos e vinte e sete reais e vinte e seis centavos) ou apresentarem 
embargos em 15 dias, independentemente de segurança do juízo. Arbitro os honorários em 10% 
do valor executado, ficando advertido que será nomeado curador especial em caso de revelia. E 
para que ninguém alegue ignorância, mandou expedir o presente, que será afixado no átrio do 
Fórum, com publicação no “Diário de Justiça” e em jornal de ampla circulação. CUMPRA-SE NA 
FORMA DA LEI. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 27/08/2019. Eu, ________ 
Técnico Judiciário, digitei. 

JOSIVALDO FÉLIX DE OLIVEIRA
Juiz de Direito da 1ª Vara Cível

EDITAL Nº 01 - DE CONVOCAÇÃO CRN-6 2019
O Presidente do Conselho Regional de Nutricionistas - 6a Região, no uso de suas atribuições, 

CONVOCA todos os Nutricionistas da jurisdição deste Conselho, para participar do PLEITO ELEI-
TORAL 2020, que ocorrerá a partir das 00h do dia 04 até às 23h58m do dia 05 de fevereiro de 
2020. A votação será por meio eletrônico (Internet), com a finalidade de eleger o Pleno do CRN-6 
para o triênio 2020/2023, esclarecendo que: 

- O Pleno CRN-6 se compõe de 09 (nove) Conselheiros Efetivos e igual número de Conselheiros 
Suplentes; 

- O CRN6 receberá pedidos de inscrição da chapa no período de 07/10 a 06/11/2019 de 2ª a 
6ª feira, no horário das 10:00 às 16:00 horas, na sede do CRN6, Rua Bulhões Marques 19, sala 
801, Boa Vista Recife - PE; 

- Os requisitos para elegibilidade estão disponíveis no site www.cfn.org.br através da Resolução 
CFN Nº 564/2015, no capítulo II, artigos 6º a 9º;

- Os requisitos para inscrição da chapaestão disponíveis no site www.cfn.org.br através da 
Resolução CFN Nº 564/2015, no capítulo VI, seção I, artigos 33 a 36;

- São eleitores e estão obrigados a votar todos os nutricionistas com inscrição definitiva ou 
provisória, excluídos aqueles com inscrição secundária no CRN6. Deverão estar em dia com as 
obrigações financeiras junto ao CRN6 e com seu endereço eletrônico e dados cadastrais atualizados. 

- A justificativa de ausência à eleição, fundamentada e acompanhada de documento compro-
batório, deverá ser apresentada até 30 (trinta) dias subsequentes à data de realização da votação.

- A ausência à eleição implicará na aplicação de multa prevista na resolução CFN Nº 564/2015. 
Recife (PE), 24 de setembro de 2019.   

Jose Hillário de Souza Damázio
Presidente do CRN6 

CRN6-7714

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 071/2019

REGISTRO Nº 19-01097-9
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO DA RUA PROJETADA 01, NO BAIRRO CAPOEIRAS SUL, QUE 

LIGA PB 400 AO IPC – CAJAZEIRA.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 10 de outubro de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 23 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

PROJETO COOPERAR
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019

O Projeto Cooperar do Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação, publica 
para conhecimento dos interessados, que nos termos da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preços, tendo por critério de classificação o menor 
valor global, tipo de julgamento menor preço.

Objeto:
Item 1 –Locação de veículo utilitário, veículo tipo SUV, zero km, bi combustível (álcool/gasolina) 

com no mínimo 110 CV a partir de 1.6CC.
Item 2 –Locação de veículo administrativo tipo Hatch, com as seguintes características: Ano/

modelo corrente (0km) motor a partir de 1.6 CC e potência a partir de 118 CV.
ABERTURA: 09/10/2019, AS 10:00 horas.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital e seus anexos na sala da Comissão 

Permanente de Licitação – Projeto Cooperar situado na BR 230 – Km 14, S/N – Estrada de Cabe-
delo – Morada Nova – Cabedelo/PB, nos dias úteis, no horário de 08:00 as 16:30 horas, contato 
através do telefone (83) 3214-9294.

Cabedelo, 23 de setembro de 2019.

 

EDITAL - NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTE
TANIA MARIA DORNELAS DE MELO, Oficiala do Cartório Registro de Imóveis de Cabedelo/

PB, situado na rua Aderbal Piragibe, 05, Centro, Cabedelo - PB, notifica o(a)(s) senhor(a)(es) 
proprietários(as) de um lote de terreno beneficiado com a casa sob nº 230, da Rua João Vitalino, 
situada no bairro Centro, Cabedelo/PB, acerca da tramitação neste Ofício de procedimento de 
retificação de área de um lote de terreno sob o nº 14 da quadra C, situado na Rua João Vitalino, 
centro, Cabedelo/PB (matrícula 1482), do qual o lote de V.S. é confrontante. O notificado possui 
um prazo de 15 (quinze) dias para comparecer neste Cartório e oferecer oposição fundamentada, 
caso se oponha à regularização da área mencionada. Todo o procedimento em conformidade com 
o que determina o artigo 213, II, da Lei 6.015/73. Planta do imóvel e certidão da prefeitura local 
encontram-se depositados neste Cartório.

DAGON CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA-ME, CNPJ de Nº–24.426.105/0001-75, com 
sede, a RUA SARGENTO ANTONIO JOSÉ DE LIMA, Nº -73 /JARDIM AEROPORTO– BAYEUX-
-PB, Torna publico que requereu a SEMABY - secretaria de maio ambiente de Bayeux, a licença de 
operação para fossa séptica e sumidouro, Situado na RUA ALICE CAVALCANTE DE SOUZA, (QD 
F ), ( LT 24), SN, LOTEAMENTO RESIDENCIAL PANORAMICO – BAYEUX-PB.

SENDAS DISTRIBUIDORA S.A., sob o nome fantasia ASSAÍ ATACADISTA, CNPJ 06.057.223/0308-
36, localizada a R MOTORISTA ALDOVANDRO AMANCIO PEREIRA, 51, Galpão A, Ernesto Geisel, 
nesta Capital, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria Municipal de Meio Ambiente, 
Licença Prévia para realização de reforma.

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

SINDELETRIC
O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas de Distribuição de Energia Elétrica 

no Estado da Paraíba - SINDELETRIC/PB, de acordo com os Artigos 14 e seus Parágrafos, Art. 
15, Inciso II e Art. 21, Inciso III, do Estatuto Social da Entidade, convoca todos os trabalhadores 
da Energisa – Paraíba Distribuidora de Energia S/A e Energisa S/A, representados pelo Sindicato, 
para participarem da ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA a realizar-se em frente à sede da Energi-
sa – Paraíba, situada à BR 230, S/N, Cristo, João Pessoa/PB, no dia  27 de setembro de 2019, às 
7h30min em primeira convocação com a presença de mais de 30% (trinta por cento) dos Associados 
quites e em condição de votar, ou, às 8h, em segunda convocação com a presença de qualquer 

número, para deliberar o seguinte assunto: 
1º - Aprovação ou rejeição da pauta da Campanha Salarial 2019/2020 e PLR 2020;
2° - Autorização para negociar e assinar Acordo Coletivo ou buscar mediação ou ajuizar Ação 

na Justiça do Trabalho, referente à data base 1º de novembro de 2020, do Acordo Coletivo de 
Trabalho 2019/2020 e PLR 2020.

João Pessoa/PB, 23 de setembro 2019.
Manuel Henrique da Almeida

Presidente/SINDELETRIC

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 72
Processo Administrativo Disciplinar n° 0032685-6/2018

Processo de Instrução n° 0013707-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 821 de 31 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho 
de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da 
Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor Herivelton de Vasconcelos Costa– matrícula nº 178.404-8 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 73
Processo Administrativo Disciplinar n° 0002609-8/2019

Processo de Instrução n° 0013721-5/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 825 de 31 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho 
de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da 
Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor João Luis Sampaio– matrícula nº 173.378-8 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 75
Processo Administrativo Disciplinar n°0030878-8/2017

Processo de Instrução n°0013689-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 833 de 31 de maio de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)SORAYA SOARES DO NASCIMENTO – matrícula nº 184.263-3 para apre-
sentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-
-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019.

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA

 
 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

CONCURSO DE GRAFITTI Nº 0001/2019
DATA 23/09/2019
LOCAL: EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S/A – EPC
Processo: 309/2019
REG CGE: 19.60000-3
OBJETO: CONCURSO PARA REALIZAÇÃO DO SERVIÇO DE GRAFITTI “Muro de Jackson do 

Pandeiro”, conforme especificações contidas no edital.
HOMOLOGO A PRESENTE LICITAÇÃO EM FAVOR DE: WANESSA PAIVA SOBRAL. 
Valor do Prêmio: R$ 6.000,00 (Seis mil reais), com base no resultado final da Comissão Julgadora 

e Ata apensada ao processo.
Naná Garcez de Castro Dória

Diretora Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2019
Registro CGE Nº 19-00768-3

COMUNICADO/CONVOCAÇÃO
ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2019, que nenhuma empresa licitante 
interpôs recurso, no decorrer do prazo legal, contra a decisão da Comissão quanto ao julgamento da 
habilitação. Portanto, convocamos os mesmos para reunião com a finalidade de dar continuidade ao 
processo licitatório – abertura das Propostas, ficando marcada para o dia 26/09/2019, às 10:00 horas.                                  

João Pessoa, 23 de setembro de 2019.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CLAUDEMIR NEVES LEITE, CPF: 020.505.414-57, torna público que REQUEREU da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE OPERAÇÃO 
PMC  para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO 
BOSQUE DE INTERMARES QD ‘F’ LT 155, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB

.
A TIM S.A., inscrita no CNPJ: 02.421.421/0016-06, torna público que requereua SEMAM (Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente) a Licença de Operaçãopara atividade de telefonia celular, conforme 
o processo nº 2016/304833para estrutura situadana Rua Porfilio Costa, 1553, bairro: Cruz das 
Armas, João Pessoa/PB

EQUALIZA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ:14.066.819/0001-66, torna pú-
blico que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
aLicençade Instalação paraResidencial Multifamiliar, situadono Loteamento Intermares, Quadra 
77, Lote 12– Cabedelo/PB.

QG COMÉRCIO MATERIAL DE CONSTRUÇÃO EIRELI; CNPJ: 09.342.055/0002-35 torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente e Agricultura de Cabedelo a Licença de 
Operação para à atividade decomércio varejista de materiais de construção em geral, situado à Rua 
Tom Jobim, s/n;  quadra E –lote 05 praia norte; Recanto do Poço; Cabedelo –PB; CEP: 58.105-137.

Arcos Dourados Comércio de Alimentos Ltda, CNPJ: 42.591.651/1568-28, torna público que renovou 
na SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação nº 634/2018, para a Lanchonete 
situada na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº 4550, Cabo Branco, nesta capital.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL Nº 016/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, CONVOCA as empresas: R1 CO-
MERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI/CNPJ: 18.296.153/0001-93; THOMAS JOSE 
BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-73; MULTFORTE COMERCIO 
E SUPRIMENTOS E INFORMATICA LTDA/CNPJ: 14.402.647/0001-54; REMAC COMERCIAL LTDA/
CNPJ: 08.602.948/0001-29 e WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP/CNPJ: 19.835.542/0001-
02 para assinatura do Contrato proveniente  do Pregão Presencial nº 016/2019, no prazo de 02 (dois) 
dias corridos. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará na decadência do Direito de 
Contratar com a Prefeitura de São José dos Ramos. Maiores informações no setor de licitações, 
situado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de 
expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 23 de Setembro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira
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